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Василий Миронов

В ДЕСЯТИ крупнейших банках 
России за первую декаду мая 
снизились ставки по кредитам 
и вкладам. Но основная волна 
по дешевевших ссуд и депозитов 
накроет клиентов ближе к лету, 
уверены эксперты «Российской 
газеты».  

Проценты по кредитам 
и вкладам все быстрее движутся 
вниз. Так банки реагируют 
на снижение ключевой ставки 
ЦБ. 30 апреля мегарегулятор 
опустил ее в третий раз за год — 
на 1,5 процента. Таким образом, 
этот показатель, являющийся 
ориентиром для банковской си-
стемы, упал до 12,5 процента.

Так, за первые десять дней 
мая средняя максимальная став-
ка по депозитам среди десяти 
крупнейших российских банков 
упала почти на полпроцента, что 

весьма немало. А с начала года 
этот показатель опустился почти 
на три процентных пункта — 
до 12,4 процента.

Реакция на снижение ставки 
ЦБ могла и не быть столь опера-
тивной. С одной стороны, чем 
выше ставки по депозитам, тем 
активнее россияне несут в бан-
ки деньги. С другой стороны, 
чем выше ставки по кредитам, 
тем сложнее их выдавать. А так 
как уровни ставки по депози-
там и кредитам взаимоувязаны, 
то ЦБ приходится искать золо-
тую середину и в этом равнове-
сии. 

Судя по тому, что банки «при-
нимают» ставку ЦБ, мегарегуля-
тор движется в правильном на-
правлении, и у пути ключевой 
ставки вниз еще есть запас, счита-
ет вице-президент Ассо-
циации региональных 
банков Олег Иванов.

БАНКИ Кредиты для россиян 
подешевеют летом на полтора 
процента

Ссудимы будете

Наталья Козлова

ВАЖНЫЙ для малого и средне-
го бизнеса документ был обна-
родован вчера.  На едином пор-
тале правовой информации поя-
вился текст федерального зако-
на «О внесении изменений в Фе-
деральный закон «О прокурату-
ре Российской Федерации». Он 
говорит о сроках проверок.

Проблема проверки органи-
заций теми ведомствами, кото-
рые  имеют на это право, всегда 
вызывала споры и скандалы. 
Иногда вполне обоснованные.

Пожарные и санинспекция, 
местные чиновники и правоох-
ранители сделали проверки кош-
маром для очень многих пред-
приятий и организаций.  Причем 
замечено — хуже всего приходи-
лось именно маленьким пред-

приятиям.  У гигантов и юриди-
ческая, и финансовые службы 
были серьезными и, что называ-
ется, умели держать удар. Хотя 
часто тяжко приходилось и им.

Был период, когда подобные 
проверки оказывались безмерно 
растянутыми во времени. Для не-
чистых на руку чиновников по-
добные безграничные по време-
ни ревизии  нередко переходили 
просто в неприкрытое давление 
на предприятие. Такой «пресс» 
могли даже заказать конкуренты.

Да что скрывать — неограни-
ченные во времени проверки 
оказались  самой удобной кор-
рупционной схемой. Ею можно 
было пользоваться,  чтобы либо 
выжать из неудобных проверяе-
мых деньги, либо 
просто разорить кон-
тору. 

ПРАВО Изменения в Закон 
«О прокуратуре РФ» ограничат 
время проверок

Прокурорам 
дали срок
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Александра Воздвиженская

К
лючевым фактором разви-
тия инновационных техно-
логий, конкурентоспособ-

ности и экономического роста 
стран в XXI веке становится чело-
веческий капитал, в частности — 
талант, и Россия за год поднялась 
в международном рейтинге по 
совершенствованию этой систе-
мы с 51-го на 26-е место. Самые 
сильные позиции страны связа-
ны с доступностью образования 
практически во всех возрастах, а 
самые слабые — со здоровьем на-
селения. Поэтому впереди непро-
стая задача — создать все условия 
для самореализации граждан, 
раскрыв их профессиональный 
потенциал и улучшив 
условия жизни и систе-
му здравоохранения.

Алена Узбекова 

Р
оссияне не привыкли 
отказывать себе в путе-
шествиях. Даже в кри-
зис их туристическая 
активность сильно не 

изменилась, что доказали про-
шедшие майские праздники. По 
результатам опросов, проводи-
мых различными порталами он-
лайн-бронирования билетов, за-
траты наших граждан на разно-
образные поездки — в пятерке 
приоритетных потребительских 
расходов наряду с тратами на 
еду, лечение, одежду и бытовую 
технику. Но в мае поездки крат-
косрочные, а впереди сезон от-
пусков. И главное, о чем спра-
шивают читатели — где отды-
хать, сколько стоит и можно ли 
доверять туроператорам, памя-
туя прошлогодние банкротства. 
На эти вопросы  «РГ» ответил 
руководитель Ростуризма Олег 
Сафонов.

Как защитить туриста
Олег Петрович, 1 мая стартовал 
высокий сезон в туризме. Не по-
вторится ли ситуация с массовы-
ми банкротствами туроперато-
ров в этом году? 
ОЛЕГ САФОНОВ: Это сложный вопрос. 
Туроператорский, как и любой 
другой, — это бизнес с большим 
количеством рисков. Но новых 
угроз, на мой взгляд, нет. Объя-
сню почему. Наиболее серьезные 
негативные экономические или 
политические факторы уже име-

ли место в 2014 году. Вероят-
ность, что это будет происходить 
сейчас с той же силой, незначи-
тельная.

Второй момент связан с тем, 
что многие туроператоры, кото-
рые ранее занимались только ор-
ганизацией вывоза наших гра-
ждан за рубеж, понимая перспек-
тивность внутреннего туризма, 
во многом диверсифицировали 
свою деятельность. И мы конста-
тируем увеличение количества 
туроператоров, которые перео-

риентируются на российский 
рынок, примерно на 30 процен-
тов. Внутренний рынок в мень-
шей степени подвержен колеба-
ниям курсов валют, а значит, 
спрос на этом направлении более 
стабильный. И это один из факто-
ров повышения финансовой 
устойчивости туроператоров.

Однако, как я уже сказал, ри-
ски в предпринимательской дея-
тельности возможны, но не ду-
маю, что это будет носить массо-
вый характер.

Тем не менее из федерального 
реестра туроператоров уже 
исключены около тысячи компа-
ний. Что это — чистка рынка? 
ОЛЕГ САФОНОВ: Надо понимать, что, 
когда оперируют этой цифрой, 
речь идет об исключении 
туроператоров из ассо-
циации «Турпомощь». 

ИССЛЕДОВАНИЕ Россия поднялась в рейтинге стран по развитию 
человеческого капитала сразу на 25 позиций

Места сбываются

2
Новые образцы военной 
техники после парада 
отправятся в серию

3
Судебное заседание
можно увидеть в прямой 
онлайн-трансляции

5
Россиян избавят 
от «нагрузки» при покупке 
полиса ОСАГО

7
Следствие по делу
о теракте на Дубровке
продолжается

8
Министра обороны КНДР 
расстреляли из зенитных 
пулеметов

10
В Москве ужесточили
борьбу с нищими в метро

12
Испанская «Барселона» 
стала первым финалистом 
Лиги чемпионов

ИССЛЕДОВАНИЕ

Для российских туристов постро-
ить свою карту путешествий так же 
важно, как найти хорошего врача.

Австралийский доллар  39,5946
Азербайджанский манат  47,2002
Армянский драм**  10,3008
Белорусский рубль****  34,6410
Болгарский лев  28,4203
Бразильский реал  16,3920

Венгерский форинт**  18,2194
Вон Республики Корея***  45,1254
Датская крона*  74,4956
Доллар США  49,5366
Евро  55,7138
Индийская рупия**  77,3828

Казахстанский тенге**  26,6469
Канадский доллар  41,3046
Киргизский сом**  83,9424
Китайский юань*  79,8398
Молдавский лей*  28,0026
Новый румынский лей  12,4935

Новый туркменский манат  14,1553
Норвежская крона*  66,5224
Польский злотый  13,6502
СДР  69,8902
Сингапурский доллар  37,1896
Таджикский сомони*  78,7433

Турецкая лира  18,6459
Узбекский сум***  19,6496
Украинская гривна*  24,1054
Фунт стерлингов  77,6932
Чешская крона*  20,2794
Шведская крона*  59,7503

Швейцарский франк  53,3857
Южноафриканский рэнд*  41,3753
Японская иена**  41,3511

*За 10   
**За 100   
***За 1000   
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 14.05.15 
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ЧИТАЙТЕ СЕГОДНЯ

Эмир Кустурица 
дал эксклюзивное 
интервью 
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В НОМЕРЕ

Акцент

 Есть и такой маршрут: люди 
совершают марш-броски, 
стреляют, тренируются, 
как будто служат в армии
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Только в «РГ» Глава Ростуризма Олег Сафонов 
об электронных путевках, новых маршрутах 
и «чистке рынка»
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РЕЙТИНГ Эксперты
определили самых
успешных и неуспешных
глав регионов

Багаж 
к выборам

Татьяна Замахина

ЭКСПЕРТЫ Фонда развития гражданского общества 
(ФоРГО) отследили динамику позиций глав регионов. 
Лидером роста оказался губернатор Кемеровской обла-
сти Аман Тулеев, а падения — главы Республики Хакасия 
Виктор Зимин и Забайкальского края Константин Иль-
ковский. 

ФоРГО составил ТОП-10 самых успешных и неуспеш-
ных губернаторов, исходя из экспертных оценок и изме-
рений медиаполя за период с 16 марта по 27 апреля. 
В прошлый раз подобное же исследование фонд пред-
ставлял два месяца назад, и на этот раз в рейтинге «рас-
тущих» и «падающих» губернаторов оказались совсем 
другие лица. Дело в том, что стали оказывать наиболь-
шее влияние новые факторы, объяснил «РГ» глава ФоР-
ГО Константин Костин. Так, на позициях сказались при-
ближающиеся выборы в регионах. Предвыборный фак-
тор сделал лидером роста Амана Тулеева: президент РФ 
Владимир Путин уже пожелал ему успехов на тот слу-
чай, если тот решит баллотироваться. В результате ли-
дер роста приобрел три позиции в интегральном рей-

тинге губернатор-
ской эффективно-
сти, который состав-
ляет фонд.

Еще один не ска-
зывавшийся ранее 
фактор — критиче-
ская ситуация с ле-
сными пожарами, 

которая подвела ряд губернаторов. Оставшихся без жилья 
людей и серьезный ущерб экономике и экологии, естест-
венно, не могли оставить без внимания ни эксперты, ни 
СМИ. В частности, по этой причине лидерами падения, 
поделив первое место в ТОП-10, стали главы Хакасии и За-
байкальского края. Зимин и Ильковский потеряли по пять 
мест в общей губернаторской таблице. Однако по их пози-
циям ударили и другие факторы. В случае Зимина — рост 
безработицы в регионе, в случае Ильковского — задержа-
ние Следственным комитетом РФ главы Гослесслужбы ре-
гиона по обвинению в злоупотреблении служебным поло-
жением, а также провал программы переселения из ава-
рийного жилья.

Ситуация с аварийным жильем в целом стала одним 
из главных факторов, повлиявшим на динамику пози-
ций губернаторов. Кроме главы Забайкальского края, 
она отрицательно сказалась на рейтинге губернатора 
Вологодской области Олега Кувшинникова (в десятке 
«падающих» он на второй позиции), главы Республики 
Калмыкия Алексея Орлова и Коми — Вячеслава Гайзера. 
Зато успехи в решении этой проблемы оказались на 
пользу главе Карачаево-Черкесской Республики Рашиду 
Темрезову, губернатору Тюменской области Владимиру 
Якушеву и главе Камчатского края Владимиру Илюхину. 
Это один из важных пунктов майских указов президен-
та — на решение проблемы ветхого фонда выделялись 
большие деньги, поясняет важность этого фактора Кон-
стантин Костин. 

На позиции «обитателей» успешной и неуспешной де-
сяток, естественно, оказывали влияние успехи в развитии 
региона в условиях сложностей в экономике. Этим смогли 
похвастаться, в частности, в Омской, Тюменской, Брян-
ской, Томской областях, в Чувашии, благодаря чему главы 
этих регионов оказались в ТОП-10 роста. И, напротив, 
ухудшения в экономике подводили их коллег из других 
регионов: так, рост безработицы ухудшил позицию глав 
Вологодской области, Калмыкии и, как уже было сказано, 
Хакасии. А главу Мурманской области, в свою очередь, 
привело в ТОП-10 падения лидерство региона в задолжен-
ности по зарплатам за апрель.

ПАРЛАМЕНТ

Глава 
минстроя 
рассказал 
депутатам 
о рекорде 
по вводу жилья

НОВОСЕЛОВ 
ПРИБАВИЛОСЬ

Татьяна Замахина

КРИЗИС кризисом, но мас-
штабная стройка в стране не 
остановилась. Предыдущий год 
стал рекордным по строитель-
ству в России нового жилья 
и объемам ипотечного кредито-
вания. Об этом сообщил 
на «правительственном часе» 
в Госдуме министр строитель-
ства и ЖКХ РФ Михаил Мень. 
Ответил он и на вопрос на тему 
нашумевшей идеи о двукрат-
ном росте штрафов за просроч-
ку за ЖКХ.

«В 2014 году в России было 
построено более 83 млн кв. ме-
тров жилья — это рекорд, превы-
шение плановых показателей 
составило 13 млн кв. метров», — 
сообщил депутатам Мень. Не-
смотря на это, задача по повы-
шению доступности жилья 
остается нерешенной, признал 
министр.

Граждане продолжают ак-
тивно покупать жилье, в том чи-
сле и в кредит: прошлый год по-
бил рекорд по ипотечному кре-
дитованию в России за послед-
ние десять лет. «В 2014 году 
объем ипотеки увеличился бо-
лее чем на 1 трлн 750 млрд ру-
блей, в новые квартиры въехало 
более 1 млн семей», — рассказал 
министр. При этом государство 
оказывает помощь ипотечни-
кам по двум направлениям. Во-
первых, субсидирует процен-
тную ставку до уровня 12% го-
довых. А во-вторых, помогает 
взявшим ипотеку и после этого 
оказавшимся в трудной жиз-
ненной ситуации. «На оказание 
помощи выделено 4,5 млрд ру-
блей», — сообщил Мень.

По его словам, 2014 год стал 
довольно успешным в вопросе 
ликвидации аварийного жилья. 
«В прошлые годы расселяли по-
рядка миллиона квадратных 
метров ежегодно, в 2014 году — 
более 2 млн 900 тыс. кв. метров, 
то есть целевой показатель вы-
рос на 113%», — заявил ми-
нистр. Но и здесь остаются не-
решенные вопросы. «Сегодня 
мы расселяем то аварийное жи-
лье, которое признано таковым 
на 1 января 2012 года. Если 
определенное количество жи-
лья в том или ином регионе 
не попало в этот перечень, то 
нам нужно думать, что делать 
с этим дальше», — отметил Ми-
хаил Мень. 

Депутатов интересовала 
идея о повышении штрафов 
за просрочку оплаты услуг 
ЖКХ. О том, что соответствую-
щий законопроект уже посту-
пил на рассмотрение думского 
Комитета по энергетике, сооб-
щил на заседании депутат Гос-
думы Валерий Гальченко. «Ми-
нистерство энергетики предла-
гает установить пени уже в раз-
мере 1/130 (на сегодняшний 
день пени составляет 1/300 — 
8,25% годовых)», — рассказал 
Гальченко. «Кто же с таким 
упорством продвигает предло-
жение об их увеличении уже бо-
лее чем в два раза?» — поинтере-
совался депутат. Мень заверил, 
что минстрой выступает про-
тив. «Окончательного решения 
не принято в правительстве РФ, 
дискуссия впереди. Я думаю, 
мы сможем свою позицию от-
стоять», — сказал глава мин-
строя.

ПРАВИТЕЛЬСТВО Дмитрий Медведев провел совещание по господдержке 
банковского сектора

Деньги до востребования
Владимир Кузьмин

П
ремьер-министр Дмитрий 
Медведев призвал не при-
нимать скоропалитель-

ных решений, услышав мнение 
отечественных банкиров о нес-
праведливости существующей 
системы страхования вкладов.

Вчера глава правительства 
провел совещание по стабильно-
му функционированию банков-
ской системы страны. «Главная 
задача — не только поддержать 
банковскую систему, но и обес-
печить российские компании, 
которые работают в реальном 
секторе необходимыми кредит-
ными ресурсами», — подчеркнул 
глава правительства.

Накануне майских праздни-
ков Центробанк в третий раз сни-
зил размер ключевой ставки до 
12,5 процента. «Если такая дина-
мика сохранится, то ситуация на 
рынке кредитования будет по-
степенно улучшаться», — уверен 
Медведев.

Правительство, со своей сто-
роны, предпринимает меры для 
докапитализации крупнейших 
кредитных учреждений. Для этих 
целей министерство финансов в 
конце декабря передал АСВ обли-
гации федерального займа на 1 
триллион рублей. Совет директо-
ров агентства уже принял реше-
ние о приобретении субордини-
рованных обязательств восьми 
банков на общую сумму около 
130 миллиардов рублей. Пре-
мьер-министр сообщил, что под-
писал постановление о приобре-
тении АСВ обязательств банков 
ВТБ, Россельхозбанка, Газпро-

мбанка, банков «Российский ка-
питал», «Россия», «Северный 
морской путь», Российского на-
ционального коммерческого 
банка и Собинбанка. «То есть это 
те банки, которые в том числе на-
ходятся под санкционным давле-
нием», — уточнил глава кабмина.

В случае необходимости и 
другие банки, которые вошли в 
соответствующий список, смо-
гут получить деньги в капитал 
первого уровня, заявил Дмитрий 
Медведев.

Теперь премьер предложил 
подумать о докапитализации че-
рез АСВ региональных кредит-
ных организаций. «Мы готовы к 
этой работе», — заверил после со-
вещания первый вице-премьер 
Игорь Шувалов. В течение одной-
двух недель правительство дора-
ботает нюансы помощи регио-
нальным кредитным организа-
циям. Соответствующие запросы 
в правительство поступают, рас-
сказал Шувалов. 

Премьер также выразил жела-
ние послушать, как реализуется 
поддержка инвестиционных про-
ектов в экономике через меха-
низм проектного финансирова-

ния. Соответствующую програм-
му кабмин утвердил в октябре 
прошлого года. «Отобрано сей-
час 10 проектов общей стоимо-
стью 128 миллиардов рублей, — 
напомнил Медведев. — Объем за-
прашиваемых ресурсов несколь-
ко меньше, но, тем не менее, та-
кие решения состоялись».

Кроме того, важные проекты в 
реальном секторе могут полу-
чить помощь из средств Фонда 
национального благосостояния. 
Премьер утвердил размещение 
300 миллиардов рублей из ФНБ 
на депозите в ВЭБе. 

Участники совещания пришли 
к выводу, что худший сценарий 
для банковского сектора мино-
вал. «В сложном положении нахо-
дится экономика, но состояние 
банковского сектора в I квартале 
значительно отличается от того, 
что было в IV квартале прошлого 
года», — сказал Игорь Шувалов. 
Представители Центробанка оз-
вучили прогноз, что в обозримой 
перспективе прибыли в банков-
ском секторе практически не бу-
дет, но и не будет худшего сцена-
рия, а в начале 2016 года их дохо-
ды постепенно начнут расти.

Шувалов также рассказал, 
что представители крупнейших 
российских банков в ходе сове-
щания высказывали мнение о 
несправедливости действующей 
системы гарантирования вкла-
дов. Так называемые профессио-
нальные вкладчики раскладыва-
ют средства по счетам в разных 
банках, не превышая гарантиро-
ванный размер покрытия вкла-
дов. «Но это не совсем справед-
ливо для тех банков, которые ве-
дут себя последовательно и 
осторожно, консервативно. А те 
банки, которые привлекают 
вкладчиков высокими процен-
тными ставками, практически 
не несут таких материальных 
дополнительных обременений, 

которые следовало бы на эти 
банки возложить с тем, чтобы 
система АСВ работала более 
справедливо», — объяснил Шува-
лов суть претензий.

По его словам, обсуждалась 
возможность введения фран-
шизы, и позиция председателя 
правительства была такая, что 
проблему надо внимательно из-
учить, а пока не принимать ско-
ропалительных решений. Во-
прос должен пройти общест-
венное обсуждение. И вообще о 
таких решениях должно быть 
объявлено заблаговременно, 
ведь нельзя ставить существу-
ющих вкладчиков в худшее по-
ложение, нежели они сегодня 
имеют.

Президент Владимир Путин поручил начать серийный выпуск 
показанных на параде вооружений

Дело техники

Кира Латухина, Сочи 

К
ак можно скорее за-
вершить испытания и 
перейти к серийному 
выпуску техники, по-
казанной на Параде 9 

мая в Москве, поручил прези-
дент. Также необходимо нала-
дить серийные поставки боевой 
экипировки «Ратник» в войска.

Вчера глава государства про-
должил серию совещаний в Сочи 
по развитию Вооруженных сил. 
Владимир Путин предложил со-
бравшимся подробно обсудить 
ход исполнения гособоронзака-
за в части оснащения стратеги-
ческих ядерных сил и войск Воз-
душно-космической обороны, 
которые играют особую роль в 
обеспечении безопасности госу-
дарства и поддержании между-
народной стабильности.

Войска должны быть готовы к 
немедленному решению постав-
ленных перед ними задач, под-
черкнул Верховный главноко-
мандующий.

«В этом году на боевое дежур-
ство планируется поставить че-
тыре ракетных полка, оснащен-
ных самыми современными ком-
плексами», — сообщил Путин.

Идут работы над созданием 
перспективных ракетных си-

стем, которые обладают повы-
шенными возможностями и спо-
собны преодолевать существую-
щие и перспективные системы 
ПРО. Наращивается орбиталь-
ная группировка космических 
аппаратов, совершенствуется 
наземная космическая инфра-
структура, продолжается строи-
тельство радиолокационных си-
стем высокой заводской готов-
ности в Барнауле, Енисейске и 
Орске. 

«Отдельное направление — 
создание боевой экипировки 
для военнослужащих на поле 
боя. Это так называемая систе-
ма «Ратник». Нужно наладить 
серийные поставки такой эки-
пировки в войска», — сказал Пу-
тин. 

Еще одна тема — создание но-
вых и модернизация существую-
щих вооружений и техники Су-
хопутных войск. «Часть из этой 
техники была впервые показана 
на Параде в честь 70-летия Побе-
ды в Великой Отечественной 
войне», — напомнил президент.

«Тактико-технологические 
характеристики этой техники 
заметно превосходят зарубеж-
ные аналоги», — похвалил глава 
государства.  «Нужно в кратчай-
шие сроки завершить все испы-
тания и переходить к серийному 
выпуску», — поручил он.

«В 2013 году на совещании в 
Ижевске была поставлена задача 
разработать и утвердить межве-
домственную комплексную про-
грамму развития Сухопутных 

войск», — также напомнил Путин 
и предложил обсудить эту тему. 
Дальше разговор продолжился 
уже за закрытыми дверями.

В соответствии с планом дея-
тельности Сухопутных войск к 
2020 году доля современных 
образцов вооружения и военной 
техники достигнет 70%, гово-
рится в материалах к совеща-
нию. С начала года в эти войска 
поступило более 600 единиц во-
оружения, военной и автомо-
бильной техники, а до конца 
года в ракетные соединения бу-
дут переданы два бригадных 
комплекта оперативно-тактиче-
ских ракетных комплексов «Ис-
кандер-М». Продолжается по-
ступление в войска ВКО полко-
вых комплексов ЗРС С-400 
«Триумф» и ЗРПК «Панцирь-С».

До конца года запланировано 
18 межвидовых учений. Сухо-

путные войска во второй поло-
вине года проведут совместные 
учения миротворческой и анти-
террористической направлен-
ности с подразделениями Ин-
дии, Монголии, Китая и Белорус-
сии, а также стран — участниц 
ОДКБ. Основным мероприятием 
в летний период станет совмест-
ная штабная тренировка с цен-
тральными органами военного 
управления, командно-штабные 
тренировки по разрешению кри-
зисных ситуаций, применению 
миротворческих контингентов 
под руководством главкома Су-
хопутных войск.

Нужно обеспечить российские компании необходимыми кредитными 
ресурсами, подчеркнул Дмитрий Медведев. 

Акцент

 Правительство предпринимает 
меры для докапитализации 
крупнейших кредитных 
учреждений

Акцент

 В этом году на боевое 
дежурство планируется 
поставить четыре ракетных 
полка, оснащенных самыми 
современными комплексами

Видеосюжет смотрите 
на сайте
www.rg.ru/art/1117320
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Граждане продол-
жают активно поку-
пать жилье, в том 
числе и в кредит: 
прошлый год побил 
рекорд по ипотечно-
му кредитованию

Владимир Путин продолжил серию 
совещаний по развитию 
Вооруженных сил. 

КСТАТИ
Владимир Путин провел рабочую встречу с губернатором Ленинградской 
области Александром Дрозденко. Губернатор информировал президента 
о социально-экономическом положении в регионе. В связи с заявлением 
Дрозденко о досрочном прекращении полномочий глава государства по-
становил принять отставку по собственному желанию и назначить его 
временно исполняющим обязанности губернатора до вступления в дол-
жность лица, избранного губернатором Ленинградской области. 

КАДРЫ Два губернатора
получили приставку врио

До срока

Кира Латухина, Сочи

СРАЗУ два региональных лидера попросили вчера прези-
дента о досрочной отставке, чтобы пойти на выборы, 
и были назначены временно исполняющими обязаннос-
ти. На выборы собирается и глава Камчатки Владимир 
Илюхин, и глава Иркутской области Сергей Ерощенко. 

Первым к президенту пришел глава Камчатки. 
«Очень большой задел сделан, и хотелось бы эту работу 
продолжить. В этой связи просил бы вас поддержать ре-
шение о том, чтобы пойти досрочно на выборы в этом 
году», — объяснил Владимир Илюхин свое решение. Гу-
бернатор надеется, что жители края его поддержат. 
«В принципе работа организована удовлетворительно, 
действительно, сделано немало, но сделать нужно будет 
еще больше, вы понимаете. Край просто в прямом и пе-
реносном смысле 
слова золотой, люди 
замечательные. 
Нужно заниматься 
городом, экономи-
кой, социальной 
сферой. Давайте, я 
согласен», — резю-
мировал Путин.

Следом прези-
дент освободил от 
должности главу Ир-
кутской области 
Сергея Ерощенко и 
назначил его врио 
главы региона — до вступления в должность избранного 
губернатора. «Прошу вас поддержать и разрешить мне 
выйти на досрочные выборы, что позволит заручиться 
поддержкой жителей области в реализации намеченных 
планов», — обратился к главе государства региональный 
лидер.

Ерощенко занимает свой пост всего три года. «У вас 
еще два года в принципе плановой работы. Вам зачем это 
нужно?» — удивился президент.

Губернатор доложил, что выполнен большой объем ра-
бот, но все еще есть проблемы с инфраструктурой в соци-
альной сфере, дорогами. И жители задают вопросы, на вы-
борах разного уровня, будет ли он вновь избираться. «Хо-
рошо, я согласен», — не стал спорить глава государства.

Ерощенко поблагодарил за поддержку Иркутской об-
ласти и сообщил, что налоговые отчисления предприя-
тий области в региональный бюджет увеличились в два 
с половиной раза. По его словам, 70 процентов бюджет-
ных ресурсов направляются на социальное строительст-
во, а майские указы президента выполняются.

На выборы собира-
ется и глава 
Камчатки Владимир 
Илюхин, и глава 
Иркутской области 
Сергей Ерощенко

ЦИФРА

83
МИЛЛИОНА
квадратных метров жилья было 
построено в России в прошлом 
году — это рекорд: превышение 
плановых показателей —13 млн кв. 
метров. В новые квартиры въеха-
ло более миллиона семей.

Ситуация с лесными 
пожарами подвела 
ряд губернаторов
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ДОКУМЕНТ

Суд назначит
наркоману
время прихода
к врачу

ИЗЛЕЧЕНИЕ 
ПО  ЧАСАМ

Владимир Богданов

СЕГОДНЯ у наркомана, попав-
шего в поле зрения правоохра-
нителей, есть два пути: или сесть 
за решетку, или пройти курс 
принудительного лечения в со-
ответствующем медицинском 
учреждении. Такое положение 
закреплено в российском зако-
нодательстве.

Однако выясняется, что в за-
коне не учитываются некоторые 
важные нюансы. Например, 
сколько времени дается больно-
му наркоманией, чтобы он пере-
ступил порог медицинского ка-
бинета: неделя, месяц или год.

До сих пор в Кодексе об адми-
нистративных правонарушени-
ях нет нормы, предусматриваю-
щей установление срока, в тече-
ние которого наркоману необхо-
димо обратиться в соответству-
ющую организацию. И по закону 
он может быть привлечен к уго-
ловной ответственности с мо-
мента вступления в законную 
силу постановления по делу об 
административном правонару-
шении. Подобное постановление 
вступает в силу по истечении 
10 суток, если, конечно, оно 
не было обжаловано или опроте-
стовано.

Теперь правительством 
предложено внести изменения 
в статью 29.10 КоАП в такой ре-
дакции: «При назначении адми-
нистративного наказания с воз-
ложением обязанности пройти 
диагностику, профилактиче-
ские мероприятия, лечение 
от наркомании и (или) меди-
цинскую и (или) социальную 
реабилитацию в связи с потре-
блением наркотических 
средств или психотропных ве-

ществ без назначения врача 
либо новых потенциально опа-
сных психоактивных веществ 
в постановлении по делу об ад-
министративном правонаруше-
нии суд устанавливает срок, 
в течение которого лицо обяза-
но обратиться в соответствую-
щую медицинскую организа-
цию или учреждение социаль-
ной реабилитации».

Длинновато, конечно, но зато 
многое разъяснено. Главное, те-
перь предлагаемое изменение 
даст возможность суду при на-
значении административного 
наказания, обязать обвиняемого 
пройти диагностику, профилак-
тические мероприятия, лечение 
от наркомании. 

Но это еще не все. Суд также 
обяжет человека пройти соот-
ветствующий курс реабилита-
ции. 

Главное же, что в постановле-
нии по делу об административ-
ном правонарушении суд обязан 
установить временной срок, 
в течение которого больной на-
ркоманией человек должен 
обратиться в соответствующую 
медицинскую организацию. 

Эксперты считают, что при-
нятие предлагаемых законопро-
ектом изменений позволит суду 
индивидуально подходить к во-
просу назначения обязанности 
пройти лечение от наркомании, 
а затем и реабилитацию. 

При этом суд должен будет 
учитывать загруженность и уда-
ленность медцентра или соци-
альной организации. Ведь не 
каждый наркоман, проживаю-
щий в какой-нибудь отдаленной 
деревне, имеет финансовые воз-
можности добраться до област-
ного центра, где, как правило, 
находятся необходимые ему уч-
реждения. 

Конечно, необходимо будет 
проработать и вопрос, сколько 
времени дать наркоману на пол-
ное излечение. На недавнем II 
Антинаркотическом съезде ряд 
общественных организаций 
представили программы изле-
чения наркоманов. И наиболее 
оптимальными оказались те, 
которые ведутся в течение 
2—2,5 лет. Кстати, на съезде 
было предложено рассмотреть 
вопрос совершенствования за-
конодательства, касающегося 
гуманизации назначения уго-
ловного наказания в рамках 
возложения обязанности прой-
ти курс лечения и реабилитации 
на лиц, незаконно потребляю-
щих наркотики.

Суд будет обязан 
установить срок, 
в течение которого 
человек должен 
обратиться к меди-
кам за помощью

ПРАВО Суд проведет
экспериментальную
онлайн-трансляцию
процесса

Приговор 
на просмотр

Владислав Куликов

СЕГОДНЯ Белгородский областной суд проведет первое 
судебное заседание в режиме онлайн-трансляции. Лю-
бой, кто войдет в назначенный час в Интернет, увидит 
своими глазами, как вершится правосудие.

Фактически сегодня будет создан прецедент: это пер-
вая интернет-трансляция заседания суда общей юрис-
дикции России, проводимая в рамках Государственной 
автоматизированной системы «Правосудие». Суды Бел-
городской области выбраны в качестве тестовой площад-
ки, где будут испытывать оборудование для трансляций. 
Им оснащены сегодня два суда региона: Белгородский 
областной суд и Октябрьский районный суд Белгорода.

Как рассказывают в суде, в прямом эфире будет тран-
слироваться чтение приговора в отношении 22-летнего 
жителя Волгоградской области Изосима Т., обвиняемого 
в убийстве трех человек на одной из строительных пло-
щадок Белгорода в декабре 2014 года. 

Как уверяют в Судебном департаменте при Верхов-
ном суде России, скоро онлайн-трансляция процессов 
в судах общей юрисдикции станет обычной практикой. 
Причем транслировать смогут до 100 заседаний однов-
ременно. Как рассказал главный конструктор ГАС «Пра-
восудие» Леонид Юхневич, система уже технически го-
това к онлайн-трансляции процессов. Для этого в Москве 
создан серверный центр. Но трансляция может вестись 
из самых дальних судов, для этого будет использоваться 
специальное переносное оборудование. Именно оно сей-
час и тестируется в Белгородской области.

ВИЗИТ Валентина
Матвиенко заявила
об особой важности
Сербии для России

Дружба 
с гарантией 

Виталий Петров, Белград

ВЧЕРА председатель Совета Федерации Валентина Мат-
виенко продолжила свой официальный визит в Сербию 
переговорами с президентом Томиславом Николичем 
и встречей с Предстоятелем Сербской Православной 
Церкви Иринеем.

Обсуждался весь комплекс двусторонних отношений. 
«Благодаря политическому климату, который создан 
между Россией и Сербией, сегодня нет никаких омрача-
ющих факторов в нашей совместной работе», — заявила 
Матвиенко. Это касается и экономической сферы: мно-
гие крупные российские компании проявляют большой 
интерес к работе в Сербии. Для России особенно важны 
поставки сербской сельскохозпродукции, которые вы-
росли в прошлом 
году на 1,7%. «Сер-
бы заинтересованы 
в российских инве-
стициях в аграрный 
сектор, чтобы увели-
чивать объемы по-
ставок в Россию. Мы 
будем обсуждать это 
предложение в Мо-
скве», — заверила 
спикер верхней па-
латы. 

Немало беспокойства у сербов вызвало намерение Мо-
сквы начать строительство «Турецкого потока» вместо 
«Южного», который должен был принести Сербии мно-
жество экономических выгод. Матвиенко напомнила, что 
ключевую роль в этом решении сыграла геополитика, по-
скольку Евросоюз сделал все, чтобы проект не был реали-
зован. «Однако независимо от того, какими будут даль-
нейшие решения, Сербии, безусловно, гарантированы 
надежные поставки газа. Это наша братская страна, наш 
важнейший экономический и политический партнер 
в юго-восточной Европе», — подчеркнула глава Совфеда. 

Матвиенко обратила внимание на то, что Россию 
и Сербию связывает многовековая история. «Такого отно-
шения к русским, как в Сербии, встретить больше нигде 
невозможно», — заявила Матвиенко.

Со своей стороны Патриарх Ириней отметил, что ви-
зит председателя верхней палаты укрепляет историче-
ские духовные связи, которые развивались на протяже-
нии веков. «Ведь русские для нас не просто дружествен-
ный народ, это единая кровь, единая вера, и это возникло 
не со вчерашнего дня... Я надеюсь, что русско-сербский 
народ продолжит быть вместе и вместе двинется в буду-
щее ради нашего общего блага», — заявил Предстоятель 
Сербской Православной Церки. 

Глава верхней палаты прокомментировала и возмож-
ное начало диалога с США по отмене санкций против 
России. Поводом послужил визит госсекретаря Джона 
Керри в Сочи, где он встретился с президентом Владими-
ром Путиным и главой МИД Сергеем Лавровым. «Можно 
рассматривать как позитивный сигнал поднятый госпо-
дином Керри вопрос об отмене санкций против России, 
но, к сожалению, это представляется таким образом, что 
только на Россию возлагается ответственность за реали-
зацию минских соглашений», — сказала Матвиенко.

По мнению спикера, исполнение минских соглаше-
ний зависит в первую очередь от действий властей в Кие-
ве, которые пока прилагают недостаточно усилий для их 
реализации. По ее словам, власти США должны оказать 
давление на руководство Украины, чтобы обязать его вы-
полнить достигнутые соглашения. 

Многие крупные 
российские компа-
нии проявляют 
большой интерес 
к работе в Сербии

ДУМА  Депутаты простили граждан, прячущих зарубежные активы

Капитал ищет тихую гавань
Татьяна Замахина

Г
осдума согласилась дать 
гражданам, прячущим от го-
сударства деньги, ценные бу-

маги и имущество за рубежом, 
возможность начать жить с чи-
стого листа. Законопроект о так 
называемой амнистии капиталов 
был одобрен в первом чтении. Од-
нако коррупционеры, бизнесме-
ны, отмывающие доходы, не смо-
гут получить «индульгенцию» от 
властей, уверили в минфине.

«Очень серьезные угрозы, ко-
торые сегодня возникают за рубе-
жом у нашего капитала, безуслов-
но, заставляют их искать уже ти-
хую гавань, и этой тихой гаванью 
после принятия закона, надеюсь, 
станет наша страна», — считает 
глава думского Комитета по бюд-
жету и налогам Андрей Макаров. 
Стимулы для возврата капиталов 

на родину и призваны создать по-
правки. Показав зарубежные ка-
питалы государству, гражданин 
сможет спать спокойно и, по сло-
вам Макарова, «не думать о том, 
что завтра к нему придет либо го-
сударство, либо бандиты».

Законопроект предполагает 
добровольное декларирование 
физлицами имущества и вкладов 
в банках. Как пояснил перед рас-
смотрением вопроса спикер Гос-
думы Сергей Нарышкин, задача 

провести амнистию капиталов, 
возвращающихся в Россию, была 
поставлена президентом в де-
кабрьском Послании Федераль-
ному Собранию. По его словам, 
речь идет об освобождении от 
всех видов ответственности в 
случае добровольного деклари-
рования. Воспользоваться пред-
ложением от властей можно еди-
ножды, задекларировав имуще-
ство и вклады до 31 декабря 2015 
года.

Представленные «амнистиру-
емыми» материалы не могут 
быть использованы для возбу-
ждения уголовного дела или как 
доказательство в суде. Это госу-
дарство гарантирует, пояснил Ан-
дрей Макаров — после налоговой 
амнистии 2006 года ни один чело-
век не «сел». Однако на осужден-
ных лиц, а также на фигурантов 
уже возбужденных дел амнистия 
распространяться не будет. Глава 
комитета также заверил, что «ак-
ция» от государства пригодится 
не только бизнесу, но и «обыч-
ным» гражданам, которые прио-
бретали жилье за рубежом и «не 
регистрировали его нигде».

Он напомнил, что информа-
ция обо всех зарубежных счетах, 
компаниях в офшорах и так по-
ступит в нашу страну автомати-
чески не позднее 2018 года — и 
тогда пощады нарушителям уже 
не будет. Государство, по его сло-
вам, не хочет, чтобы сотни тысяч 
сограждан стали преступниками.

«Это возможность легализо-
вать имущество и счета, возмож-
ность переоформить на себя собст-
венность, которая находится в но-
минальном владении других лиц, а 
также получить налоговые префе-
ренции, — заявил, представляя по-
правки, замминистра финансов 
Сергей Шаталов. — Если имущест-
во оформлено на номинального 

иностранного владельца, то пере-
вод его в Россию будет освобо-
ждаться от налогообложения».

Законопроект предполагает 
полную конфиденциальность. В 
том числе не достанется инфор-
мация и силовым органам. Одна-
ко освобождение от какого-либо 
преследования со стороны госу-
дарства, по его словам, распро-
страняется только на налоговые, 
таможенные и валютные право-
нарушения. В этом плане Россия 
придерживается всех своих меж-
дународных обязательств, так 
что подача такой декларации не 
освобождает от ответственности 
за коррупцию, легализацию дохо-
дов, полученных преступным пу-
тем, финансирование террориз-
ма и от широкого круга других 
уголовных преступлений, поя-
снил Шаталов. Конкретные соста-
вы правонарушений будут уточ-
нены ко второму чтению законо-
проекта. К основному чтению 
профильный комитет, кроме 
того, предложит распространить 
действие амнистии на имущество 
и капиталы, зарегистрированные 
до 1 января 2015 года, а не до 
2014 года, как это указано в ны-
нешней версии проекта.

Ссудимы будете

Споры вокруг законопроекта об амнистии капиталов продолжаются, но он уже одобрен в первом чтении.

За месяц банки отыгра-
ют оставшуюся часть 
последнего понижения 

ключевой ставки, говорит эк-
сперт. Депозиты, по его словам, 
подешевеют еще на процент-пол-
тора. То же произойдет и со стои-
мостью кредитов. «Банки срав-
нивают стоимость заимствова-
ния у ЦБ со стоимостью депози-
тов. Если можно взять денег в ЦБ, 
то стоимость депозита снижает-
ся», — указывает Иванов.

Крупнейшие банки уже стали 
объявлять о намерении и дальше 
снижать ставки. Вслед за тем, как 
об их снижении по кредитам и де-
позитам 9 мая объявил Сбер-
банк, об аналогичном решении 
объявили входящие в «топ-10» 
Газпромбанк и ВТБ.

По словам Иванова, процесс 
снижения ставок в ближайшее 
время ускорится. С 1 июля 2015 
года вступают в силу новые тре-
бования для банков. С этого вре-
мени они должны будут в обяза-
тельном порядке ориентировать-

ся на средние максимальные про-
центные ставки крупнейших рос-
сийских банков. При превыше-
нии на 2 процентных пункта банк 
должен будет платить на 20 про-
центов больше взносов в Агентст-
во по страхованию вкладов. При 
превышении на 3 процента — на 

70 процентов больше. Таким 
образом, ставки относительно 
некрупных банков, которые сей-
час могут быть на 5—6 процентов 
выше, чем у больших, снизятся. А 
общий уровень ставок по вкладам 
также снизится на те самые 3—4 
процента, говорит Иванов.

Акцент

 Показав зарубежные капита-
лы государству, гражданин 
сможет спать спокойно

Крупнейшие банки уже начали объявлять о намерении и дальше снижать ставки. 

1
ЦБ в среду отозвал лицензии у  екатеринбургского ООО «Плато-банк», петер-

бургского ЗАО «СтройКомБанк» и московской кредитной организации «Траст 

Капитал Банк».

В сообщении регулятора говорится, что лицензия у «Плато-банка» была отозва-

на в связи с тем, что он не успел выполнить требования к минимальному размеру 

собственного капитала — 300 миллионов рублей.  При этом руководство орга-

низации не обратилось в ЦБ с ходатайством об изменении статуса на небанков-

скую кредитную организацию. ЦБ ввел требование к минимальному уровню 

собственного капитала банков с 2010 года. Это делается для повышения надеж-

ности российской банковской системы.

Что касается «Траст Капитал Банка» и «СтройКомБанка», они лишились ли-

цензий, так как ЦБ посчитал достаточными доказательства того, что они вы-

полняли роли «прачечных». Отличительные черты таких организаций извест-

ны. Они зачастую занимаются обслуживанием юридических лиц; не направ-

ляют в ЦБ отчеты по операциям, которые подлежат обязательному контролю 

или пытаются их фальсифицировать; ведут высокорискованную кредитную 

политику (что указывает на возможный вывод средств); проводят сомнитель-

ные операции в крупных размерах. Во всех трех банках назначена временная 

администрация. 

В Агентстве по страхованию вкладов уже объявили о наступлении страхового 

случая в отношении «Плато-банка» и «СтройКомБанка». Выплаты их вкладчи-

кам начнутся не позднее 27 мая 2015 года. Как обычно, рассчитывать можно на 

денежную компенсацию до 1,4 миллиона рублей.

Что же касается «ТрастКапиталБанка», то он не входил в систему страхования 

вкладов. Впрочем, по данным открытых источников, физические лица держали 

в нем только 2,8 миллиона рублей.

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Все об амнистии капиталов 
в России
www.rg.ru/sujet/2104

Деловой завтрак

Сергей Викторович Лавров
министр иностранных дел России

СВОИ ВОПРОСЫ ВЫ МОЖЕТЕ ЗАДАВАТЬ 18 МАЯ, В ПОНЕДЕЛЬНИК, ПО ТЕЛЕФОНУ: 8-800-200-09-09 

(БЕСПЛАТНО ИЗ ВСЕХ РЕГИОНОВ) С 11.00 ДО 13.00 ПО МОСКОВСКОМУ ВРЕМЕНИ, А ТАКЖЕ УЖЕ 

СЕЙЧАС ПРИСЫЛАТЬ ПО ФАКСУ: (499)257-58-92 И ЭЛЕКТРОННОЙ ПОЧТЕ: ZAVTRAK@RG.RU
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МЕЖДУ ТЕМ
Госдума отклонила инициативу фракции КПРФ о проведении парла-
ментского расследования в отношении экс-министра обороны Анато-
лия Сердюкова. Для принятия предложения не хватило менее 30 голо-
сов. По мнению коммунистов, правоохранительные органы так 
и не дали оценку всем действиям экс-чиновника. Депутат КПРФ Вале-
рий Рашкин, обращаясь к коллегам, призвал изучить изъяны в законода-
тельстве, способствовавшие «погрому Вооруженных сил со стороны 
гражданина Сердюкова и его амазонок».  Фракции «Справедливая Рос-
сия» и ЛДПР заявили, что поддерживают предложение КПРФ, «Единая 
Россия» выступила против. Не одобрил идею и профильный комитет 
Госдумы: там пришли к выводу, что предмет парламентского рассле-
дования не сформулирован.
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Выбираем точку ru
Причем это не одномо-
ментный процесс, мно-
гие из этих компаний 

были исключены из реестра в 
прошлом году и в начале этого 
года. Это не чистка рынка. Дело в 
том, что многие туроператоры 
поменяли профиль деятельнос-
ти и стали заниматься не выезд-
ным туризмом, то есть отправ-
лением наших граждан за рубеж, 
а внутренним и въездным туриз-
мом. При этом из 978 компаний, 
которые были исключены из ас-
социации «Турпомощь» в связи 
с неуплатой членских взносов, 
федеральный реестр покинули 
всего 20 компаний. А 420 стали 
заниматься внутренним туриз-
мом. Такова конъюнктура рын-
ка. Конечно, заниматься органи-
зацией отдыха на российских 
курортах могут не все. Но с уче-
том того, что ситуация на рынке 
в целом стабилизируется, воз-
можно, некоторые туроперато-
ры вернутся к организации за-
рубежных туров.

Электронная путевка
Бизнес жалуется, что помешать 
этому может возросшая финан-
совая нагрузка, которая предус-
мотрена в новом законопроекте 
о регулировании туротрасли. 
Эксперты прогнозируют, что это 
может привести к новой череде 
банкротств. 
ОЛЕГ САФОНОВ: По итогам прошло-
годней непростой ситуации мы 
четко понимаем, что необходимо 
усилить защищенность туристов. 
И это аксиома, от которой долж-
ны отталкиваться. 

Дискутировать относительно 
того, каким образом выстроить 
систему защиты, — можно. Но на 
начальном этапе, думаю, все же 
надо оставить и оформление фи-
нансовых гарантий туроперато-
ров в страховых компаниях, и 
фонды персональной ответствен-
ности, которые будут создавать-
ся за счет денежных отчислений 
за каждого туриста.

Если такие фонды будут сфор-
мированы в полном объеме, если 
туроператоры будут абсолютно 
честно переводить в них средст-
ва, имеет смысл отказаться от 
страхования ответственности, то 
есть от финансовых или банков-
ских гарантий. Но пока эти фон-
ды не созданы, у нас нет 100-про-
центной уверенности, что туро-
ператорское сообщество это бу-
дет делать абсолютно честно и 
открыто. И, к сожалению, для 
этого есть основания. 

Следует признать, что туропе-
раторский бизнес сегодня во 
многом непонятен и непрозра-
чен. Кстати, именно с этим у мно-
гих компаний связаны сложно-
сти с оформлением финансовых 
гарантий в страховых компаниях 
или банках. И я категорически не 
согласен с идеей о том, что финга-
рантии не нужны. Нужны. 

А как быть с прозрачностью тур-
бизнеса? 
ОЛЕГ САФОНОВ: В конечном счете мы 
вводим механизм «электронной 
путевки», который в каком-то 
смысле схож с системой элек-
тронных билетов в сфере авиапе-
ревозок. 

Это позволит сделать абсо-
лютно прозрачным движение де-
нежных  средств на рынке туру-
слуг: от туриста, который прихо-
дит к турагенту, приобретая не-
кий турпродукт, затем от агент-
ства к туроператору и от туропе-
ратора к перевозчику. 

Когда это будет сделано, мы 
сможем объективно и прозрач-
но создавать фонды персональ-
ной ответственности каждого 
туроператора. Еще раз повто-
рю: да, к сожалению, на началь-
ном этапе бизнесу, вероятно, 
придется тратить на страховку 
больше средств, чем ранее. И 
связанное с этим недовольство 
я понимаю. Но с точки зрения 

общественных интересов необ-
ходимо совершенствовать си-
стему защиты туристов. Только 
так мы сможем вернуть доверие 
людей к туроператорскому со-
обществу.

Почем Сочи
Вы сказали, что туроператоры 
переориентировались на вну-
тренний рынок. То есть можно 
идти и покупать готовые туры на 
наши курорты?
ОЛЕГ САФОНОВ: В России очень попу-
лярен отдых у моря. Однако до 
недавнего времени конкурентно-
го турпродукта, включающего 
организацию перевозки, прожи-
вания, питания и даже экскур-
сий, у нас в стране не было.  

Сейчас действительно такой 
турпродукт создан и важно, что 
его реализуют крупнейшие туро-
ператоры. То есть, если наш ту-
рист решит ехать в Сочи, Анапу, 
Геленджик, в Кавминводы или в 
Крым, то он сможет купить гото-
вую путевку у компаний, кото-
рые имеют богатый опыт созда-
ния турпродукта на таких массо-
вых направлениях выездного ту-
ризма, как Турция, Египет, Гре-
ция, Таиланд.   

А насколько эти туры конкурен-
тны по цене?

ОЛЕГ САФОНОВ: Достаточно конку-
рентны. Во-первых, туропера-
торский продукт часто бывает 
дешевле в силу того, что блоки 
мест в самолетах и номера в го-
стиницах скупаются оптом и на 
это дается серьезная скидка, со-
ответственно, это сказывается на 
цене конечного продукта. 

Во-вторых, покупать продукт 
за рубли дешевле, чем за долла-
ры и евро. Это касается всего: 
начиная от авиабилетов и закан-
чивая едой. Просто сравните 
стоимость обеда на побережье 
Черного и Средиземного морей. 
Я вам скажу, что некоторые 
туры на российские черномор-
ские курорты уже стоят дешев-
ле, чем в Турцию и Египет. Не-
давно мэр Сочи, например, при-
вел такие цифры: в июне отдых в 
хорошем санатории в течение 
15 дней на двоих стоит в преде-
лах 50 тысяч рублей. В эту сум-
му входит перелет из Москвы в 
Сочи и обратно, проживание в 
двухместном номере, полноцен-
ное трехразовое питание. Есть, 
конечно, предложения дороже. 
Но в целом, я считаю, цены при-
емлемые.

Часто говорят о том, что отдых в 
России тормозит дороговизна 
перевозок. 

ОЛЕГ САФОНОВ: Но авиаперевозки 
доступны по цене, если речь идет 
об авиачартерах в составе пакет-
ных туров. Также на наши курор-
ты предусмотрены железнодо-
рожные и автобусные перевозки 
в составе туров. 

И самостоятельные перелеты 
на российские курорты тоже по-
сильны. Например, руководство 
«Аэрофлота», сообщило мне, что 
авиакомпания будет выполнять 
рейсы из Москвы в Симферополь 
и обратно за 7,5 тысячи рублей в 
высокий сезон. Разве это дорого? 
В этих же пределах стоимость пе-
релета в Сочи. Кстати, цена на пе-
ревозку из других российских 
регионов тоже вполне разумная. 
Туроператоры заявили, что этим 
летом напрямую в Симферополь 
будут летать самолеты из 50 го-
родов страны. Возможности аэ-
ропорта расширены. Это должно 
сократить и нагрузку на паром-
ную переправу. В прошлом году в 
Крыму отдохнули 4,1 миллиона 
человек. В этом году мы ожидаем 
уже около 5 миллионов туристов.

А сервис, качество отдыха в от-
елях? 
ОЛЕГ САФОНОВ: Большинство номе-
ров в гостиницах на черномор-
ских курортах страны заброни-
рованы. Соответственно, какую-
то часть денег от туроператоров 
отельеры уже получили и хочется 
надеяться, что они будут исполь-
зовать эти средства для повыше-
ния качества услуг. 

Но мы видим, что на наших ку-
рортах появляется все больше 
новых, очень хороших гостиниц, 
в том числе работающих по си-
стеме «все включено» — то, что 
так нравится определенной ча-
сти туристов.

С 1 по 3 апреля я проехал по 
Крыму, проверяли готовность 
полуострова к высокому сезону. 
Гостиницы есть на любой бюджет 
и вкус. В Севастополе есть, на-
пример, пятизвездочная гости-
ница, при которой открыли меди-
цинский центр, там почти пол-
ный комплекс традиционных са-
наторных услуг: физиотерапия, 
лечение целебными грязями, 
спелеотерапия, водные процеду-
ры. И за нормальные деньги. 

Возьмем еще один пример — 
Алтайский край. Моря нет, зато 
там горы, озера, удивительная 
природа, можно отдыхать кру-
глый год. Я сам провел там свой 
отпуск в марте. 

И скажу, что инфраструктура, 
сервис, лечение и даже еда в ре-
сторанах нисколько не уступает, 
а возможно, даже превосходит 
зарубежные курорты. Вы знаете 
о том, что в «Белокурихе-2» бу-
дет построен целый комплекс 
международной сети Hilton? Ин-
весторы такого уровня вклады-
вают деньги только в очень пер-
спективные территории, где у 
людей в том числе есть потреб-
ность в качественном сервисе. 

Причем изначально компа-
ния планировала строительство 
стандартной гостиницы. Но го-
това вложиться и в строительст-
во медицинского центра, СПА-

комплексов, ресторанов. Перво-
начальная сумма инвестиций 
увеличилась более чем в 4 раза.

А недавно мы были в Чечне, 
где открылась первая туристская 
ярмарка. Турпоток туда стабиль-
но растет. В 2013 году было око-
ло 25 тысяч туристов, в 2014-м — 
более 50 тысяч, а в этом ожидают 
уже около 100 тысяч. Причем 
едут и иностранцы. В центре 
Грозного прекрасная пятизве-
здочная гостиница. Предлагают-
ся интересные маршруты, стро-
ятся новые базы отдыха, отели.

Предлагают санаторий
К вопросу о лечении. Многие са-
натории, которые могли бы сде-
лать туризм в России круглого-
дичным, находятся, увы, в пла-
чевном состоянии. Идея отдыха 
за счет работодателей — то, что 
могло бы загрузить здравницы и 
дать им зарабатывать, многим 
не нравится. Что делать?
ОЛЕГ САФОНОВ: Санаторно-курор-
тная база — одно из величайших до-
стижений Советского Союза, на-
ряду с космосом и балетом. А сей-
час во всем мире одним из самым 

популярных становится направле-
ние медицинского туризма. 

В советское время медицин-
ский туризм в стране был развит, 
хоть и немного в другой форме. 
Миллионы людей направлялись 
на санаторно-курортное лече-
ние, и это был один из самых тра-
диционных видов отдыха наших 
граждан. Совмещение отпуска с 
лечением, на мой взгляд, прекра-
сный вариант. И сейчас, как я уже 
сказал выше, с санаториями на-
чинают работать наши туропера-
торы. Думаю, это даст им стимул 
к развитию. Но нужны и другие 
меры, будем над этим работать.

Пастила из Коломны
Какие еще уникальные турпро-
дукты есть в России? 
ОЛЕГ САФОНОВ: Возьмем, к примеру, 
русские усадьбы. Это интере-
снейший, обширный пласт на-
шей истории и культуры. В име-
ния наших выдающихся соотече-
ственников — писателей, худож-
ников, композиторов — едут ту-
ристы со всего мира. Я могу при-
вести и другие примеры, но инте-
реснее, на мой взгляд, создание 
уникального турпродукта.

Недавно мы были в Рязанской 
области. От Москвы ехать по 
свободной трассе около 3 часов, 
это в общем для жителей и го-
стей столицы направление до-
ступное. Помимо множества об-
щеизвестных достопримеча-
тельностей в городе есть Рязан-

ское высшее воздушно-десан-
тное командное училище. А ведь 
это тоже возможность для созда-
ния уникального турпродукта. 

Нечто похожее есть в Вели-
кобритании: люди в достаточно 
простых, если не сказать спар-
танских условиях совершают 
марш-броски, стреляют из раз-
ных видов оружия, тренируют-
ся, как будто служат в армии. 
Вспоминают свою молодость. 
Причем часто этим занимаются 
отцы с сыновьями. Примерно 
300 тысяч человек ежегодно по-
купают такой турпродукт в Анг-
лии. А у нас этого нет в принци-
пе, хотя возможности есть.

Такой турпродукт в Рязани 
может быть интересен и для на-
ших мужчин, мальчиков-под-
ростков, и для иностранных гра-
ждан. В той же Рязани очень ин-
тересные музеи — на их базе 
можно создать интересную ли-
нейку туров, в том числе воен-
но-патриотического содержа-
ния. Это серьезнейший элемент 
«мягкой силы». Мы договори-
лись с губернатором, что будем 
над этим работать совместно, 

надеюсь, сумеем предложить та-
кой продукт.

Наверное, в поездках вы сталки-
ваетесь и с тем, что вас очень 
огорчает?
ОЛ Е Г  САФ О Н О В : Есть интересный 
пример опять же из Рязани. Там 
хорошая кондитерская, которая 
печет вкусные пирожные под на-
званием «Римские каникулы». 
Рим — прекрасный город, но ка-
кое он имеет отношение к гастро-
номическому продукту в Рязани? 

Приезжая в такие города, я 
хочу попробовать «Рязанские ка-
никулы», «Тульский пряник», 
«Белевскую пастилу». Почему 
никто не предлагает московские 
пирожные в Риме или в Вене? От-
куда у нас это поклонение? Мы 
должны создавать и развивать 
свои бренды, замечать жемчужи-
ны, которые есть в регионах. В 
конце концов это будет работать 
на экономику территорий.  

И еще важный момент. Недав-
но был в Коломне, развитый го-
род с точки зрения туризма. Но 
удивительно: магазин по прода-
же коломенской пастилы — га-
строномический бренд этого ме-
ста — находится неизвестно где. 
Ни указателей, никаких знаков. А 
туристская навигация — важней-
ший вопрос.

Есть идеи, как его решить?
ОЛЕГ САФОНОВ: Общаясь с руковод-
ством российского топливного 

союза, мы договорились уста-
навливать на автозаправочных 
комплексах туристские знаки. 
Это не стоит огромных денег, и 
бизнес готов все сделать за свои 
средства. 

Если у туристов будет инфор-
мация о достопримечательно-
стях того или иного места, в ито-
ге больше людей приедут на эту 
самую заправку, это же элемен-
тарно. Нужно понимать: туризм 
является стратегически важной 
отраслью народного хозяйства. 
Если это понимание есть, то мно-
гие вопросы решаемы. 

Мне кажется, сейчас все боль-
ше и больше регионов, где пони-
мание приходит. Например, 
участниками федеральной целе-
вой программы развития вну-
треннего и въездного туризма в 
прошлом году было 17 регионов. 
И дополнительно есть заявки 
еще от 12 регионов.  Получается 
29, а это немало  

Вместе с тем отмечу, что рос-
сияне свободные люди и могут 

отдыхать там, где хотят. Если 
нравится проводить отпуск за 
границей — пожалуйста. Но, мне 
кажется, надо знать и о возмож-
ностях в своей стране, а еще луч-
ше этими возможностями поль-
зоваться. Кстати, прошедшие 
майские праздники показали, 
что одними из самых популяр-
ных направлений для отдыха у 
россиян стали Сочи и Крым.

В Египет за рубли?
Видя это, многие зарубежные 
страны, которые долгие годы 
«кормились» и за счет наших ту-
ристов, не намерены отпускать 
клиентуру. Чего только не пред-
лагают: и 5-летние визы, и субси-
дирование чартеров, и отдых за 
рубли, и возможность въезда по 
российским паспортам.
ОЛ Е Г  САФ О Н О В : Понятно, что все 
это — попытка стимулировать 
снижающийся турпоток. Но мне 
кажется, во многом подобные за-
явления — декларация желаемого, 
выдаваемого за действительное.

Обещания отдыха за рубли в 
Египте вызывает массу вопросов. 
В перспективе это, наверное, воз-
можно, но для этого надо прове-
сти огромную работу. И принци-
пиально важным будет курс рас-
четов. Насколько это будет вы-
годно?

По поводу паспортов — тоже 
вопрос открытый. Кстати, с рос-
сийскими паспортами и сейчас 
можно въезжать в некоторые 
страны СНГ. Не уверен, что это 
кардинально повлияет на увели-
чение потока туристов.

Как Россия планирует в этом 
году продвигать свой турпотен-
циал за рубежом?
ОЛЕГ САФОНОВ: В этом году впервые 
за всю историю российского ту-
ризма мы открываем наши тур-
представительства за рубежом. 
Такой офис, созданный совмест-
но с нашими коллегами из Рос-
сийского союза туриндустрии, 
уже работает в Дубае. 

Поток из этой страны к нам не 
очень большой, но, во-первых, 
офис открыт без привлечения 
средств из федерального бюдже-
та, а, во-вторых, он ориентиро-
ван на презентацию турпотенци-
ала нашей страны на Ближнем 
Востоке. 

В ближайшее время планиру-
ем открыть на таких же принци-
пах государственно-частного 
партнерства представительство 
в Финляндии, в Хельсинки. Оно 
будет ориентировано на сканди-
навские страны.

В мае также откроем два офи-
са в КНР и один в ФРГ. Для России 
это два важнейших рынка с точ-
ки зрения въездного туризма. 
Основные туристические пото-
ки к нам идут из этих стран. Да-
лее планируем открывать тур-
представительства России и в 
других странах. Россия должна 
хорошо позиционировать себя 
на мировом рынке, это очень 
важно.

Россияне — одни из самых актив-
ных туристов, которые влюблены 
в красоты Байкала, Сочи и Крыма.

Олег Сафонов: Обещания отдыха за рубли в Египте вызывают вопросы. Тут надо провести огромную работу. 

Акцент

 Мы вводим механизм «элек-
тронной путевки», который 
в каком-то смысле схож 
с системой электронных биле-
тов в сфере авиаперевозок

Самые популярные 
туристические направления 
в 2015 году
www.rg.ru/sujet/5087

Акцент

 Туроператорский бизнес 
сегодня во многом непонятен 
и непрозрачен. 
Отсюда и все проблемы
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КОНКУРС 
Ростуризм продлевает конкурс на лучший туристический бренд стра-
ны, рассказали «РГ» в ведомстве.
Изначально планировалось, что конкурс будет проводиться до 30 апре-
ля. «Но к нам до сих пор поступает огромное количество предложений 
и от жителей российских регионов, и от людей, живущих в Новой Зелан-
дии, Австралии, Аргентине, Германии, Казахстане, Грузии, Узбекиста-
не. К тому же многие участники конкурса, отправившие свои идеи об-
ычной почтой, переживают, что они не успеют дойти к указанному 
сроку. Поэтому мы приняли решение продлить конкурс как минимум 
до 15 мая», — рассказала «РГ» руководитель пресс-службы Ростуризма 
Ирина Щеголькова.
На конкурс принимаются идеи на создание изобразительного (лого) 
и словесного (слоган) обозначения «Туристский бренд России» от всех 
желающих.
Целью проведения конкурса является разработка изобразительного обо-
значения «Туристский бренд России» для использования в туристских 
и сопутствующих услугах, а также в наружной рекламе, сувенирной, по-
лиграфической продукции, фото- и видеопродукции и в сети Интернет.
С условиями проведения конкурса можно ознакомиться на сайте Рос-
туризма в разделе «Туристский бренд России».

Недавно в редакцию «РГ» пришло письмо от нашей читательницы 

из Якутска — Надежды Александровны Строговой:

«У нас в России смотреть не пересмотреть. У меня было два вели-

ких путешествия. По Кавказу через Клухорский перевал от Тебер-

ды до Сухума. И на лайнере «Туркмения» от Владивостока до 

Петропавловска-Камчатского с высадками на острова Куриль-

ской гряды и далее с заходом в кратер вулкана Эбеко. Впечатле-

ний, воспоминаний — на всю оставшуюся жизнь!

А у нас в Якутии есть маршрут по Лене: от порта Осетрово до Бы-

ковского мыса и Тикси с высадками на острова. 

И есть отдельный маршрут на Ленские Столбы. Сколько раз их ви-

дишь, все как будто внове. Вот посылаю вам несколько фотогра-

фий участков нашей экскурсионной тропы. А вид сверху! Это вам 

просто для интереса...»

Прочитали мы это письмо, да и решили начать собирать самые ин-

тересные туристические маршруты по России. Ваши заповедные 

тропы.

Идею поддержал Ростуризм. Так что это наш совместный проект. 

Самые интересные и практически выполнимые маршруты будут 

опубликованы в «РГ». 

Как знать, возможно, именно ваш опыт окажется полезным мно-

гим путешественникам.

Отправлять свои рассказы можно по адресу: 125993, Москва, 

ул. Правды, 24, стр. 4, или по электронной почте economic@rg.ru 

с пометкой «Заповедными тропами». 

«РГ» СОВМЕСТНО С РОСТУРИЗМОМ ЗАПУСКАЕТ

НОВЫЙ ПРОЕКТ «ЗАПОВЕДНЫМИ ТРОПАМИ»
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ПРОЕКТ Люди с ограниченными 
возможностями могут 
получить право на землю 

Пахать и строить

Марина Грицюк

ИНВАЛИДЫ и их семьи смогут 
бесплатно получить землю для 
индивидуального жилищного 
строительства, ведения личного 
подсобного или дачного хозяйст-
ва, сада. В ближайшие дни депу-
таты Госдумы рассмотрят соот-
ветствующий законопроект.

В пояснительной записке 
к документу уточняется, что 
в принципе в законодательстве 
уже присутствует норма о том, 
что инвалидам и семьям, имею-
щим в своем составе инвалидов, 
предоставляется право на пер-
воочередное получение земель-
ных участков для строительства 
дома и возделывания земли. Та-
кая норма есть в законе о соци-

альной защите инвалидов. Од-
нако в Земельном кодексе такой 
нормы нет. «Не учтено также, 
что инвалиды относятся к кате-
гории людей с ограниченными 
возможностями в сфере трудо-
вой деятельности, что сущест-
венно ограничивает их перспек-
тивы в материальном обеспече-
нии, проведении реабилитаци-
онных мероприятий и лечения, 
в беспрепятственном доступе к 
объектам социальной структу-
ры, образованию и профессио-
нальной подготовке, социально-
бытовому обслуживанию», го-
ворится в пояснительной запи-
ске.

В связи с этим законодатели 
предполагают устранить пробел 
и внести поправку в Земельный 
кодекс, согласно которой инва-
лиды будут иметь право на бес-
платное получение земли в соб-

ственность, но с оговоркой — 
при установлении законом ре-
гиона соответствующих случа-
ев и порядка предоставления зе-
мельных участков в собствен-
ность бесплатно. А это значит, 
что каждый регион будет опре-
делять сам, кому, сколько и в ка-
ких случаях положен земель-
ный участок. 

По мнению экспертов, это 
вполне оправдано, ведь есть тер-
ритории, где земли много, а лю-
дей мало, и власти там могут по-
зволить себе выделять эту зем-
лю разным категориям граждан 
по разному случаю. Вместе с тем 
есть территории, где ситуация 
противоположная — земли мало, 
а население большое. Это в пер-
вую очередь касается Москвы 
и Московской области, Санкт-
Петербурга и других регионов, 
расположенных в основном 
в Центральной России. 

По мнению экспертов, при 
принятии региональных доку-
ментов, направленных на защи-
ту людей с ограниченными воз-
можностями, лучше учитывать 
принцип адресности, чтобы со-
измерять реальные потребно-
сти инвалидов с тем, что им го-
товы предложить. «Многие 
люди с ослабленным здоровьем 
больше нуждаются в хорошем 
лечении, чем в участке земли, 
на котором далеко не каждый 
физически сможет трудиться», 
— считает директор Института 
соцполитики и социально-эко-
номических программ НИУ 
ВШЭ Сергей Смирнов. Возмож-
но, стоит предусмотреть норму, 
по которой вместо земли инва-
лиду могли бы предоставить 
что-то иное на эту же сумму, но 
реально ему нужное. 

ПЛАНЫ Россиян избавят 
от «нагрузки» при 
покупке полиса ОСАГО

Охладили 
пламенный 
мотор

Юлия Кривошапко

ФЕДЕРАЛЬНАЯ антимонопольная служба (ФАС) пред-
лагает разрешить автомобилистам, купившим полис 
ОСАГО с «нагрузкой» в виде дополнительной страховки, 
в течение 14 дней отказаться от навязанной услуги. Воз-
можность вернуть деньги должна быть и у клиентов бан-
ков, которых заставили купить страховку при выдаче 
кредита, полагают в ведомстве. Завтра эта инициатива 
будет обсуждаться на экспертном совете ФАС.

Возобновить дискуссию о введении «периода охлажде-
ния» — срока, в течение которого человек может отказать-
ся от дополнительных опций в договоре страхования, — 
ФАС заставила статистика по количеству жалоб. За три 
года получено около 10 тысяч обращений, где шла речь 
о навязывании услуг при покупке полисов ОСАГО. В ФАС 
уточняют, что распо-
лагают информацией 
о таких действиях в 
44 страховых компа-
ниях из 80 регионов. 

По данным ФАС, 
в 2014 году около 17 
процентов всех стра-
ховых жалоб, рассмо-
тренных централь-
ным аппаратом служ-
бы, составили жало-
бы на банки, навязы-
вающие дополнительные страховки при выдаче кредитов. 
Поэтому в ФАС сделали вывод, что «период охлаждения» 
должен действовать еще и в кредитном страховании.

«Говоря о сроке «периода охлаждения», мы предлагаем 
ориентироваться на практику европейских стран, где он 
составляет 14 дней, — отметила «РГ» Ольга Сергеева, на-
чальник управления контроля финансовых рынков ФАС. 
— Возможно, участники экспертного совета озвучат и дру-
гие предложения». Сергеева добавила, что некоторые 
страховые организации уже ввели у себя «период охла-
ждения». «Подобную практику должны взять на вооруже-
ние все участники рынка», — сказала она.

В начале года страховщики в письме в ЦБ высказались 
против законодательного регулирования этого вопроса, 
отметив, что проблема должна решаться через разработ-
ку рекомендаций и стандартов страхования Всероссий-
ским союзом страховщиков (ВСС). С тех пор, как заявил 
«РГ» глава союза Игорь Юргенс, позиция не изменилась. 
«Установление в страховом законодательстве «периода 
охлаждения» сделает розничное страхование непривле-
кательным и лишенным экономического смысла для стра-
ховщиков. «Период охлаждения» коснется всех компа-
ний, большинство из которых являются добросовестны-
ми. Это усугубит ситуацию на рынке», — отметил Юргенс.

Впрочем, в ФАС готовы обсуждать варианты реализа-
ции своей инициативы. На экспертом совете ведомства 
как раз и планируется обсудить возможные варианты за-
крепления «периода охлаждения» в практике работы 
страховых компаний, а также порядок вступления в силу 
договора страхования в его рамках и сферу применения 
этого периода.

Места сбываются
Такие данные приво-
дятся в «Отчете о чело-
в е ч е с к о м  к а п и т а -

ле-2015», подготовленном Все-
мирным экономическим фору-
мом (ВЭФ), который исследует 
показатели в 124 странах. Место 
в рейтинге отводят исходя из 46 
показателей. Взяв за основу эту 
информацию и проведя сравни-
тельный анализ, специалисты 
подсчитывают индекс человече-
ского капитала, который дает 
оценку развитию образования, 
навыков и занятости населения. 
Такой рейтинг позволяет понять, 
где мы тратим силы впустую, не 
давая толчок развитию, а где — 
преуспеваем не хуже других.

Подразумевается, что каждый 
из нас обладает неким капита-
лом, который складывается из 
знаний, навыков и умений, и на-
ходит им применение в карьере. 
Самое главное — чтобы все пере-
численное было востребовано 
рынком, а значит, имело свою 
цену и конкурентоспособность. 
Для любого гражданина челове-
ческий потенциал выступает ин-
вестицией в свое будущее и буду-
щее страны, причем не только в 
денежном эквиваленте, но и в ин-
теллектуальном. Поэтому талан-
ту отводят ведущую роль в инно-
вационной модели экономики, к 
которой так стремится Россия.

Еще полтора года назад наша 
страна занимала 51-е место в 
этом рейтинге. Казахстан стоял 
выше на шесть позиций, а Украи-
на — на 63-й строчке. Теперь же 
россияне подняли планку до 26-
го места, следом подтянулись 
вверх и Казахстан с Украиной 
(37-е и 31-е места).

В этих показателях мы, среди 
прочих, все еще обгоняем Гре-
цию, которая занимает 40-ю 
строчку, Италию, обосновавшу-
юся на 36-м месте, и Турцию (68). 
Израиль, занявший 29-ю строч-
ку, славится более молодым сред-
ним возрастом населения — 30 
лет (в России — 38), но там выше 
официальная безработица (6,3 
процента против 5,5 в РФ) и в це-
лом меньше людей заняты на 
производстве, сфере услуг и 
сельскохозяйственном секторе 
(59,4 процента против 60,2).

Самыми сильными нашими 
сторонами оказалось практиче-
ски все, что связано с доступно-
стью образования. Слабые сто-
роны в основном связаны с де-

мографическими факторами, на-
чиная с уровня безработицы и за-
канчивая здоровьем населения.

Авторы исследования поясня-
ют, что продолжительность здо-
ровой жизни в стране, то есть ког-
да человек в состоянии работать 
физически и умственно, — около 
61 года. Если бы этот показатель 
был выше, мы могли бы составить 

конкуренцию другим странам в 
старших возрастных группах.

Пока пятерку лидеров по всем 
критериям возглавляет Финлян-
дия. За ней идут Норвегия, Швей-
цария, Канада и Япония. Однако 
если эти страны славны развитой 
экономикой и с ними пока конку-
рировать сложно, то в группе 
стран БРИКС, за счет роста кото-

рых во многом будет обеспечи-
ваться подъем и мировой эконо-
мики в последующие десятиле-
тия, Россия уверенно лидирует. 
Китай занимает 64-е место, Бра-
зилия — 78-е, ЮАР — 92-е, а на со-
той строчке обосновалась Индия.

Позиция страны в рейтинге 
развития человеческого капитала 
— это не только повод для гордо-
сти, но и почва для раздумий, так 
как за счет демографических, тех-
нологических и экономических 
сил государство совершенствует 
рынок труда. Именно поэтому 
специалисты ВЭФ при сборе дан-
ных разбивают население на пять 
возрастных групп, начиная с тех, 
кому еще не исполнилось пятнад-
цати, и заканчивая страшим поко-
лением (65 и более лет). Это по-

зволяет дать четкую оценку тому, 
как успешно люди в течение жиз-
ни развивают свои таланты. Сюда 
же вносят лепту сведения об уров-
не образования, числе безработ-
ных и о том, сколько молодых спе-
циалистов готовы покорять новые 
рабочие места. Чем сильнее взаи-
мосвязь между всеми сферами 
жизни, тем выше потенциал роста.

«Топливо для инноваций — че-
ловеческий капитал, и главная 
конкуренция идет за него, — отме-
чал ранее министр по вопросам 
Открытого правительства РФ 
Михаил Абызов. — Будет человеку 
комфортно созидать, произво-
дить — будут модернизации и ин-
новации. На сегодняшний день 
глобальная конкуренция — это 
конкуренция не технологий и ин-

новационных решений, а конку-
ренция за человека».

Для сохранения и развития че-
ловеческого капитала в России 
необходимо обеспечивать до-
ступность образования для ши-
роких слоев населения, более ак-
тивно создавать условия для са-
мореализации, подчеркнул коор-
динатор программы ВЭФ по 
оценке конкурентоспособности 
стран в РФ Алексей Праздничных. 
Фокус на качественных рабочих 
местах, последовательном повы-
шении качества системы образо-
вания, а также развитие системы 
здравоохранения — это ключевые 
приоритеты для госполитики.

Наш капитал по кирпичику строит-
ся из навыков и знаний, которые 
помогают в карьерном росте.

Сколько земли 
выделять инвали-
дам и по каким 
правилам, 
будут определять 
региональные 
законы

Читайте также: За неуплату страховых взносов 
можно будет получить тюремный срок
www.rg.ru/art/1037164

Разговоры по сотовому телефону за границей 
подешевеют до 70 процентов — подробности на сайте
www.rg.ru/art/1100695

1

ЦИФРА

13,3
МИЛЛИОНА 
инвалидов проживают в России.

За три года 
на назойливость 
страховщиков 
в ФАС пожалова-
лись 10 тысяч раз
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 Будет человеку комфортно 
жить и работать — будут 
и инновации

ИННОВАЦИИ Россвязь может
создать единую систему 
оповещения о ЧС

Будем готовы

Татьяна Шадрина

В РОССИИ может появиться единая система экстренно-
го оповещения россиян о чрезвычайных ситуациях. Со-
общения о пожарах и наводнениях из разных регионов 
будет принимать специальный ситуационный центр. Об 
этом стало известно на расширенной коллегии Россвязи.

Агентство готово организовать работу такого центра, 
однако эта идея пока не поддержана, отметил глава Россвя-
зи Олег Духовницкий. «События двух последних лет в Си-
бири и на Востоке нашей страны показали, что люди про-
должают гибнуть. При этом затраты на реализацию наших 
предложений гораздо меньше, чем средства на устранение 
последствий чрезвычайных ситуаций.  Учитывая эти об-
стоятельства, предлагаю вернуться к рассмотрению на-

ших инициатив», — 
сказал он. 

При этом Комис-
сия правительства по 
законопроектной де-
ятельности накануне 
одобрила законопро-
ект об использова-
нии ресурсов сетей 
связи для оператив-
ного информирова-
ния населения  о ЧС. 
Поправки в законо-

дательство позволят усилить адресность оповещения, 
уменьшить время доведения экстренной информации и 
увеличить площадь распространения сигналов оповеще-
ния. 

Также на коллегии обсуждали и рост цен на спутники. 
«Российские спутники связи должны строиться в России, 
но важно сделать так, чтобы принцип единственного ис-
полнителя не приводил к неконтролируемому росту 
цен», — сказал глава минкомсвязи Николай Никифоров. 

В этом году предстоит запустить еще два спутника, на-
помнил он. Запуск «Экспресс-АМ8» намечен на июль, 
а «Экспресс-АМУ1» — на четвертый квартал этого года, 
уточнил Олег Духовницкий. 

КСТАТИ 
Сегодня в России началась декада подписки — до 23 мая 
ее можно оформить на почте по сниженным ценам. При-
чем читатели смогут получить дополнительную скидку 
на доставку: пять процентов — для федеральных изданий 
и десять — для региональных и местных СМИ.

Сообщения о пожа-
рах и наводнениях 
из регионов будет 
принимать ситуаци-
онный центр

С
егодня на фоне геополити-
ческой напряженности, 
снижения темпов роста ми-

ровой торговли, нестабильности 
на финансовых рынках многие 
компании — участники ВЭД зада-
ются вопросами: смогут ли они и 
дальше пользоваться привычны-
ми банковскими инструментами, 
которые так помогают им в реа-
лизации внешнеторговых проек-
тов? Сбербанк как лидер рынка1 
торгового финансирования всег-
да готов помочь бизнесу доступ-
ными финансовыми ресурсами и 
защищенными расчетами.

В последние годы Сбербанк 
радикально увеличил активность 
на рынке торгового финансиро-
вания и документарного бизнеса 
и смог закрепиться на лидерских 
позициях в этом сегменте услуг. 
Для российских экспортеров и 
импортеров торговое финансиро-
вание во всех его видах стало за 
последнее десятилетие привыч-
ным помощником в работе. Кли-
енты Сбербанка с успехом приме-
няют простые и удобные инстру-
менты, позволяющие не только 
минимизировать риски, но и сни-
зить издержки при исполнении 
обязательств по контрактам.

Барьеров нет
Но как быть с тем, что под сан-

кции в отношении России попа-
ли банки, на которые приходится 
основной объем этого бизнеса? 
По словам старшего управляю-
щего директора — директора уп-
равления торгового финансиро-
вания и корреспондентских от-
ношений Sberbank CIB2 Андрея 
Иванова, ограничения не косну-
лись операций торгового финан-
сирования, основные инстру-
менты по-прежнему работают. В 
соответствии с директивами 
Б р ю с с е л я  №  9 6 0 / 2 0 1 4  от 
08.09.2014 и №  1290/2014 от 
04.12.2014 операции торгового 
финансирования исключены из 
санкций Евросоюза. «Более того, 
доля российских финансовых ин-
ститутов в этом бизнесе сейчас 
увеличивается, т.к. иностранные 

банки снижают свою активность 
по финансированию российских 
внешнеторговых потоков», — до-
бавил Андрей Иванов.

Сбербанку доверяют
Компании, имеющие дело с эк-

спортно-импортными операция-
ми, как и прежде, могут пользо-
ваться всеми преимуществами и 
возможностями документарного 
бизнеса и торгового финансиро-
вания. Лидером на рынке этих ус-
луг в России по-прежнему остает-
ся Сбербанк1. Рейтинг доверия к 
нему очень высок: в этом бизнесе 
большую роль играет известность 
и репутация банка за рубежом, и 
по этим критериям крупнейший 
в Центральной и Восточной Евро-
пе банк занимает самые крепкие 
позиции3. Это подтверждается и 
динамикой роста (в 2014 г. объем 
реализованных группой компа-
ний ОАО «Сбербанк России» сде-
лок в области торгового финанси-
рования и документарного бизне-
са составил более $47 млрд, доход 
Сбербанка по этим операциям 
увеличился за год на 45%), и при-
знанием со стороны экспертов 
рынка: в 2012 г., 2013 г. и 2014 г. 
Сбербанк получил награды как 
лучший банк в области торгового 
финансирования в России4 и стра-
нах СНГ5 от ведущих междуна-
родных изданий, а проведенное 
недавно рейтинговым агентством 
«Эксперт РА» исследование6 вы-
явило, что Сбербанк является од-
ним из лидеров на рынке внутри-
российских аккредитивов. 

Впрочем, клиенты Сбербанка 
смотрят не столько на цифры, 
сколько на качество и стоимость 
услуг. Руководители компаний, 
воспользовавшихся продуктами 
и инструментами торгового фи-
нансирования Сбербанка, отме-
чают, что им удалось не только 
снизить коммерческие, финансо-
вые риски по сделкам, но и орга-
низовать финансирование про-
ектов по привлекательным став-
кам. Многие достойно оценили 
возможность безопасно и быстро 
проводить расчеты внутри одной 

финансовой группы (банк пред-
ставлен в 22 странах мира). Все 
большее количество клиентов от-
мечают, что процедура организа-
ции торгового финансирования в 
Сбербанке сегодня стала намно-
го удобнее, проще, быстрее. Раз-
вивается и продуктовый ряд бан-
ка в этом направлении бизнеса — 
расскажем об этом подробнее. 

Торговля с Поднебесной
Сегодня бурно растут объемы 

расчетов между Россией и Кита-
ем в национальных валютах, и 
Сбербанк не остается в стороне, 
предлагая клиентам различные 
механизмы расчетов и финанси-
рования внешнеторговых сделок 
в китайских юанях. Банк совмес-
тно с китайскими партнерами 
разработал целый ряд комплекс-
ных финансовых решений для 
поддержки торговли между на-
шими странами. 

Получить товар быстрее, 
заплатить за него позже

Если вашей компании нужны 
заемные средства для приобрете-
ния иностранных товаров или ус-
луг, вам подойдет, пожалуй, са-
мый простой и востребованный 
продукт — постимпортное фи-
нансирование с отсрочкой пла-
тежа. Работает это так: после за-
ключения контракта клиент-им-
портер открывает в Сбербанке 
аккредитив в пользу иностранно-
го продавца. После отгрузки това-
ра или предоставления услуги за-
рубежный банк перечисляет это-
му продавцу в рамках аккредити-
ва платеж по контракту, предо-
ставляя Сбербанку отсрочку пла-
тежа. Сбербанк, в свою очередь, 
предоставляет отсрочку платежа 
своему клиенту-импортеру. 

Ваше предприятие импорти-
рует капиталоемкие товары и ус-
луги? Сбербанк предложит долго-
срочное финансирование с под-
держкой экспортных кредит-
ных агентств. Этот продукт так-
же подходит для реализации стро-
ительных и инвестиционных про-
ектов с участием зарубежных под-

рядчиков, для финансирования 
услуг капитального характера. 

В помощь экспортеру
Внешняя торговля не ограни-

чивается импортом: серьезную 
долю российского ВВП составля-
ют поставки за рубеж. Сбербанк 
разработал специальную про-
грамму для поддержки российс-
кого экспорта. 

Тем предприятиям, кото-
рые поставляют за рубеж сы-
рьевую продукцию, поможет 
Commodity Trade Finance7 — 
новый продукт в линейке услуг 
торгового финансирования 
Сбербанка на базе дочернего 
банка в Швейцарии. 

Поставщикам несырьевого 
экспорта банк предлагает раз-
личные варианты финансирова-
ния под страховое покрытие 
Российского агентства по стра-
хованию экспортных кредитов 
и инвестиций (ЭКСАР)8. 

Внутрироссийский 
аккредитив 

Продукты документарного 
бизнеса востребованы не только 
клиентами-участниками вне-
шней торговли. В последние годы 
Сбербанк отмечает бурный рост 
расчетов аккредитивами на тер-
ритории РФ. Внутрироссийский 
аккредитив сейчас один из на-
иболее популярных продуктов 
торгового финансирования и до-
кументарного бизнеса Сбербан-
ка. Только в первом квартале 
2015 года количество этих опера-
ций в банке увеличилось почти 
на 90% по сравнению с аналогич-
ным периодом 2014 года. Среди 
значимых новинок Сбербанка — 
внутрироссийский аккредитив 
с возможностью совершения 
банком досрочных платежей в 
рамках отсрочки, предоставля-
емой получателем средств. Дан-
ный продукт позволяет резиден-
там не только проводить защи-
щенные расчеты, но и дает воз-
можность организовать финан-
сирование внутрироссийской 
торговой сделки.

Торговое финансирование — надежная 
поддержка для российского бизнеса!

ОАО «Сбербанк России» Генеральная лицензия Банка России № 1481 от 08.08.2012. Реклама.

Узнайте подробнее об услугах Сбербанка в области торгового финансирования и документарного бизнеса: 
http://sberbank.ru/ru/legal/credits/tradefinance/.

1По версии журнала Global Trade Review (2012 г., 2013 г., 2014 г.), по версии журнала Global Finance (2014 г., 2015 г.), по версии журнала Trade&Forfaiting Review (2013 г., 2014 г.).
2ЗАО «Сбербанк КИБ».
3В 2014 г. Сбербанк занял первое место среди банков Центральной и Восточной Европы, увеличив отрыв от ближайших преследователей, в ежегодном рейтинге крупнейших банков 

мира, опубликованном британским журналом The Banker.
4Сбербанк признан лучшим банком в области торгового финансирования в России («Best Trade Finance in Russia») международным финансовым журналом GlobalFinance. Более под-

робная информация представлена на сайтеhttp://www.gfmag.com/media/press-releasess/global-finance-names-worlds-best-trade-finance-banks-2015?page=3.
5Сбербанк признан лучшим банком в области торгового финансирования в странах СНГ(«Best Trade Finance Bank in CIS»)по версии ведущего британского журнала GlobalTradeReview (GTR). 

Более подробная информация представлена на сайте http://www.gtreview.com/news/global/gtr-reveals-leaders-trade-2014/. GTR — ведущий мировой журнал в сфере международного торгового 
финансирования, распространяемый среди компаний — участников внешнеэкономической деятельности, банков, страховых и финансовых корпораций. 

6Исследование рынка внутрироссийских аккредитивов юридических лиц агентства «Эксперт РА» (2015г.) http://raexpert.ru/researches/banks/letter_of_credit_2015
7Товарное торговое финансирование.
8Более подробная информация о Российском агентстве по страхованию экспортных кредитов и инвестиций представлена на сайте http://www.exiar.ru.
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ТРАНСПОРТ  До конца года 
на 96 станциях столичного 
метро отремонтируют 
переходы

Порядок 
в подземном городе

ТЕХНОЛОГИИ В Подмосковье 
ликвидируют многоразовые 
бумажные проездные

Вперед 
по «Стрелке»

Ольга Игнатова

УЖЕ В ИЮЛЕ москвичи будут 
входить в 12 станций столичного 
метрополитена по новым, свет-
лым, ярким, удобным и комфор-
тным переходам. Об этом «РГ» 
сообщил первый замначальника 
Московского метрополитена 
Юрий Дегтярев.

Речь, в частности, идет о стан-
циях «Люблино», «Аннино», 
«Чкаловская», «Каховская», 
«Марьино», «Речной вокзал» и 
других.

Серые и унылые стены обли-
цуют новой плиткой, а над от-
крытыми лестничными сходами 
оборудуют навесы, которые зи-
мой защитят пассажиров от сне-
га и льда. «Столичный метропо-
литен — это целый подземный го-
род, — напомнил Юрий Дегтярев. 
— Ежедневно через него проходит 
до 8,5—9 млн человек. Нам важно, 
чтобы он работал как часы, что-
бы люди чувствовали себя в нем 
в первую очередь безопасно и 
комфортно». 

На это и нацелена программа 
реконструкции подземных пере-
ходов. Ведется она комплексно, 
затрагивает и входные группы 
станций, и вестибюли. Переходы 
первых 96 из 196 станций будут 
обновлены в уже в этом году. Об-
новят и систему навигации с ука-
зателями на русском и англий-
ском языках, что поможет пасса-
жирам быстрее найти нужный 
маршрут наземного транспорта, 
культурные и социальные объек-
ты. Обновится торговое про-
странство в подуличных перехо-
дах. Вместо разномастных пала-
ток метрополитен оборудует па-
вильоны двух видов. Для товаров 
повседневного спроса — площа-
дью от 6 до 10 кв. м, эти же поме-
щения годятся и для службы 
быта — ремонта обуви, замены 
батареек и т.д., а для мини-мар-
кетов — более просторные, ква-
дратов по 25.  «Анализ показал, 
что прямых арендаторов наших 
площадей меньшинство, — поде-
лился Юрий Дегтярев. — В основ-

ном они достаются посредни-
кам, которые сдают их в субарен-
ду (число посредников доходит 
до четырех). Причем арендуют у 
нас «квадрат» по 10 тыс. руб. 
в месяц, а пересдают — за 50—90 
тыс. Необходимо в первую оче-
редь обеспечить безопасность 
наших пассажиров, да и порядок 
в торговых пространствах уже 
давно пора было навести! Торго-
вые площади будут выставлены 
на аукцион еще до окончания ре-
монтных работ с тем, чтобы 
арендаторы как можно скорее 
могли приступить к работе, 

а пассажиры получили качест-
венный сервис. В договорах 
аренды пропишем, что сдавать 
площади третьим лицам нельзя. 
Если это условие будет наруше-
но, договор расторгнем в одно-
стороннем порядке».  Дегтярев 
уверен, что в итоге арендная пла-
та для продавцов станет в разы 
ниже той, которую они платили 
посредникам. Например, в пере-
ходах метро «Новокосино», гле 
впервые появились новые па-
вильоны, начальная цена «ква-
драта» на аукционе была 12 тыс. 
руб. за месяц, а по итогам торгов 
поднялась до 15 тыс.   В метропо-
литене уверены, что изменится и 
ассортимент товаров. Уйдет в 
прошлое торговля низкопробны-
ми китайскими и турецкими 
подделками, и некачественными 
продуктами (их наличие под-
тверждают проверки Роспотреб-
надзора). А общее торговое про-
странство в переходах даже уве-
личится. Ведь все новые станции 
метро проектируются уже с пло-
щадями, предназначенными 
именно под торговлю. 

Ирина Рыбникова

С 30 МАЯ в Подмосковье пере-
станут действовать проездные 
автобусные абонементы на 45 и 
65 поездок. Взамен пассажирам 
предлагается два альтернатив-
ных вида оплаты проезда: кар-
той «Стрелка» или разовым би-
летом, купленным в салоне авто-
буса.

«Изменение связано с тем, 
что в области завершен процесс 
создания системы безналичной 
оплаты проезда на обществен-
ном транспорте, — сообщил за-
мпред комитета по ценам и та-
рифам Подмосковья Сергей 
Дудкин. — Использовать единую 
транспортную карту «Стрелка» 
стало выгоднее, чем абонемен-
ты».

Проезд по «Стрелке» сейчас 
обходится пассажирам в 28 ру-
блей. Причем после каждой де-
сятой поездки он становится на 
два рубля дешевле. Те, кто в ме-
сяц пользуется общественным 
транспортом более 50 раз, пла-
тят по 18 рублей за поездку. Ра-
зовый билет, приобретенный 
у кондуктора или водителя, 
в июне будет стоить уже 40 ру-
блей. До этого его цена не отли-
чалась от стоимости первых 
10 поездок по «Стрелке», по-
скольку не весь подвижной со-
став, работающий на регулиру-
емых маршрутах «Мострансав-
то» был оборудован мобильны-
ми терминалами для безналич-
ной оплаты.         

ЕТК «Стрелка» появилась 
в Подмосковье в феврале этого 
года. «Сегодня единой тран-
спортной картой оплачивается 
более 6% всех автобусных пое-

здок на территории региона», — 
говорит руководитель «Мо-
странсавто» Александр Зайцев. 
Пассажиры приобрели уже бо-
лее 80 тысяч карт, но к июню, 
когда закончатся действующие 
пока абонементы, а разовые би-
леты подорожают сразу на 12 
рублей, транспортники ожида-
ют резкого роста спроса на 
«Стрелку». «Мы дополнительно 
выпустили еще 300 тысяч карт 
и готовы к ажиотажному спро-
су», — утверждает заместитель 
гендиректора «Мос трансавто» 
Евгений Пьянковский. 

Подмосковные власти увере-
ны: с каждым месяцем количест-
во перевозчиков, интегрирован-
ных в систему ЕТК, будет только 
расти. «Стрелкой» уже можно 
расплачиваться в электричках 
и на некоторых коммерческих 
маршрутах. Стали предостав-
лять такую возможность 
и в межсубъектном транспорте, 
следующем, например, из Кра-
сногорска, Химок или Балашихи 
в Москву. Не могут пока исполь-
зовать карту на дальних автобу-
сных маршрутах, стоимость про-
езда в которых превышает 160 
рублей. Но и их введение в систе-
му — только вопрос времени.

ПОЛИЦИЯ На востоке 
Москвы взорвали 
банкомат

Атаковали 
газом

Михаил Фалалеев

УДИВИТЕЛЬНЫЙ способ взлома банкомата применили 
грабители на востоке столицы. Примерно в три часа ночи 
они проникли в вестибюль отделения коммерческого 
банка, расположенного на первом этаже 22-этажного 
жилого дома на Зеленом проспекте. Вскрывать банков-
ский аппарат с помощью слесарных инструментов они 
не стали, а решили его взорвать. Но, опять же, не обыч-
ной взрывчаткой или какой-то самодельной «химией», 
а газовоздушной смесью. 

Изобретательные взломщики приобрели за копейки 
на рынке небольшой газовый баллон южнокорейского 
производства для 
портативных газо-
вых плит. И из него, 
как из пульверизато-
ра, закачали внутрь 
банкомата сжижен-
ный пропан. Получи-
лась эдакая вакуум-
ная бомба объемно-
го взрыва, применя-
емая в современных 
огнеметах. Затем 
быстренько приле-
пили скотчем или 
жвачкой электромо-
торчик от китайской игрушки, который запустили с по-
мощью китайского же дистанционного управления. Про-
скочившей искорки хватило для воспламенения газовой 
смеси. 

Правда, «химики» не рассчитали количество газа 
и прочность конструкции банкомата: мощный взрыв 
не только разнес на куски ящик с деньгами, но и значи-
тельно повредил помещение. И, разумеется, сжег или 
разметал все купюры. Незадачливые грабители сбежали 
без добычи, радуясь, что остались целы. Порадовались 
и жильцы, что не обрушился дом. Кстати, ровно два меся-
ца назад — 13 марта — в Москве на Нахимовском проспек-
те в доме 11, корпус 1 в полпятого утра точно таким же 
способом вскрыли банкомат ВТБ-24. Остекление вести-
бюля от мощной ударной волны осыпалось, но деньги 
из аппарата преступникам забрать удалось. В полиции 
не исключают, что в обоих случаях «работали» одни и те 
же преступники. Впрочем, по мнению полицейских эк-
спертов, когда этих «взрывотехников» задержат, им мо-
гут вменить не только ограбление и попытку ограбления 
и нанесение ущерба в особо крупных размерах. Это по-
кажется сущими пустяками по сравнению с другими воз-
можными обвинениями. Речь может пойти об угрозе 
жизни для многих людей, вплоть до подготовки и осу-
ществления террористического акта. И еще одно воз-
можное последствие этих преступлений — спецслужбы 
могут провести ревизию рынка, определяя опасные  бы-
товые приборы и химикаты.
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Исследование Половина инъекций для красоты 
испытывается на людях, которые ни о чем таком 
не подозревают

Жертвы требуют 
красоты

Татьяна Батенёва 

В 
российских центрах 
косметологии 145 из 
260 препаратов, кото-
рые широко реклами-
руются как «уколы 

красоты», не имеют официаль-
ной регистрации в России. Та-
кие данные получил Аналитиче-
ский центр журнала Vademecum 
в результате исследования рос-
сийского рынка эстетических 
инъекций и оборудования. Их 
презентовали на конференции 
«Косметология как предчувст-
вие» в рамках XIV международ-
ной выставки INTERCHARM 
professional.

— Самая большая доля неле-
гальной продукции наблюдается 
в сегменте мезококтейлей — бо-
лее 86%, — сообщила руководи-
тель направления «Эстетическая 
медицина» аналитического цен-
тра Дарья Шубина. — Далее в ан-
тирейтинге следуют мезонити — 
около 60% незарегистрирован-
ных. Примерно такая же доля не-
легальных продуктов среди бо-
тулотоксинов — официально за-
регистрировано всего пять. Бо-
лее прозрачный сегмент — филле-
ры и биоревитализанты, здесь 
доля нелегальной продукции 
чуть больше 30%.

Проанализировали авторы и 
географию нелегальных «уколов 
красоты». Больше всего их заво-
зят из Испании — 50 наименова-
ний, Италии — 34 наименования, 
Южной Кореи — 20, Франции — 18 
и Швейцарии — 10 наименова-
ний.

— Незарегистрированные пре-
параты широко распространяет-
ся через Интернет, — добавила 
Дарья Шубина. — Очень развита 
эта торговля в соцсетях, особен-
но «ВКонтакте». Кроме того, 
многие инъекционные препара-

ты и изделия регистрируются на 
таможне как косметические 
средства для наружного приме-
нения, а не как медицинские про-
дукты.

Общий вывод исследования: 
подобной продукции зайти на 
наш рынок нелегально проще 
простого, она широко продается 
и используется в клинической 
практике. Информация для по-
тенциальных потребителей, пря-
мо скажем, шокирующая. Одна-
ко для профессионалов она, судя 
по всему, была не новой. 

— Рынок этой продукции у нас 
дикий, и государство в него вме-
шивается минимально, — согла-
сился руководитель направления 
Merz Aesthetics в России Алексей 
Терехов. 

— Век таких средств не очень 
долог, а затраты на регистрацию 
значительны, — объяснил причи-
ны нежелания официально реги-
стрировать подобные продукты 
президент компании Martinex 
Михаил Селянин. — Ну, пред-
ставьте, кому нужно регистриро-
вать фармацевтический продукт, 
который через пять лет уже не 
будет нужен?

— Должная регуляция отсутст-
вует, — согласился медицинский 
директор компании Premium 
Aesthetics Павел Краюшкин. — На 
регистрацию одного продукта 
приходится потратить до 50 ты-

сяч долларов, предоставить кучу 
разных документов. 

— Крупные компании до поло-
вины продуктов ввозят «в се-
рую», — обозначила масштабы 
проблемы аналитик индустрии 
красоты Елена Москвичева. — И 
никто ни за что не отвечает. За 
2014 год против косметологиче-
ских и стоматологических кли-
ник пациенты подали более 5 ты-
сяч судебных исков. А сколько 
еще врачей и клиник «откупи-
лись» от клиента, никто не знает, 
но ясно, что много. Грамотный 
пациент должен знать, что лю-
бую услугу ему обязаны предо-
ставить по договору, а также 
предъявить сертификат и на про-
дукт, и на квалификацию врача, 
который проводит каждую про-
цедуру. Рынок постепенно систе-
матизируется, но медленно.

Однако большинство клиен-
тов косметологических клиник, 
конечно, никакие сертификаты 
не требуют, более того, подписы-
вают «какие-то бумажки» (кото-
рые являются договором, то есть 
юридическим документом), не 
изучая их внимательно. И если в 
результате возникает конфлик-
тная ситуация и приходится об-
ращаться в суд, с удивлением уз-
нают, что дали добровольное со-
гласие на все манипуляции и про-
дукты, которые при этом исполь-
зуются. Правда, свои права в суде 

можно отстоять и в том случае, 
если клиент подмахнул договор, 
не читая. Тем более что нередко 
эти документы намеренно напе-
чатаны так мелко, что без лупы и 
не прочтешь, а сотрудники еще и 
отвлекают разговорами или то-
ропят пройти в кабинет доктора. 

Такие уловки к делу не при-
шьешь, но сослаться на то, что 
тебе не дали возможности внима-
тельно прочитать договор, в 
исковом заявлении все же мож-
но. Тем не менее самостоятельно 
составить иск и отстоять свои 
права в суде очень непросто. Как 
правило, приходится нанимать 
квалифицированного адвоката, 
стоимость услуг которого будет 
даже больше, чем компенсация, 
которую можно получить с ви-
новной стороны. 

Впрочем, как выяснилось тут 
же, на презентации исследова-
ния, специалисты особой беды в 
этом не находят. 

— Да что тут такого! — возмути-
лась директор одной из космето-
логических клиник. — Да, мы вво-
зим препараты в чемоданах, но 
покупаем-то в Европе, все каче-
ственное, а потом все проверяем 
на пациентах.

Как говорится, вылезай, прие-
хали! Ведь уже вступили в дейст-
вие дополнения в Уголовный и 
Административный кодексы, по 
которым за обращение незареги-
стрированных лекарственных 
средств и медизделий виновным 
грозят сроки уголовного наказа-
ния от трех до 12 лет и штрафы от 
100 тыс. до 5 млн рублей. Но, по-
хоже, косметологическое сооб-
щество пока эту информацию не 
осознало. Видимо, ждет первых 
судебных процессов. 

Акцент

 Да, мы ввозим препараты 
в чемоданах, но покупаем-то 
в Европе, а потом проверяем 
на пациентах

Глаза разбегаются от предложений 
косметологических клиник. 
Но не из каждой женщина возвра-
щается молодой и красивой...

E
P

A

««Взрывотехникам» 
могут вменить 
не только попытку 
ограбления, 
но и организацию 
теракта

Использовать еди-
ную транспортную 
карту «Стрелка» 
стало выгоднее, 
чем абонементы

Уведомление о проведении общественных обсуждений 
проектной документации (включаяматериалы оценки 

воздействия на окружающую среду)

МУП «Водоканал» г. Иркутска уведомляет о начале обществен-
ных обсуждений проектной документации по объекту «Рекон-
струкция и техническое перевооружение объектов МУП «Водока-
нал» г. Иркутска — Ершовского водозабора, насосной станции вто-
рого подъёма с резервуарами чистой воды (РЧВ), водоводов Ер-
шовского водозабора и насосной станции первого подъёма».

Местоположение объекта(зона атмосферного влияния Бай-
кальской природной территории): г.Иркутск.

Заказчик проекта: МУП «Водоканал» г.Иркутска (664081, г.Ир-
кутск, ул.Станиславского, 2, тел./факс: (3952) 214-799). 

Орган, ответственный за организацию общественного обсужде-
ния (в виде слушаний) — администрация г. Иркутска.

Проектные материалы доступны для рассмотрения и подготов-
ки замечаний и предложений в течении 2 недель до окончания об-
щественных обсуждений: в управлении экологии администрации 
г. Иркутска: г. Иркутск, ул. Марата, д.14, каб. 207.

Начало общественных обсуждений назначено: в 12 часов 18 
июня 2015 г. в администрации города Иркутска (г. Иркутск, ул. Ма-
рата, д. 14, каб. 401).

Принятие от граждан и общественных организаций письмен-
ных замечаний и предложений обеспечивается до 18.07.2015 г. по 
электронной почте: ovossibir@mail.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Ассортимент това-
ров, продающихся 
в переходах метро, 
изменится
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АКЦИЯ Сергею Шойгу 
показали «Новую Звезду» 

Вначале была 
«Тишина»

Андрей Васянин

ГРАНДИОЗНЫЙ гала-концерт, завершающий Всерос-
сийский конкурс «Новая Звезда», прошел 10 мая в Атри-
уме Национального центра управления обороной Рос-
сийской Федерации.

Заключительный концерт проекта, проходивший при 
поддержке Министерства обороны РФ, совпал с праздно-
ванием 70-й годовщины Великой Победы, и поддержать 
участников приехал министр обороны Сергей Шойгу, 
которому и принадлежит идея проведения конкурса. 

Ведущими шоу стали телеведущая и актриса Аврора 
и Народный артист России, член Общественного совета 
при Минобороны России Сергей Безруков. Жюри кон-
курса возглавлял знаменитый композитор Максим Ду-
наевский, а вошли в него Игорь Бутман, театральный ре-
жиссер Валерий Бархатов, ведущий «Утренней почты» 
Игорь Николаев, певица Зара и солист хора Академиче-
ского ансамбля песни и пляски Российской армии имени 
А.В.Александрова Вадим Ананьев. 

Концерт начался 
с «Тишины» — попу-
лярную песню ис-
полнили все 16 фи-
налистов конкурса. 
Знаменитые музы-
канты аккомпаниро-
вали участникам 
проекта весь кон-
церт, на котором ис-
кренне и проникно-
венно прозвучали 
незабываемые песни 
военных лет.Телезрителям предстояло выбрать лишь од-
ного победителя при помощи sms-голосования, которое 
в прямом эфире телеканала «Звезда» было торжествен-
но остановлено после выступления всех финалистов. 
В итоге наибольшее количество голосов телезрители от-
дали Елене Лаптандер, которая на конкурсе представля-
ла Ямало-Ненецкий автономный округ. Ей вручили ей 
награду в форме звезды и денежный приз — миллион ру-
блей, который победительница решила передать в бла-
готворительный фонд «Подари жизнь». Жюри утвердило 
и три дополнительных приза, которые достались Русла-
ну Ивакину из Хакасии, фолк-группе «Ярилов Зной», 
представлявшей Воронежскую область, и Александру 
Куулару из Тывы. 

Всероссийский конкурс исполнителей песни «Новая 
Звезда» стал оригинальным проектом российского теле-
видения, собравшим в эфире редкие таланты и сильней-
шие голоса со всей России. Для участников конкурса 
не ставилось ограничений ни по репертуару, ни по стилю 
исполнения, и молодые лица и яркая подача песен сдела-
ли этот конкурс живым и настоящим. 

— Благодаря этому проекту мы наконец услышали 
не ту «синтетику», которой сейчас, к сожалению, пого-
ловно увлечена молодежь, а хорошие голоса и настоя-
щую музыку, — сказал Сергей Шойгу, поблагодарив 
участников концерта. — Надеюсь, зрители по достоинст-
ву оценят победителя конкурса, певца, который будет 
для страны «Новой Звездой».

Прокурорам 
дали срок

В новом федеральном законе назван единый 
срок прокурорских проверок. Судя по тексту 
закона, он не будет превышать 20 суток. Но си-

туации в жизни бывают самыми разными, и не всякую 
проверку можно уложить в три недели. Поэтому по ре-
шению прокурора или его заместителя первоначальный 
двадцатидневный срок можно удвоить на столько же. 

Никак не получится проверить организацию за сорок 
дней? Есть возможность продлить срок еще на 20 суток. 
Но такое решение об очередном продлении уже будет 
принимать вышестоящий прокурор или его заместитель. 

Вот еще что важно — проверка надзорного ведомства 
может быть приостановлена на срок до шести месяцев. 
Но подобная пауза будет возможна лишь в том случае, 
если прокуратуре понадобится проведение специальных 
экспертиз, ревизий, получение дополнительных доку-
ментов. Не секрет, что специальные экспертизы или ре-
визии требуют не просто серьезной работы самих проку-
роров. Подобные работы, как правило, делают узкие про-
фессионалы, на экспертное заключение которых требу-
ется время.

Немаловажный вопрос: а как быть с филиалами и 
представительствами? Дело в том, что в стране немало 
организаций, чьи подразделения находятся буквально 
в разных концах огромного государства. А если проверка 
пришла в головное предприятие, или надзорное ведомст-
во нагрянуло в  один из многочисленных филиалов, или 
в только один филиал? Как правильно положено  дейст-
вовать?

Судя по тексту закона, срок проведения проверки 
именно такой фирмы, которая работает сразу в несколь-
ких субъектах Российской Федерации, будет отдельно 
устанавливаться по каждому конкретному представи-
тельству.

Есть в документе и обязательства для самих проверя-
емых. Так, прокуратуре все необходимые для проверки 
материалы должны быть предоставлены проверяющим 
в течение пяти суток. А если речь идет о проверке испол-
нения закона, то все бумаги, необходимые надзорному 
ведомству для работы, придется подготовить за один ра-
бочий день.

Кстати, столь жесткий срок на предоставление доку-
ментов всего сутки вполне оправдан. Однодневный поря-
док для предоставления документов и материалов  про-
курору предусмотрен, если есть реальная угроза гражда-
нам — их жизни и здоровья. Всего в сутки придется уло-
житься, если ситуация может оказаться крайне серьез-
ной для безопасности страны. При складывающихся 
чрезвычайных ситуациях также придется укладываться 
в двадцать четыре часа на сбор и предоставление всех 
нужных проверяющим документов. 

Поправки в Закон «О прокуратуре в РФ», точнее но-
вый федеральный закон, появились после решения Кон-
ституционного суда РФ. 

Напомним, было решение Конституционного суда, 
когда он рассмотрел жалобу правозащитного центра 
на слишком затянувшуюся, на взгляд заявителей, про-
верку надзорного ведомства. 

В итоге Конституционный суд РФ признал оспаривае-
мые нормы Закона «О прокуратуре в РФ» там, где сказа-
но о времени, регламентирующем действия проверяю-
щих и проверяемых, не соответствующими Основному 
Закону.

Ирина Краснопольская

В
чера гостем «РГ» был 
руководитель Офталь-
мологического центра 
Коновалова — профес-
сор Михаил Коновалов. 

Михаил Егорович приехал в ре-
дакцию после того, как провел в 
своей клинике восемь операций. 
И так совпало, что именно в этот 
день клинику посетили коллеги 
из Германии, Украины, Сочи. 
Санкции санкциями, а медики 
разных стран общаются, перени-
мают друг у друга опыт. Адрес 
клиники Коновалова выбран не 
случайно: здесь все на самом сов-
ременном уровне, здесь есть 
чему и у кого поучиться. 

Но разговор в редакции на-
чался с… дачного сезона. 

Михаил Егорович, горожане сей-
час выезжают на дачи. И, знаем, 
в клинике уже появились не-
вольные «жертвы» разных работ 
на земле. Как без вреда для глаз 
открыть, провести дачный се-
зон?
МИХАИЛ КОНОВАЛОВ: Большинство из 
нас — дачники. На какой-то пери-
од мы становимся людьми, кото-
рые занимаются сельским хозяй-
ством. Я в том числе.

С такими-то руками?
МИХАИЛ КОНОВАЛОВ: Да. Хотя физиче-
ский труд не очень благотворно 
влияет на руки микрохирурга, но 
если все дозировано, то не страш-
но.

В перчатках работаете?
МИХАИЛ КОНОВАЛОВ: Обязательно. А 
вот если говорить о глазах, то лю-
бая травма для них опасна. Пер-
вая травма — это просто попада-
ние пыли, земли в конъюнкти-
вальную полость. Это может выз-
вать банальный конъюнктивит, 
то есть воспаление наружной 
оболочки глаза, конъюнктивы. 
Глаз покраснеет, будет чувство 
инородного тела, слезотечение. 
Поэтому на даче должен быть ба-
нальный набор капель. Самые 
простые — наши российские, аль-
буцид. То есть если это конъюн-
ктивит, или инородный объект 
попал в конъюнктивальную по-
лость, то нужно закапать поболь-
ше этих капель.

Побольше — это сколько?
МИХАИЛ КОНОВАЛОВ: 2—5 или даже 10 
капель. И, в общем-то, на этом все 
заканчивается. Второй вариант: 
если в глаз попадает, допустим, 
песчинка, частицы песка. Они 
могут нанести повреждение ро-
говицы. Как правило, страдает 
наружная оболочка роговицы 
под названием эпителий. Рогови-
ца очень чувствительная ткань. 
Если оголяется даже доля милли-
метра ее площади, то симптомы 

уже более сильные: помимо сле-
зотечения — светобоязнь, неже-
лание открывать этот глаз. Это 
так называемая эрозия рогови-
цы. Здесь лечение другое. 

Первое, что надо сделать, это 
закапать дезинфицирующие ка-
пли или антибиотики. Дело в том, 
что оголенная поверхность — это 
все равно что оторвать кусочек 
кожи на теле. Соответственно, 
инфекция может присоединить-
ся более легко. Поэтому нужно 
закапывать антибиотики и пре-
параты, которые улучшают реге-
нерацию тканей. То есть зажив-
ление. Таких препаратов много, 
начиная от искусственной слезы, 
капель и заканчивая солкосери-
лом. Это более вязкие препара-
ты, они продаются в тюбиках. И, 
как правило, помогают. 

Эти антибиотики можно купить 
без рецепта?

МИХАИЛ КОНОВАЛОВ: Да. Третий ва-
риант: когда мы обрезаем или 
рубим сучья, и их производное 
попадает в полость глаза. Воз-
никает тупая травма. Как пра-
вило, это заканчивается опять 
же эрозией. И лечение пример-
но то же самое. Надо помнить: 
если предстоит серьезная рабо-
та — рубка дров, забивание гво-
здей, манипуляции с кувалдой, 
то нужно надевать специаль-
ные защитные очки. Потому 
как самые опасные травмы слу-
чаются, когда отлетает малень-
кая частица железного предме-
та. Она летит очень быстро, она 
очень острая и легко пробивает 
глаз. 

В зависимости от удара и по-
падания, локализации, осколок 
может застрять в склере — белой 
части глаза, которая достаточно 
плотная. Это лучший вариант. 
Еще он может застрять в рого-
вице — тоже не страшно: его 
можно оттуда убрать. Но если 
пролетает дальше, то это уже 
проникающее ранение. Нару-
шается целостность глаза. И 
если удар очень сильный, тогда 
частица пролетает уже в по-
л о с т ь  с те к л о в и д н о го  те л а 
вплоть до сетчатки.

Банальные травмы, как пра-
вило, легко лечатся. Даже если 
осколок попадает в роговицу. 
Пациент приходит на прием к 
доктору. Доктор капает анесте-
зирующие капли, и обычной 
инъекционной иглой, под щеле-
вой лампой этот осколочек вы-
нимается. 

Но обращение к врачу в таком 
случае обязательно?
М И Х А И Л  К О Н О В А Л О В :  Конечно. 
Кроме того, когда люди пилят 

металл, отлетают раскаленные 
кусочки металла. Возможна ти-
пичная травма: осколок входит в 
роговицу и вокруг образуется не-
большой ожог. Его можно убрать 
инъекционной иглой. И на этом 
все заканчивается. Но опять же 
капать капли, антибиотики необ-
ходимо. В любом случае о техни-
ке безопасности должен пом-
нить каждый. Потому что трав-
мы такие есть, они достаточны 
частые. И значит, уезжая на 
дачу, желательно иметь при 
себе некоторый набор препа-
ратов, которые должны быть 
всегда с собой. И не забывать 
о защитных очках.

Подробнее 
о «Деловом завтраке» 
с профессором 
Михаилом Коноваловым 
читайте в одном 
из ближайших 
номеров «РГ».

ПОДРОБНОСТИ Тюремное ведомство сообщило, что фигурантка дела «Оборонсервиса» 
останется в спецблоке СИЗО

Васильева не сменит камеру
Владислав Куликов

Т
юремное ведомство не пла-
нирует переводить в дру-
гую камеру фигурантку 

дела «Оборонсервиса» Евгению 
Васильеву. Об этом вчера сооб-
щил «РГ» временно исполняю-
щий полномочия замдиректора 
ФСИН Валерий Максименко.

Также ведомство выдаст Евге-
нии Васильевой второе одеяло — 
по ее просьбе. Таковы последние 
новости по делу «Оборонсерви-
са». Напомним, сейчас бывшая 

высокопоставленная чиновница 
минобороны, осужденная на 
пять лет, находится в спецблоке 
следственного изолятора № 6 
Москвы «Печатники». 

В основном в этом спецблоке 
размещают осужденных, чьи 
приговоры не вступили в закон-
ную силу. Он находится на пер-
вом этаже и отделен от осталь-
ных корпусов изолятора.

Как уже писала «РГ», камера 
рассчитана на четырех человек, 
в наличии — три сиделицы вместе 
с Васильевой. Койки двухъяру-

сные, и Васильевой достался 
«второй» этаж. Соседки на пра-
вах старожилок заняли нижние 
места и отказываются уступать 
их. Имеют право: в тюрьме ВИП-
статус недействителен. 

В праздничные дни Евгению 
Васильеву навестили правоза-
щитники из общественной на-
блюдательной комиссии. Она 
рассказала им, что в принципе 
не жалуется, но у нее есть про-
блемы с матрасом: он тонкий и 
спать на нем неудобно — жестко. 
Также ей не хватает пилочки для 

ногтей, а еще хотелось бы полу-
чить дополнительное одеяло. 
Были и еще некоторые чисто бы-
товые просьбы.

Как рассказал вчера Валерий 
Максименко, просьбы заклю-
ченной удовлетворены частич-
но. Одеяло Васильева получила. 
А пилочка для ногтей запрещена, 
поэтому здесь отказ. Не заменят 
ей и матрас. Хотя он тонок и неу-
добен,  он соответствует нормам. 

По словам Максименко, все 
условия содержания Евгении Ва-
сильевой соответствуют нор-

мам. В камере на каждого заклю-
ченного приходится не менее 4 
квадратных метров. Санузел от-
делен перегородкой. «На сегод-
няшнее утро других жалоб и за-
явлений от нее не поступало», — 
отметил временно исполняю-
щий полномочия замдиректора 
ФСИН. Корреспондент «РГ» по-
интересовался у Максименко, 
грозит ли Васильевой перевод в 
другую камеру? Ведь в СИЗО 
«Печатники» есть не только «ми-
ни-апартаменты» на четверых, 
но и большие камеры на 50 чело-
век. По словам экспертов, в не-
большие камеры как правило по-

падают новички на так называе-
мом карантине: в первые не-
сколько дней вновь прибывших в 
казенный дом содержат в специ-
альных камерах. Человек привы-
кает, а его изучают. Потом рас-
пределяют уже на постоянное 
место.

Максименко пояснил, что Ев-
гению Васильеву не планируют 
переводить куда-то еще. Если ни-
чего не случится, она будет нахо-
диться в той же самой камере, 
пока не вступит в силу приговор 
или апелляция примет какое-то 

иное решение. Сейчас точка еще 
не поставлена.  Кроме того, Мак-
сименко рассказал, как прохо-
дит амнистия. По его словам,  из 
мест заключения на свободу уже 
вышли 1006 человек. 

Между тем, вчера в Преснен-
ском суде Москвы сообщили, что 
по искам потерпевших по уго-
ловным делам «Оборонсервиса» 
организаций Евгения Васильева 
должна выплатить более 77 мил-
лионов рублей.

Законопроект на сайте
www.rg.ru/art/1117632

За процессом следите 
на сайте
www.rg.ru/sujet/4853

Миллион рублей 
победительница 
решила передать 
в благотворитель-
ный фонд

1

Приговор к реальному сроку для многих стал неожиданностью, в том числе для самой Евгении Васильевой.

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И

Деловой завтрак Профессор Михаил Коновалов советует, 
как защитить глаза на даче

Глядеть в оба

Акцент

 Васильевой выдали дополни-
тельное одеяло, а вот в замене 
матраса отказали, нынешний 
соответствует нормам

Акцент

 Самые опасные травмы глаз 
случаются на даче 
при рубке дров или 
работе с металлом, 
когда отлетают маленькие 
осколки 

Профессор Коновалов 
тоже дачник. «Хотя физический 
труд не очень благотворно 
влияет на руки микрохирурга, 
но если все дозировано, 
то не страшно», — 
говорит он.
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Продолжается 
работа по делу 
о теракте 
на Дубровке 

СЛЕДСТВИЕ 
НЕ ОКОНЧЕНО

Наталья Козлова

ВЧЕРА утром появилась инфор-
мация, что Следственный коми-
тет РФ якобы завершил работу 
над сложным и долгим уголов-
ным делом о захвате заложников 
в Театральном центре на Дуб-
ровке в Москве. 

Об окончании расследования 
заявил адвокат потерпевших. Но 
в СКР эту новость не подтверди-
ли. Как заявили корреспонденту 
«РГ» в Следственном комитете, 
Главное следственное управле-
ние столичного подразделения 
СКР продолжает расследование 
по уголовному делу о захвате Те-
атрального центра на Дубровке 
23 октября 2002 года. 

Сейчас под стражей находит-
ся 41-летний Хасан Закаев. Не-
давно он был задержан при по-
пытке въехать в Республику 
Крым с территории Украины по 
поддельным документам. Ему 
предъявлено обвинение за учас-
тие в преступном сообществе, 
приготовление к теракту, пособ-
ничество в захвате заложников, 
покушение на убийство двух 
и более лиц, незаконное хране-
ние оружия, умышленное унич-
тожение чужого имущества. 

По версии следствия, Закаев 
входил в организованное пре-
ступное сообщество, которое 
возглавлял Шамиль Басаев, 
и оказывал пособничество в под-
готовке теракта в Театральном 
центре. По данным следствия, 
в 2002 году именно он организо-
вывал транспортировку в Мо-
скву оружия и самодельных 
взрывных устройств, которые 
использовали террористы.

Как известно, не все бандиты 
погибли при штурме центра. Ше-
стеро участников теракта были 
приговорены к длительным сро-
кам заключения, 40 террористов 
уничтожены в ходе спецопера-
ции. Сейчас в международном 
розыске находится всего лишь 
один соучастник — Герихан Дуда-
ев. Именно поэтому говорить об 
окончании этого расследования 
пока рано. 

СЛЕДСТВИЕ 

Задержан 
возможный 
убийца 
девочки 

ПОИСК ЗАНЯЛ 
ПОЧТИ ГОД 

Наталья Козлова

ЧЕЛОВЕКА, который осенью 
прошлого года в Амурской обла-
сти зверски расправился с 
10-летней Верой Захаровой, смо-
гли поймать правоохранители. 

Вот что рассказал корреспон-
денту «РГ» официальный пред-
ставитель СКР Владимир Мар-
кин: «Для расследования убий-
ства девочки была создана след-
ственная группа, в состав кото-
рой вошли следователи и сотруд-
ники местного отдела кримина-
листики СК, всего 15 человек, 
а также криминалисты цен-
трального аппарата СК. Прие-
хавшие на помощь специалисты 
не только оказывали помощь в 
планировании расследования, 
но и лично участвовали в прове-
дении следственных действий. 
Оперативное сопровождение ле-
гло на плечи сотрудников УМВД 
России по Амурской области».

По словам Маркина, следст-
вием было проведено более 270 
осмотров объектов жилищно-
коммунального хозяйства, про-
верено около 200 нежилых поме-
щений, более 500 квартир, до-
мов и надворных построек, про-
ведены выемки с камер видеона-
блюдения, установленных на 
местности, где проходила девоч-
ка из школы домой. Кроме того, 
были допрошены около 3 тысяч 
человек, в том числе свидетели, 
видевшие ребенка перед его ис-
чезновением. 

Лишь 11 апреля этого года 
на водоеме, расположенном 
в трех километрах юго-восточнее 
Белогорска, были обнаружены 
детские вещи, предположитель-
но, принадлежавшие Вере Заха-
ровой. В ходе осмотра места про-
исшествия нашлись и фрагменты 
тела девочки. В рамках расследо-
вания уголовного дела по следам, 
изъятым с одежды и вещей Веры, 
и фрагментам ее тела были про-
ведены генотипоскопические эк-
спертизы, результаты которых 
подтвердили причастность за-
держанного к убийству.
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ПРОВЕРКА СЛУХА  Сеул сообщил 
о казни министра 
обороны КНДР

Не там заснул

Олег Кирьянов, «Российская газета», Пусан

СЕНСАЦИОННЫЕ подробности очередной внутрипо-
литической бури в КНДР сообщил накануне заместитель 
директора Национальной разведывательной службы 
(НРС) Южной Кореи Хан Ги Бом в ходе закрытого бри-
финга для членов парламентского Комитета по разведке.

По информации южнокорейской разведки, 66-летний 
министр обороны КНДР генерал армии Хён Ён Чхоль 
был казнен 30 апреля на стрельбище в районе Сунхва 
Пхеньяна. Его расстреляли из зенитных пулеметов в при-
сутствии нескольких сотен человек. Отмечено, что еще 
28 апреля Хён, который был вторым в военной иерархии 
человеком, присутствовал на публичном мероприятии — 
концерте группы «Моранбон», но после этого был аре-
стован. Решение о его казни было принято стремительно 
и, как подчеркивают южнокорейские эксперты, «даже 
без имитации расследования и суда».

В качестве возможных причин для казни выдвинуты 
две дополняющие друг друга версии. Согласно одной 
из них, недавно в ходе публичного мероприятия, на кото-
ром присутствовали около 15 тысяч человек, включая 
лидера КНДР Ким Чен Ына,  министр обороны заснул, 
что не укрылось от вождя. По второй версии, глава воен-
ного ведомства позволял себе спорить с Кимом и не ис-
полнял некоторые его указания. В результате за непови-
новение и отсутствие должного уважения к вождю ми-
нистр обороны и был казнен.

Ряд южнокорейских экспертов высказали  предполо-
жение, что вся эта ситуация и стала реальной причиной 
того, что лидер КНДР Ким Чен Ын вопреки ожиданиям 
отказался от поездки на празднования Дня Победы в Мо-
скве. Тогда, напомним, Ким не смог приехать из-за про-
блем внутри страны.

Информация о казни министра обороны КНДР сразу 
спровоцировала активные дебаты и комментарии в сре-
де южнокорейских экспертов и СМИ. Все вспомнили не-
давние заявления разведчиков о том, что с начала года 
по указанию Ким Чен Ына по тем или иным причинам 
были казнены в общей сложности 15 военных  и партий-
ных деятелей. Ряд экспертов высказали мнение о воз-
можном «брожении» в северокорейской правящей вер-
хушке, но все это пока остается на уровне спекуляций. 

Параллели Почему послевоенные дороги оказались сложней и тяжелей боевых 
марш-бросков Второй мировой 

От Эльбы до Сочи
Евгений Шестаков

К
огда в 2014 году госсе-
кретарь США Джон 
Керри в преддверии 
международной кон-
ференции по Сирии по-

дарил Сергею Лаврову две огром-
ные, похожие на батоны белого 
хлеба, картофелины из штата Ай-
дахо, мы, очевидцы этого, без-
условно, дружеского жеста, гада-
ли, чем ответит глава российского 
внешнеполитического ведомст-
ва? Насколько помню тогда, ми-
нистр отшутился, обещав амери-
канцу не менее впечатляющий от-
вет.

С тех пор Лавров и Керри 
встречались неоднократно, но 
только в Сочи, перед началом пе-
реговоров, Сергей Викторович ре-
шил продемонстрировать «сель-
скохозяйственную» близость Рос-
сии и США. Он передал Керри ку-
банскую картошку. И напомнил о 
ее дальних родственных связях с 
той, которую когда-то подарил 
ему госсекретарь. Этот сельскохо-
зяйственный «чейндж» нынче 
особенно дорог. В выступлении 
Керри на совместной с Лавровым 
пресс-конференции отчетливо 
прозвучало: наши страны — союз-
ники по урегулированию иран-
ской ядерной проблемы, партне-
ры по борьбе с экстремизмом, в 
том числе с группировкой «Ис-
ламское государство». О полезно-
сти состоявшегося диалога гово-
рил и Лавров: «от наших слажен-
ных совместных усилий с США на 
международной арене зависит ре-
шение очень многих проблем сов-
ременности».

Даже при обсуждении украин-

ской проблематики неожиданно 
проявились первые признаки, де-
монстрирующие надежду сторон 
действовать сообща. Например, 
можно привести достаточно рез-
кий выпад Керри в адрес прези-
дента Украины Петра Порошенко, 
обещавшего вернуть донецкий аэ-
ропорт силой: «Мы бы предложи-
ли ему подумать, прежде чем 
предпринимать такие действия, 
потому что минские соглашения 
тогда окажутся под серьезной уг-
розой». Кстати, косвенно это за-
мечание госсекретаря было обра-
щено и к тем высокопоставлен-
ным американским генералам, ко-
торые на этой неделе прибудут с 
визитом на Украину.

Еще одно важное уточнение 
Керри сделал о необходимости де-
милитаризации населенного пун-
кта Широкино, вывода тяжелого 
вооружения под контролем ОБСЕ 
и важности децентрализации ре-
гиона  Донбасса. На этом фоне 
другие заявления Керри, такие, 
например, как обращение к Рос-
сии с просьбой освободить обви-
няемую в убийстве российских 
журналистов Надежду Савченко,  

выглядели не столько проявлени-
ем американской «воинственно-
сти», сколько обязательной ча-
стью дипломатической програм-
мы. Не спроси Керри на высоком 
уровне о судьбе Савченко, по воз-
вращению на родину он попал бы 
под шквал критики со стороны не-
оконсерваторов. 

Впрочем, справедливости 
ради, следует сказать: судьба по-
даренной в 2014 году Лаврову кар-
тошки из Айдахо оказалась не 
слишком счастливой. Как расска-
зывал сам министр, «он отклик-
нулся на просьбу одного фермер-
ского хозяйства и отправил эту 
картошку на Кубань, где с ней по-
пробовали поэкспериментиро-
вать». Позже Лавров признался: 
эксперимент провалился, и аме-
риканский картофель в россий-
ской земле не прижился. Возмож-
но, судьба российской картошки, 
подаренной госсекретарю в Сочи, 
окажется счастливее. 

Акцент

 В выступлении Керри 
на совместной с Лавровым 
пресс-конференции 
отчетливо прозвучало: 
наши страны — союзники

КОНФЛИКТ ДНР и ЛНР 
изменят свои Основные 
законы, если Украина 
изменит свой

Донбасс 
напомнил Киеву 
о статусе

Руслан Мельников, Константин Волков

ПРЕДСТАВИТЕЛИ Донецкой и Луганской народных 
республик на минских переговорах Денис Пушилин и 
Владислав Дейнего направили в конституционную ко-
миссию Украины предложения по изменению конститу-
ции. Согласно этому документу в основной закон Украи-
ны должен быть включен дополнительный раздел, закре-
пляющий особый правовой статус отдельных районов 
Донбасса.

«В частности, этот статус предусматривает создание 
отрядов народной милиции, подконтрольной местным 
властям, официальный статус русского языка, особый 
экономический режим и другие права. Также предусмо-
трена возможность заключения комплекса договоров и 
соглашений между центральными властями Украины и 
Донбассом. Предлагаются поправки в статьи Конститу-
ции о судебной системе, о прокуратуре, о местном само-
управлении, об административно-территориальном 
устройстве Украины. В проекте предусмотрено консти-
туционное закрепление внеблокового статуса Украи-
ны», — подчеркнули полпреды ДНР и ЛНР.

Как отмечает Де-
нис Пушилин, ДНР 
и ЛНР неоднократно 
обращались в кон-
ституционную ко-
миссию, однако от-
вета с украинской 
стороны не было. Но 
6 мая начали дейст-
вовать рабочие под-
группы Минской 
контактной группы, 
в одной из которых 
должно пройти обсу-
ждение политиче-
ских вопросов, в том 
числе конституци-

онной реформы Украины. «В преддверии запланирован-
ного заседания Конституционной комиссии Украины 13 
мая 2015 года, мы еще раз письменно направили свои за-
конодательные предложения. В случае если Украина вне-
сет данные поправки в свою Конституцию, то и Донец-
кая и Луганская народные республики внесут соответст-
вующие изменения в свои конституции», — сообщил Де-
нис Пушилин.

В свою очередь, Владислав Дейнего отметил, что син-
хронизация и гармонизация конституционной реформы 
Украины, ДНР и ЛНР является единственно возможной 
моделью воссоздания единого политического простран-
ства и выполнения Минских соглашений.

Узнайте больше: Барак 
Обама начал угрожать 
Ирану войной
www.rg.ru/art/1110531

Спецвыпуск «Братья по оружию» был официально представлен на приеме в честь Дня Победы в посольстве 
Российской Федерации в Вашингтоне и в Генеральном консульстве в Нью-Йорке.

В 2014 году Джон Керри подарил Лаврову 
картошку из штата Айдахо.

ЭХО СОБЫТИЯ  Американские СМИ 
о визите Керри в РФ

Хороший тон

Игорь Дунаевский, 
Российская газета, Вашингтон

ПРОРЫВА по результатам пере-
говоров госсекретаря США Джо-
на Керри с президентом РФ Вла-
димиром Путиным и главой МИД 
России Сергеем Лавровым не 
произошло, однако тон диалога 
заметно изменился, что дает над-
ежду на отход от жесткой ритори-
ки и налаживание конструктив-
ной работы двух стран.  Таков об-
щий тон комментариев амери-
канской прессы знакового визи-
та госсекретаря в Сочи. «Похоже, 
что разговоры об изоляции Рос-
сии из-за кризиса на Украине 
остались в прошлом, — отмечает 
«Нью-Йорк таймс». — Эта страни-
ца перевернута. Акцент перего-
воров был на поиске новых путей 
сотрудничества, в том числе по 
Сирии». «Не ясно, удалось ли до-
стичь договоренностей по слож-
ным темам, по которым госсе-
кретарь хотел бы искать взаимо-
действия, — продолжает газета. — 
Однако тон встречи в основном 

отошел от риторики «холодной 
войны», определявшей отноше-
ния Вашингтона и Москвы по-
следние годы».  «Несмотря на со-
храняющиеся заметные разно-
гласия, тон заявлений после пе-
реговоров на высоком уровне 
стал мягче», — пишет «Уолл-
стрит джорнэл», констатировав, 
что «США и Россия договорились 
работать вместе по кризису на 
Украине и в Сирии». Издание от-
мечает «знаки уважения», кото-
рыми обменялись обе стороны: 
Керри принял участие в церемо-
нии возложения венков, а Путин 
после переговоров пригласил его 
продегустировать вино. «Это го-
ворит о желании вести диалог 
спокойно, неформально», — ци-
тирует газета экспертов, заклю-
чая: «Хороший знак». «Керри 
стал самым высокопоставлен-
ным чиновником из США, посе-
тившим Россию после начала 
кризиса на Украине», — напоми-
нает «Вашингтон пост», выделяя 
«на удивление теплые коммента-
рии Керри после переговоров». 

Сергей Караганов, 
Декан факультета мировой 

экономики и мировой политики 

НИУ ВШЭ

А
мериканцы сейчас нахо-
дятся в весьма непростом 
положении. Все направле-

ния их внешней политики прова-
лились.

В том числе провалилась и по-
пытка США оказывать давление 
на Россию, устроить ей междуна-
родную изоляцию. Откуда бы 
американцы ни уходили, во всех 
этих регионах остается неста-
бильность. Если в Вашингтоне 
действительно хотели этого, то 
тогда это безусловно успех аме-
риканской внешней политики. Я 
полагаю, что США должны пони-
мать, что их политика по развалу 
Евросоюза в связи с событиям на 
Украине также не дала желаемых 
результатов и привела к тяжелым 
разногласиям с ведущими союз-
никами в Европе. Они демонстра-
тивно не пошли на поводу у аме-

риканской политики, которая 
была направлена на усугубление 
украинского кризиса. Помните, 
жесткое разногласие между Оба-
мой и европейскими лидерами в 
связи с планами США осуществ-

лять поставки наступательных 
вооружений на Украину. Тогда ев-
ропейцы просто жестко сказали 
«нет». За последнее время я не 
прочитал ни одной реплики или 
статьи об успехах американской 
внешней политики. Зато такого 
вала негативных оценок этой 
внешней политики я не слышал 
давно.

В этой ситуации не исключе-
но, и это подтверждает визит 
Керри в Россию, что американ-
цы начинают вести себя более 
реалистично, чем это было год 
назад, когда они пытались, по 
сути, дать бой Москве. Тем не ме-
нее ни о каком серьезном сбли-
жении между США и Россией 
речь пока не идет. Хотя не исклю-
чено, что, воспользовавшись ви-
зитом Керри, американская ад-
министрация хочет начать длин-
ную игру с Россией, которая по-
казывала бы, что они что-то мо-
гут и чего-то добиваются.

Думаю, что вопрос об улуч-
шении отношений с Москвой бу-

дет заморожен до президент-
ских выборов в Америке 2016 
года, а может, таким и останется 
после выборов. Если Хиллари 
Клинтон придет в Белый дом, на 
частичную перезагрузку в отно-
шениях с Россией можно рас-
считывать хотя бы по одной 
причине — американский прези-
дент во внешней политике име-
ет довольно широкие возможно-
сти. Но вместе с госпожой Клин-
тон к власти придут люди, кото-
рые являются главными мотора-
ми нынешнего ухудшения рос-
сийско-американских отноше-
ний. Ведь члены ее будущей ко-
манды в значительной степени 
несут ответственность за ны-
нешний обвал в отношениях с 
Россией, в том числе за украин-
ский кризис или украинскую 
провокацию со стороны Амери-
ки. И я не вижу пока признаков 
того, что американские власти 
серьезно или качественно изме-
нили или собираются изменить 
свою политику. 

Сергей Лавров «ответил» Керри картошкой 
кубанской.

Дружба во время 
войны
Павел Голуб

Н
а 20 страницах этого из-
дания российские и аме-
риканские журналисты и 

ветераны вспоминают о волную-
щих моментах войны: делятся 
впечатлениями от встречи со-
ветских и американских войск 
на Эльбе, рассказывают о Джо-
зефе Байерли — одном из немно-
гих американцев, служившем в 
рядах Красной армии, раскры-
вают подробности уникального 
маршрута АЛСИБ, по которому 
ленд-лизовские самолеты пере-
гонялись из Аляски в Красно-

ярск, напоминают американ-
ским читателям о многих других 
событиях, приведших к Великой 
Победе.

Спецвыпуск «Братья по ору-
жию» был официально пред-
ставлен на приеме в честь Дня 
Победы в посольстве Россий-
ской Федерации в Вашингтоне и 
в Генеральном консульстве в 
Нью-Йорке. Четвертого мая бро-
шюра распространялась в штаб-
квартире ООН в Нью-Йорке на 
открытии фотовыставки «По-
следняя мировая война: пом-
нить ради мира» и была высоко 
отмечена Постоянным предста-

вителем России при ООН Вита-
лием Чуркиным.

Партнерами «Российской га-
зеты» по выпуску этого издания 
выступили Российский культур-
ный центр в Вашингтоне (Россо-
трудничество) и фонд Blavatnik 
Archive Foundation. 

По просьбе «Российской газе-
ты» брошюра передана в генкон-
сульства России в Сиэтле, Хьюсто-
не, Сан-Франциско, в российские 
культурные центры, в местные 
университеты и школы для рас-
пространения среди американ-
ских читателей на праздничных 
мероприятиях и конференциях.

Сергей Караганов: Возможно, аме-
риканская администрация хочет 
начать длинную игру с Россией.
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МНЕНИЕ  Американцы начинают вести себя более реалистично — 
но не более

Холода продлятся до 2016 года

ДНР и ЛНР 
неоднократно 
обращались 
в конституционную 
комиссию Украины, 
но ответа 
не получали

МЕЖДУ ТЕМ
Ректора Одесского государственного медицинского уни-
верситета и депутата облсовета от Партии Регионов 
Валерия Запорожана жестоко избили битами двое неиз-
вестных утром 13 мая, когда тот выходил из спортзала 
в Приморском районе города. В настоящее время Запоро-
жан находится в больнице.  Как заявили в УВД Одессы, уг-
розы для жизни потерпевшего нет.  Как выяснили опера-
тивники, преступление не было совершено с целью грабе-
жа. По словам проректора медуниверситета Владлены 
Дубининой, нападавшие были без масок и не остановились 
даже после того, как Запорожан потерял сознание, про-
должая избивать упавшего битами и ногами. По мнению 
свидетельницы, причиной нападения могла стать про-
фессиональная деятельность Запорожана.  Валерий За-
порожан — вице-президент Национальной академии ме-
дицинских наук Украины, специалист в области акушер-
ства и гинекологии.

В среду в турецкой Анталье состоя-

лась встреча Совета НАТО на уровне 

глав внешнеполитических ведомств. 

Одними из основных вопросов в по-

вестке переговоров стало обсужде-

ние украинского кризиса и отноше-

ний с Россией, в отношении которой 

риторика альянса заметно измени-

лась после визита госсекретаря США 

Джона Керри в Сочи. Нет сомнений, 

что тон заседанию Совета НАТО в Ан-

талье задавал Керри, который прие-

хал на заседание с черноморского по-

бережья России.

 Главы внешнеполитических ве-

домств стран—участниц НАТО, кото-

рые к тому моменту уже начали соби-

раться в Анталье, быстро восприняли 

этот сигнал из Вашингтона. Генсек 

НАТО Йенс Столтенберг незадолго до 

начала встречи объявил, что сущест-

вуют каналы общения между НАТО и 

Россией, которые необходимо под-

держивать всегда. «Для нас всегда 

было важным поддерживать комму-

никации по военной линии в течение 

24 часов семь дней в неделю и прове-

рять, чтобы эта система работала», — 

сказал Столтенберг. В то же время, 

комментируя ситуацию на Украине, 

генсек НАТО в отличие от прежних 

своих выступлений не отрицал ответ-

ственности Киева в зафиксирован-

ных случаях нарушения перемирия 

на Донбассе. Столтенберг также от-

метил, что «Минские договоренности 

— это лучший путь к мирному выходу 

из конфликта и кризиса на востоке Ук-

раины». О важности восстановления 

связей между Россией и НАТО перед 

началом встречи Совета заявил глава 

МИД Германии Франк-Вальтер Штай-

нмайер. По его словам, «горячая ли-

ния» Россия—НАТО поможет избе-

жать эскалации и неправильной ин-

терпретации сигналов. О важности 

связей между Россией и НАТО заявил 

и глава МИД Дании Мартин Лидегор: 

«Каждая возможность улучшения от-

ношений должна быть использована, 

так как Россия — это ключ для урегули-

рования других конфликтов в мире, 

которые имеют большую важность 

для Дании. Это и война в Сирии, и им-

мигранты из Ливии».

Подготовила Анна Федякина 

КЕРРИ РАССКАЗАЛ В НАТО О ВСТРЕЧАХ В СОЧИ 

Американские военные на Красной площади, 2010 год. 
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МУЗЫКА Полина Гагарина
рассказала «РГ» о том, что
ждет от «Евровидения» 
в Вене

Миллион 
за женщину 
в белом

Александр Алексеев

РОССИЙСКАЯ участница престижного европейского 
конкурса Полина Гагарина завершила репетиции в Мо-
скве и улетела в Вену. О финальном этапе подготовки 
к «Евровидению-2015», переменах в своей концертной 
группе и шансах на победу певица рассказала обозрева-
телю «РГ».

Ваш концертный номер A Million Voices уже отрепетиро-
ван, режиссура — выверена, сценические костюмы — при-
мерены и подогнаны… Что доставляет вам теперь, за не-
сколько дней до старта «Евровидения», наибольшую ра-
дость и о чем еще приходится всерьез беспокоиться? 
ПОЛИНА ГАГАРИНА: Главная радость — это то, что я снова в Вене. 
Я уже прилетала сюда 21 апреля (ради очередной «рабо-
чей» презентации перед «Евровидением». — Прим. ред.), 
но только на один 
день, и тогда времени 
было мало. Разве что 
увидела зрительный 
зал, сцену и отель, где 
буду жить… А теперь, 
надеюсь, удастся по-
смотреть и город. Я 
еще не знаю полно-
стью свое расписа-
ние, но надеюсь, что 
в нем будут и выход-
ные… Пока же глав-
ное, о чем приходит-
ся беспокоиться, — 
репетиции. Уже в 
Вене я познакоми-
лась с двумя своими новыми бэк-вокалистами. Они — ино-
странцы, шведы, соавторы моей песни A Million Voices. Мы 
уже сняли репетиционную базу, где будем продолжать го-
товиться: чтобы все у нас звучало стройно.

Вы спели A Million Voices десятки, а то и сотню раз. Да 
и еще сколько раз исполните на репетициях?! Не опасае-
тесь, что к Полуфиналу эта песня вам наскучит, приест-
ся, а оттого в решающий момент конкурса прозвучит 
уже не так искренне и эмоционально?  
ПОЛИНА ГАГАРИНА: Я всегда стараюсь петь каждую песню в сво-
их программах по-разному и не повторяться ни в чем. Ну, 
разве что в словах. Хотя порой и слова новые придумываю. 
(Смеется). Ну, это я шучу, конечно, — иногда я их просто за-
бываю… Поэтому всякий раз — на репетициях или в кон-
цертах, я пою A Million Voices немного по-разному. К тому 
же на самом выступлении будет такой градус волнения, 
что эта песня прозвучит у меня как в первый раз!

Еще в середине апреля не было готово ваше концертное 
платье. А ведь помимо песен и исполнителей телезрите-
ли внимательно рассматривают, насколько красиво 
и эффектно выглядят конкурсанты. И от этого тоже зави-
сит распределение их голосов на «Евровидении»… 
ПОЛИНА ГАГАРИНА: Дизайнером моего концертного платья 
стал Александр Терехов. Оно белого цвета и очень краси-
вое, романтичное. Впрочем, я еще с начала года взяла для 
себя за правило быть в белом, следуя каким-то собствен-
ным интуитивным порывам. Этот цвет очень празднич-
ный, заметный, чистый. И очень подходит для предстоя-
щего конкурса.

Каждый участник «Евровидения» может взять с собой 
кого-то из самых близких ему людей. Кого берете в Вену 
вы?
ПОЛИНА ГАГАРИНА: Всех беру (смеется) — мужа, маму, сына. 
А еще едет моя многочисленная семья: дядя, тетя, сестра… 
Брат, наверное, тоже присоединится. Они будут жить 
в другом отеле, но неподалеку от меня в пентхаусе с выхо-
дом на крышу и прекрасным обзором всей Вены. Семья 
едет отдыхать и, естественно, будет помогать мне душевно. 

Накануне «Евровидения» на экраны вышли комедия 
«Одной левой», где вы сыграли главную роль, и пронзи-
тельная военная драма «Битва за Севастополь», где вы 
спели песню Виктора Цоя «Кукушка»… Это тоже часть 
мудрой пиар-компании перед конкурсом, поскольку 
кино увидят в странах бывшего СССР, да и в некоторых 
европейских?! 
ПОЛИНА ГАГАРИНА: Нет, так совпало. Ведь, когда в начале года 
я готовилась к своему сольному концерту, то записала 
и четыре саундтрека, абсолютно не зная, когда все филь-
мы выйдут на экраны...

Почти до самой поездки в Вену вы продолжали гастроли-
ровать, и тоже — за рубежом: хотели заранее завоевать 
симпатии телезрителей «Евровидения»?
ПОЛИНА ГАГАРИНА: График концертов был расписан еще за пол-
года, до будущего сентября! А про то, что я поеду на «Евро-
видение», узнала только два месяца назад, когда мне по-
звонили с Первого канала... Но не отменять же было высту-
пления, если люди меня давно уже ждали?! Спела я и в 
Азербайджане. И, конечно, попросила зрителей, чтобы они 
проголосовали за меня и в Вене (улыбается).

ФЕСТИВАЛЬ  Объявлена программа, жюри и первый лауреат 26-го «Кинотавра»

С ангелами революции
Ирина Корнеева

Ф
ильмом открытия 26-го 
Российского кинофести-
валя «Кинотавр» станет 

новая картина Станислава Гово-
рухина «Конец прекрасной эпо-
хи» по прозе и записным книж-
кам Сергея Довлатова, фильмом 
закрытия — «Зеленая карета» ре-
жиссера Олега Асадулина и про-
дюсера Рената Давлетьярова 
(один из эпизодов которой, кста-
ти, снимался прямо по ходу цере-
монии закрытия прошлого «Ки-
нотавра»). А первый приз 26-го 
«Кинотавра» будет вручен Вади-
му Абдрашитову «За художест-
венную и гражданскую беском-
промиссность» 7 июня на цере-
монии открытия кинофестиваля 
в Сочи. «Это тот самый приз, ко-
торый обычно называют «За 
честь и достоинство», связанный 
с очень крупным отечественным 
кинематографистом, за плечами 
которого и жизнь, и целый кине-
матографический мир, — ком-
ментировал выбор первого лау-
реата президент «Кинотавра» 
Александр Роднянский. — В этом 
году формулировка этой награды 
—  «За художественную и гра-
ж д а н с к у ю  б е с к о м п р о м и с -
сность», и трудно, мне кажется, с 
ней не согласиться, когда речь 
идет о выдающемся российском 
кинорежиссере Вадиме Юсупо-
виче Абдрашитове. Создавшем, с 
одной стороны, совершенно от-
дельный художественный мир, я 

настоятельно рекомендую мно-
гим посмотреть картины, сделан-
ные в 60—70—80-х годах танде-
мом Вадима Абдрашитова и 
Александра Миндадзе. С другой 
стороны, сделавшим это в очень 
острой гражданской манере, ко-
торая, может быть, не сохранила 
свою актуальность того дня, но, 
бесспорно, позволила этим кар-
тинам на сегодняшний день жить 
и задаваться теми же вопросами, 
которые представлялись тогда, 
возможно, временными, однод-
невными, а как оказалось — вы-
жившими». 

Жюри основного конкурса 26-
го «Кинотавра» возглавит режис-
сер Алексей Учитель, а войдут в 
него оператор Юрий Клименко, 
кинокритик Петр Шепотинник, 
продюсер Наталья Мокрицкая, ак-
теры Андрей Смоляков и Олеся 
Судзиловская, сценарист Николай 
Куликов (самый молодой член 
жюри) и кинопрокатчик Алексей 
Рязанцев, причем профессия ки-
нопрокатчика в истории жюри фе-
стиваля будет представлена впер-
вые. Выбрать лучших им предсто-
ит из четырнадцати фильмов, во-
шедших в основную конкурсную 
программу «Кинотавра», и в их чи-
сле — «Ангелы революции» Алек-
сея Федорченко, «Инсайт» Алек-
сандра Котта, «Про любовь» Анны 
Меликян, «Спасение» Ивана Вы-
рыпаева, «Страна Оз» Василия 
Сигарева, «14+» Андрея Зайцева, 
«Синдром Петрушки» Елены Ха-
зановой. Из четырнадцати полно-

метражных конкурсных фильмов 
семь — дебютных: «No comment» 
Артема Темникова, «Гость» Дени-
са Родимина, «Находка» Виктора 
Демента, «Парень с нашего клад-
бища» братьев Ильи и Антона Чи-
жиковых, «Пионеры-герои» Ната-
льи Кудряшовой, «Тряпичный 
союз» Михаила Местецкого и 
«Чайки» Эллы Манжеевой. 

Кино Каннский фестиваль в ожидании больших скачек

Где «селфи» запрещены

Валерий Кичин

П
одъезжая к нынешне-
му Канну, невольно 
озираешься: обеща-
ли экстраординар-
ные меры безопасно-

сти. Но что-то не видно ни воору-
женных патрулей, ни бэтээров. 
Шелестят, как всегда, лимузины, 
мелькают, как всегда, рекламы. 
Полицейские во Франции умеют 
быть неназойливыми.

И тем не менее. Наученные 
горьким опытом террористиче-
ских атак исламских экстреми-
стов в Париже, февральскими ин-
цидентами в Ницце и недавними 
громкими ограблениями в Кан-
не, власти стянули к фестиваль-
ной столице мощные дополни-
тельные силы; говорят, что в по-
праздничному беззаботной тол-
пе много полиции в штатском. В 
Канне самая высокая концентра-
ция камер наблюдения — по од-
ной на каждые полторы сотни 
жителей. Под особым надзором 
шоссе, ведущие к городу, подхо-
ды с моря и с неба (на эти дни 
полностью запрещены дроны). 
Тщательно просеиваются соци-
альные сети в поисках назреваю-
щих митингов и демонстраций. И 
все равно не забуду, как я час 
просидел в одном из каннских 
кинозалов в гулкой тьме: басту-
ющие энергетики отключили все 
фестивальные точки, проекторы 
онемели, публика веселилась.

А сейчас с огромных фести-

вальных панно на вас смотрит 
прекрасный лик Ингрид Бергман 
— одной из икон мирового кино, 
великой актрисы Ингмара Берг-
мана, Роберто Росселлини, Аль-
фреда Хичкока, Джорджа Кьюко-
ра... Как и прошлогодний плакат с 
Марчелло Мастроянни, новая 
эмблема фестиваля символизи-
рует преемственность традиций, 
идеалов и мастерства, которую 
слишком многие сегодня ставят 
под вопрос и в теории и на пра-
ктике. О «золотом веке» кино на-
поминают и афиши секции «Кан-
нские классики». В них отдана 
дань Орсону Уэллсу, которому 
исполнилось бы сто лет, порту-
гальскому мастеру Маноэлю де 
Оливейре, ушедшему в возрасте 
106 лет и до последних дней сни-
мавшему кино, и братьям Лю-
мьер: по случаю 120-летия со дня 
рождения кинематографа в зале 
«Люмьер» пройдет парад первых 
в истории фильмов.

Красная дорожка перед фе-
стивальным дворцом охраняется 

как никогда. В паузах между пре-
мьерами на ней всегда фотогра-
фировались смертные — теперь 
решено это дело запретить: гро-
тескные «селфи» разрушают свя-
тость места. Так что в среду небо-
жители шли по девственно чисто-
му ковру: Джейн Фонда, Наоми 
Уоттс, Марион Котийяр, Кейт 
Бланшетт, Майкл Фассбендер, 
Жерар Депардье, Катрин Денев; в 
жюри, кроме братьев Коэн (глав-
ный конкурс) и Изабеллы Россел-
лини («Особый взгляд»), — Софи 
Марсо, Джейк Джилленхол, Си-
енна Миллер, Гильермо дель Торо 
и самый юный из рефери фран-
цузский enfant terrible Ксавье До-
лан...

Среди наиболее ожидаемых 
картин — «Иррациональный че-
ловек» Вуди Аллена (вне конкур-
са), режиссерский дебют Натали 
Портман «Повесть о любви и 
тьме», анимационная экраниза-
ция «Маленького принца» Эк-
зюпери.  В конкурс «Особый 
взгляд» в самые последние неде-

ли был включен «Могильник 
славы» — новый опус Апичатпон-
га Вирасетакула, пять лет назад 
завоевавшего Золотую пальмо-
вую ветвь за фильм «Дядюшка 
Бунми, вспоминающий свои 
прошлые жизни».  Режиссер 
учился в Чикаго, но имеет репу-
тацию «тайского гения» и разра-
батывает эту золотую жилу, сни-
мая непрофессионалов и остав-
ляя наблюдателей в растерянно-
сти: это дилетантизм или новое 
слово в кино? Завоевавший из-
вестность драмой «После Лю-
сии», молодой мексиканец Ми-
шель Франко снял новую карти-
ну «Хроники» в США с участием 
Тима Рота и Битси Таллок — рас-
сказ о человеке, ухаживающем 
за смертельно больными и пере-
живающем острую депрессию. 
Фильм включен в главный кон-
курс тоже в последние дни и уже 
потому возбуждает интерес.

Постепенно обрисовывается 
странноватая тенденция обнов-
ленного Каннского фестиваля: 
упор на кино Европы, но при этом 
снятое в США и на американской 
натуре. Среди языков фестиваль-
ных картин решительно домини-
рует английский: даже два из трех 
итальянских конкурсных филь-
мов — англоязычные. На англий-
ском сняты единственный в кон-
курсе фильм из Греции, единст-
венный — из Норвегии... В Кали-
форнии снял свой конкурсный 
фильм «Долина любви» Гийом 
Никлу с Изабель Юппер и Жера-

ром Депардье. Почему? В надежде 
завоевать мировой рынок, естест-
венно. Я люблю английский, но 
тенденция устрашает и меня: вме-
сте с языком киноискусство утра-
чивает и национальные черты, 
когда София Лорен принципиаль-
но не похожа на Мэрилин Монро, 
а Симона Синьоре — на Лолиту 
Торрес. Язык — не только колорит, 
стили и ритмы жизни, но и способ 
мышления, и та неповторимая 
ментальность, которая отличает 
кино итальянское от американ-
ского, китайского или русского. 
Глобализация — дело хорошее и 
неотвратимое, но искусство и су-
пермаркет — все-таки на разных 
страницах словаря.

Публика на официальные кан-
нские просмотры попадает ред-
ко: все больше профессионалы и 
VIP — очень важные персоны. По 
пригласительным. Зато можно 
свободно наслаждаться класси-
ческим кино под звездами — ки-
нопоказы на набережной Круа-
зетт включают отреставрирован-
ные фильмы Акиры Куросавы, 
Марселя Карне, Ива Робера, 
Джеймса Кэмерона, Эдуара Мо-
линаро, Брайана Сингера. Будут 
там показаны и обе серии «Ивана 
Грозного» Сергея Эйзенштейна.

К открытию фестиваля каннская 
публика готова: лучшие места 
для наблюдения давно заняты.

Главную роль в фильме Станислава Говорухина «Конец прекрасной эпохи» по «Компромиссу» Сергея Довлатова 
сыграет Иван Колесников.

Акцент

 В Канне самая высокая 
концентрация камер наблю-
дения — по одной на каждые 
полторы сотни жителей

Чем «Евровидение-2015» будет отличаться 
от предыдущих
www.rg.ru/art/1106438

Я стараюсь петь 
каждую песню 
в своих программах 
по-разному 
и не повторяться 
ни в чем. Разве 
что в словах

Хроника «Кинотавра» на
www.rg.ru

Все новости Каннского 
фестиваля на сайте
www.rg.ru/sujet/5448 Полина Гагарина: Про то, что я поеду на «Евровидение», 

я узнала только два месяца назад, когда мне позвонили 
с Первого канала... 
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Александр Роднянский, 
президент ОРКФ «Кинотавр»:

Самое главное — наши опасения и разговоры на тему, что будет очень мало рос-

сийских фильмов, не оправдались. Можно это оценивать как угодно. Можно го-

ворить, что это последний урожай фильмов того года, что были запущены ранее, 

два-три года назад, в более благополучный экономический период. Можно гово-

рить о том, что, несмотря на обстоятельства, находят способы производить и за-

вершать производство собственных картин. Но 81 картина, представленная на 

отбор в полнометражный конкурс «Кинотавра», и более 400 короткометраж-

ных говорят сами за себя.
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ПРОЕКТ  Фильм 
Алексея 
Германа-
младшего 
получил 
поддержку 
Фонда Кино

«ДОВЛАТОВ» 
ВЫЙДЕТ 
НА ЭКРАН?

Сусанна Альперина

12 МАЯ 2015 года, состоялось 
заседание попечительского со-
вета Фонда кино. На нем опре-
делился список 34 отечествен-
ных проектов, который получат 
поддержку фонда. Стоит отме-
тить, что речь идет об организа-
циях кинематографии, не вхо-
дящих в число кинокомпаний-
лидеров отечественного произ-
водства. Проекты компаний-ли-
деров, которые поддержат, 
были определены Фондом кино 
ранее в этом же году. 

Итак, кто же «заручился» 
поддержкой Фонда кино. Пер-
вым хочется назвать новый 
проект Алексея Германа-млад-
шего «Довлатов». Далее — «Ле-
докол» Николая Хомерики, 
«Матильда» — о балерине Ма-
тильде Кшесинской Алексея 
Учителя, «Дама Пик» Павла 
Лунгина, «Ленинградский 
вальс» Андрея Малюкова, «Ма-
яковский» Александра Шеина, 
«И-сайдер» Алексея Попогреб-
ского, «Страна Чудес» Жоры 
Крыжовникова, «Яна плюс 
Янко» Алексея Чупова и Ната-
ши Меркуловой, «РОК» — дебют 
Ивана Шахназарова… В началь-
ных титрах каждого из них те-
перь будут стоять слова о под-
держке Фонда кино. 

ПРЕМЬЕРА 
В «Иллюзионе» 
покажут 
фильм Ольги 
Дубинской

СТРАСТИ ПО 
ВЛАДИСЛАВУ

Михаил Дмитриев

ПРО ОЛЬГУ Дубинскую Расул 
Гамзатов однажды сказал: 
«На таких людях, как она, собст-
венно, и держится понятие 
дружбы народов». После ее тра-
гической и скоропостижной ги-
бели во время съемок в Абхазии 
остался незаконченным фильм, 
над которым она работала, — 
«Приношение жертвы». Работу 
над ним сейчас продолжает со-
автор Дубинской и муж Дмит-
рий Минченок.

А сегодня, 14 мая, в кинотеа-
тре «Иллюзион» пройдет мо-
сковская премьера фильма Ду-
бинской «Страсти по Владисла-
ву». И 15 мая его покажут в Цен-
тральном доме литераторов 
на вечере, посвященном 70-ле-
тию со дня рождения Владисла-
ва Ардзинба — первого абхазско-
го президента.

В Абхазии этот фильм уже ви-
дели. Он потрясает своим тра-
гизмом и исповедальностью. Ре-
жиссер Ольга Дубинская  так 
определяла его смысл: «Мы сни-
мали фильм о человеке, но полу-
чился фильм о народе». Фильм 
Ольги Дубинской потрясающе 
правдив. О герое фильме расска-
зывают абхазский актер и поли-
тик Кесоу Хагба, профессор Ста-
нислав Лакоба. По словам самой 
Дубинской, «это фильм о жер-
тве, которую люди принесли 
за свою свободу. Мы снимали до-
кументальный фильм. Для нас 
«документальное» — это то, что 
сделано с душой. Душа — самый 
главный документ».  В картине 
показаны переломные этапы 
в жизни человека, как восхожде-
ние по ступеням. 

Основой фильма стали лич-
ные встречи режиссера и прези-
дента.

Творчество Ольги Дубинской потря-
сало своим трагизмом и испове-
дальностью.
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Владимир Федосенко

ВЧЕРА Люблинский суд Москвы 
продлил Алексею Навальному 
еще на 3 месяца испытательный 
срок на по делу «Кировлеса».  Та-
ким образом его условное нака-
зание увеличилось до пяти с по-
ловиной лет. Но за решетку На-
вальный не отправится.  

А именно о таком  вердикте 
ходатайствовала перед судом  
Федеральная служба исполнения 
наказания. Вчерашнее заседание 
откладывалось по различным 
причинам, в том числе «в связи с 
ненадлежащим уведомлением 
Навального повесткой о судеб-
ном заседании». Оппозиционер, 
находясь официально под до-
машним арестом, якобы не мог 
получать почту. И вся корреспон-
денция, адресованная ему, в том 
числе судебные повестки, отсы-
лались назад отправителю.  Такая 
ситуация сложилась из-за того, 
что ФСИН не известила почту о 
том, что с 17 февраля он находит-
ся не под домашним арестом, а 
является условно-осужденным.

Алексей Навальный в настоя-
щий момент имеет уже две суди-
мости — первый условный срок 
он получил в рамках дела «Ки-
ровлеса» в 2013 году, второй — в 
конце 2014-го по делу «Ив Роше». 
В обоих случаях оппозиционеру 
вменялись хищения. Все обвине-
ния он отвергает, считая дело по-
литически мотивированным. 

В июле 2013 года Ленинский 
районный суд Кирова признал 
Алексея Навального и экс-главу 
«Вятской лесной компании» Пет-
ра Офицерова виновными в рас-
трате имущества «Кировлеса». 
Навального приговорили к 5 го-
дам лишения свободы условно, 
Офицеров получил 4 года услов-
но. По делу о хищении денег у 
компании «Ив Роше» Навальный 
получил 3,5 года лишения свобо-
ды условно, его брат столько же, 
но реального заключения.

Вместе с тем в приговоре по 
первому делу отмечалось, что 
при систематическом наруше-
нии общественного порядка 
ФСИН может потребовать заме-
нить условный срок на реальный. 
Вот тюремное ведомство и вос-
пользовалось этим предписани-
ем. Причин для изменения меры 
пресечения, по данным ФСИН, 
было достаточно. Находясь под 
домашним арестом осужденный 
неоднократно нарушал режим. 
Уже отбывая условный срок, На-
вальный получил 15 суток ареста 
за несанкционированную разда-
чу листовок в метро. В связи с не-
однократным участием осужден-
ного в несанкционированных 
митингах суд  ранее удовлетво-
рил ходатайство ФСИН о продле-
нии Алексею Навальному испы-
тательного срока на 3 месяца.

Дороги Москва может начать сама штрафовать
за выезд на «выделенки» и превышение скорости

Прямой путь короче
Светлана Батова 

В
озможно, в ближайшее 
время столица сама бу-
дет штрафовать люби-
телей быстрой езды в 
городе, чьи нарушения 

зафиксируют  видеокамеры. Со-
ответствующий законопроект в 
Госдуму внесен Министерством 
внутренних дел РФ. 

Им, в частности, предлагается 
внести поправки в КОАП, кото-
рыми столице передадут полно-
мочия по сбору штрафов за 38 из 
128 нарушений Правил дорожно-
го движения, которые возможно 
зафиксировать с помощью фото- 
или видеосъемки. Пока в Москве 
таким образом контролируется 
только соблюдение правил пар-
ковки, за нарушение которых 
столица сама же штрафует ви-
новных, и довольно жестко: 
штраф составляет до 3 тысяч ру-
блей, что вызывает нередко недо-
вольство автолюбителей. Это 
право Госдума передала испол-
нительной власти Москвы от 
ГИБДД  еще в 2013 году. Занима-
ется контролем за парковкой 
специально созданная Москов-
ская административно-дорож-
ная инспекция — МАДИ. 

Что же изменилось с переда-
чей функций городу и  появлени-
ем МАДИ для москвичей? Да, 
труднее стало игнорировать 
штрафы за неправильную пар-
ковку — МАДИ ведет активную 
борьбу с неплательщиками. Толь-
ко за прошлый год приставам пе-
редано около 100 тысяч дел дол-
жников, по более половины из 
которых возбуждены админи-
стративные дела. В итоге, по дан-
ным дептранса, за последнее вре-
мя снизилось число нарушений 
правил парковки — на 64%, что в 
свою очередь способствует сни-
жению нагрузки на улично-до-
рожную сеть. 

Несколько лет назад к ГИБДД 
была  масса претензий. Жители 
столицы честно оплачивали 
штрафы, а многие из них почему-
то не доходили до баз ГИБДД, что 
становилось для кого-то даже 
причиной для запрета на выезд за 
границу, так как люди по-преж-
нему числились должниками. 
Сейчас предлагается сделать сле-
дующий шаг: передать столице 
контроль за выездом на выделен-
ные полосы для общественного 
транспорта, а также нарушение 
скоростного режима, в том числе 
— и сбор штрафов за эти наруше-
ния. В пресс-службе департамен-
та транспорта Москвы так про-
комментировали это предложе-
ние:

— Во всем мире штрафы за на-
рушение Правил дорожного дви-
жения, выписанные в автомати-

ческом режиме, не отнесены к 
компетенции полиции и выпол-
няются исполнительными орга-
нами власти или внешними орга-
низациями. Это логичное реше-
ние и давно устоявшаяся практи-
ка. Для департамента транспорта 

главное в данной  мере — обеспе-
чение свободного движения и 
безопасности на дорогах. Еще 
пару лет назад Москва была ми-
ровым лидером по количеству 
пробок по всем рейтингам — 
Бульварное, Садовое кольцо за-
мыкалось практически каждый 
день. Сегодня транспортная си-
туация улучшилась: скорость 
движения на вылетных маги-
стралях выросла в среднем на 
14%, на МКАД стало вдвое мень-
ше грузовиков днем, и она поеха-
ла быстрее на 12%. Загружен-
ность дорог снизилась на 24%, и 
Москва вышла из призовой трой-
ки рейтинга Том Том, уступил ли-
дерство по пробкам на дорогах 
Стамбулу и Мехико. Скорость 
движения наземного транспорта 
в среднем по городу выросла на 
8%, соблюдение расписания го-
родским перевозчиком достигло 
95%, и как следствие — пассажи-
ропоток в наземном транспорте 
тоже вырос на полтора миллиона 
пассажиров, или на 21%. 

Фотоматериалы со стацио-
нарных комплексов фотовидео-
фиксации, которые администри-
руют превышение скоростного 
режима, выезд на «выделенки» 
для  общественного транспорта, 
и сейчас направляются в автома-
тическом режиме в Центр авто-
матизированной фиксации ад-
министративных правонаруше-
ний в области дорожного движе-
ния ГИБДД ГУ МВД России по 
Москве. Статистика по зафикси-
рованным нарушениям, выпи-
санным штрафам у ЦОДД имеет-
ся. А вот статистики по неупла-
ченным штрафам у ЦОДД нет, 
так как непосредственно адми-
нистрированием занимается 
ГИБДД, хотя ремонтирует и отве-
чает за работоспособность ком-
плексов фотовидеофиксации 
Центр организации дорожного 
движения правительства Мо-
сквы. 

Но штрафы важны для Мо-
сквы не сами по себе — эти день-
ги, кстати, идут на благоустрой-
ство районов, где они собраны. 
Важнее другое — растет на сто-
личных дорогах и безопасность.  
Именно во многом благодаря си-
стеме видеофиксации Правил до-
рожного движения в Москве за 
последний год снизилось количе-
ство аварий. ДТП стало меньше 
на 10,9%, с участием детей — на 
8,3%, детская смертность сокра-
тилась с 2010 по 2014 год на 21% 
по отношению к среднему коли-
честву дорожно-транспортных 
происшествий. По мнению Алек-
сандра Шумского, главы экспер-
тного центра «Пробок.нет», из-
менение порядка взимания 
штрафов пойдет на пользу всем 
москвичам. 

Сейчас Москва не только штрафует 
за неправильную парковку, но 
и эвакуирует машины нарушителей. 

Акцент

 Только за прошлый год
приставам передано около 
100 тысяч дел должников
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СУД  Навальному увеличили
условное наказание

Три месяца — 
к прежнему сроку

Отбывая условный 
срок Навальный 
получил 15 суток 
ареста за несанкци-
онированную раз-
дачу листовок 
в метрополитене

АКЦИЯ На «Ночь 
в музее» собираются
полтора миллиона
москвичей

Спать некогда

Сергей Жуков 

В МОСКВЕ 16 мая в девятый раз пройдет «Ночь в музее». 
Масштабная культурная акция охватит более 250 пло-
щадок города — музеи, галереи, парки и пешеходные 
зоны, сообщил вчера журналистам руководитель депар-
тамента культуры Александр Кибовский.

По его словам, в этом году акция посвящена 70-летию 
Победы советского народа в Великой Отечественной вой-
не и Году литературы в России. Поэтому фронтовые буд-
ни, жизнь в тылу, русская проза и поэзия обязательно 
найдут отражение в большинстве мероприятий «Ночи». 
Музеи, различные арт-пространства и галереи, в том чи-
сле и частые, будут ждать москвичей в субботу с 18.00 до 
24.00 часов, а на некоторых площадках культурная жизнь 
утихнет только 
к рассвету. Всего 
в Москве запланиро-
вано более тысячи 
мероприятий — кон-
церты, кинопоказы, 
мастер-классы, лек-
ции и интерактив-
ные игры. Многие из 
них, обещают орга-
низаторы, пройдут 
впервые. Например, 
москвичи смогут за-
глянуть в мастер-
ские к известным 
российским скульпторам, художникам и увидеть их тру-
довые будни: как и в каких условиях создаются произве-
дения искусства. Но пообщаться, например, с Зурабом 
Церетели, Дмитрием Гутовым, Леонидом Барановым 
смогут только победители викторины, на вопросы кото-
рой можно ответить на сайте «Ночи в музее».  Любителям 
истории и науки Московский центр музейного развития 
предлагает отправиться в путешествие по «Тропе учено-
го» — это серия увлекательных тематических экскурсий 
по значимым «научным» местам нашей столицы — 
по университетам и крупным центрам. Там горожане уз-
нают истории из жизни известных советских ученых и 
неизвестные факты о великих открытиях. На трех пеше-
ходных зонах — Арбате, площади Революции и в парке 
«Музеон» — в этом году впервые появятся информацион-
ные «Ночные станции», которые станут для москвичей 
своеобразными проводниками по многочисленным пло-
щадкам акции.  Станции открыты  с 12.00 до 23.00 часов.

Москвичи смогут 
заглянуть в мастер-
ские к известным 
российским 
скульпторам 
и художникам 

МЕГАПОЛИС  Спрос на недвижимость в центре
Москвы вырос в 3,5 раза

Время покупать
Александр Мелешенко

Б
олее чем на миллиард руб-
лей пополнился столичный 
бюджет с начала года за 

счет продажи и сдачи в аренду не-
движимости и земельных участ-
ков, расположенных в центре го-
рода. По сравнению с таким же 
прошлогодним периодом показа-
тель вырос в 3,5 раза, рассказали  
в департаменте по конкурентной 
политике Москвы. 

— За четыре с лишним месяца 
в центре города  продано 30 по-
мещений общей площадью боль-
ше 3,8 тыс. кв. м, — пояснил глава 
департамента по конкурентной 
политике Геннадий Дёгтев. — 
Только эти лоты принесли почти 

852 млн руб. На торгах регистри-
ровали высокую конкуренцию, в 
среднем на каждый объект пре-
тендовали семь участников. 

Отчего же активизировались 
предприниматели, да еще и в усло-
виях кризиса? Эксперты говорят, 
что ничего странного в таком по-
ведении рынка нет. Связано это в 
первую очередь с тем, что бизнес-
мены стремятся в не стабильной 
экономической ситуации при пос-
тоянно колеблющемся валютном 
курсе превратить деньги во что-то 
более на дежное. А что может быть 
надежнее недвижимости? Вот и 
тратят накопления горожане на 
покупку квартир, а бизнес — на 
при обретение коммерческой не-
движимости. 

В мэрии считают, что еще 
один фактор, привлекающий 
коммерсантов на торги по прода-
же городской собственности, — 
уверенность в том, что все усло-
вия контрактов будут неукосни-
тельно выполнены, а торги прой-
дут открыто. Город действует 
строго по букве закона, а потому 
у предпринимателей нет риска 
стать участниками «серых» схем 
и купить «кота в мешке». 

Однако растет не только  про-
дажа недвижимости, повысился 
и спрос на аренду в центре столи-
цы. «Если за весь 2014 год в арен-
ду было сдано 12 помещений на 
55 млн руб., то всего за четыре 
месяца нынешнего года от арен-
ды 11 помещений в казну посту-
пило 174,3 млн руб.», — рассказал 
Дёгтев. 

Тем не менее немало на улице 
Тверской и пустующих торговых 
площадей, находящихся в част-
ной собственности. Дело в том, 
что их владельцы зачастую вы-
ставляют ценники в долларах, а с 
новым курсом это далеко не всем 
по карману. Город же ведет расче-
ты в рублях и цены старается дер-
жать в рамках.  

Особое внимание предпри-
нимателей к центру Москвы  
сейчас приковано еще и потому, 
что там проходит эксперимент, 
призванный привести к цивили-
зованным стандартам работу 
киосков. Город теперь закупает 
и устанавливает их сам, а право 
торговли ра-зыгрывает на аук-
ционах. Итоги ближайшего аук-
циона подведут 29 мая. Пока 
власти успели ра-зыграть 7 кио-
сков. Интерес к ним был боль-
шой — побороться пришли пол-
сотни предпринимателей, и 
цена выросла на 60%. 
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Горожане тратятся на покупку квартир, а бизнес — на при обретение ком-
мерческой недвижимости.

РАКУРС 

В столице
ужесточили
борьбу 
с нищими 
в метро 

5 ТЫСЯЧ 
ЗА СПРОС 

Ольга Игнатова 

ЗА попрошайничество в столич-
ной подземке теперь будут штра-
фовать на сумму от 2,5 до 5 ты-
сяч рублей. Вчера соответствую-
щий закон приняла Мосгордума.  

Как рассказал «РГ» глава дум-
ской комиссии по законодатель-
ству Александр Семенников, 
установить штраф для попроша-
ек в подземке предложило УВД 
на метрополитене. Сегодня по-
прошаек можно привлечь к от-
ветственности только за нару-
шение общественного порядка, 
выраженного в приставании к 
гражданам в общественных ме-
стах. За это существуют очень 
условные штрафы — от 100 до 
500 рублей. Заплатить под силу 
даже нищим, большинство из ко-
торых, как говорят сотрудники 
УВД на метрополитене, профес-
сиональные. И их число из года 
в год только растет: в 2013-м к 
административной ответствен-
ности привлекли более 800 чело-
век, в прошлом году — уже 2,5 ты-
сячи. Растут и прибыли людей, 
стоящих с протянутой рукой. 
По данным экспертов, в самых 
«хлебных» местах попрошайка 
может заработать до 10—15 ты-
сяч рублей за день.  

«Если человек действительно 
попал в сложную финансовую 
ситуацию и нуждается в помо-
щи, то его место в социальных 
учреждениях города, но никак 
не среди миллионов пассажиров 
подземки», — говорит Семенни-
ков. Поэтому теперь всех, кто за-
нимается попрошайничеством 
в метрополитене, а также в Мо-
сковской монорельсовой тран-
спортной системе и в 25-метро-
вой зоне от наземных вестибю-
лей станций и сооружений ме-
трополитена ждут вполне ощу-
тимые штрафы. Александр Се-
менников также считает, что не-
обходимо пресекать попрошай-
ничество и в других обществен-
ных местах столицы, например 
на проезжих частях. «Зачастую 
попрошайки стоят на перекрест-
ках дорог, подвергая и себя, и во-
дителей опасности», — отметил 
депутат. Но так как дороги — это 
зона ответственности федераль-
ных властей, необходимо уже-
сточать уже федеральное зако-
нодательство.  

СТРОИТЕЛЬСТВО 
Все въезды 
в Подмосковье
благоустроят 

ПРИБЫТЬ 
КРАСИВО 

Ирина Рыбникова 

СДЕЛАТЬ так, чтобы въезды 
в Подмосковье радовали глаз, 
поручил губернатор Андрей Во-
робьев руководителям тран-
спортного блока региона. Сде-
лать это нужно ко дню рождения 
области, которое отмечается 
в первых числах октября. 

Прибыть в Подмосковье мож-
но по 12 федеральным и 17 реги-
ональным магистралям. «Все 
они должны быть оборудованы 
и подсвечены так, чтобы каждо-
му захотелось запечатлеть мо-
мент въезда в область», — заявил 
Воробьев на заседании кабинета 
министров региона. Зампред 
правительства — министр тран-
спорта области Петр Иванов по-
яснил журналистам, что въезд-
ные группы будут оформляться 
в едином стиле: «Сегодня в од-
них районах установлены обыч-
ные дорожные знаки, информи-
рующие о въезде в Подмосковье, 
в других — стелы с символикой 
конкретного муниципалитета, 
где-то, как в Зарайском районе, 
есть красивые стилизованные 
площадки для фотосессий. Но мы 
хотели бы видеть единые выве-
ски. В течение месяца соберем 
предложения от художников 
и архитекторов, выберем опти-
мальное решение и обеспечим 
строительство». 

В этом году в области будет 
осуществлен и масштабный ре-
монт дорог. Региональный бюд-
жет на 25% увеличил финанси-
рование этой статьи расходов, 
выделив 13,2 млрд рублей. На 
эти деньги починят 2,3 тысячи 
километров дорожного покры-
тия, включая дворовые террито-
рии. На 14 объектах работы уже 
начаты, а закончить весь запла-
нированный объем в области хо-
тят к 1 октября. 

КСТАТИ
В этом году акция совпадает с Днем исторического и куль-
турного наследия Москвы, поэтому помимо основных пло-
щадок для всех желающих откроются старинные усадьбы, 
здания министерств и другие памятники архитектуры, 
в обычное время недоступные для свободного посещения. 
Подробнее с программой «Ночи в музее» можно ознако-
миться на сайте проекта — museumnight.org или по теле-
фону бесплатной горячей линии — 8 (800) 555-21-16. 
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Суд Страховщик торговал персональными данными

Продается
чужое имя
Наталья Козлова 

В 
Москве отправлено в 
суд редкое уголовное 
дело. На скамью подсу-
димых сядет сотруд-
ник страховой компа-

нии, продавший за 50 тысяч ру-
блей персональные данные 387 
тысяч клиентов. «Оптовые» про-
дажи подобных баз данных в по-
следнее время приобрели ис-
ключительно широкий размах. 
Но до суда такие дела почти не 
доходят,  это  будет  редким 
исключением.

Теперь уже бывший сотруд-
ник страховой компании продал 
желающим базу данных на сотни 
тысяч клиентов своей фирмы с 
их личной информацией. 

О продавце известно практи-
чески все. Ему 26 лет, он москвич. 
Зовут Иван Чистяков. Его обви-
нили по уголовной статье, караю-
щей за незаконное разглашение 
сведений, составляющих тайну, 
без согласия их владельца лицом, 
которому она стала известна по 
работе, совершенное из корыст-
ной заинтересованности.

По данным следствия, Чистя-
ков работал в столице в одной из 
крупнейших страховых компа-
ний. По роду работы имел до-
ступ к ее компьютерной базе с 
информацией о персональных 
данных клиентов. А дальше все 
просто — желающих приобрести 
персональные данные законопо-
слушного гражданина сегодня 
немало. Следствие так и написа-
ло в протоколе — обвиняемый 
воспользовался «служебными 
возможностями в корыстных це-
лях».

Чистяков с личного компью-
тера под рабочими паролем за-
шел в информационную систему 
и скопировал на флешку файлы с 
информацией о почти 400 000 
договорах страхования.

Страховщик быстро продал 
флешку с информацией, а уже его 
покупатель в свою очередь пере-
продал ее за 400 000 рублей.

Слушать это дело будет Твер-
ской районный суд Москвы. Чис-

тякова пока не посадили. В каче-
стве меры пресечения ему на-
значили подписку о невыезде и 
надлежащем поведении. Хотя по 
закону суд вполне может его 
приговорить к реальному сроку .

Торговец персональными 
данными, к сожалению, не оди-
нок. Так, недавно в Омске со-
трудника полиции обвинили в 
продаже персональных данных 
умершего. Как рассказали в 
пресс-службе УМВД по Омской 
области, полицейский за деньги 
передал главе ритуальной ком-
пании персональные данные 
умершего человека. Полицей-
ского тут же отстранили от рабо-
ты в органах внутренних дел. 
Сейчас его дело у следователя 
регионального управления СКР. 

Но сибирский вариант — ме-
лочь по сравнению с Северной 
столицей. Там крупный россий-
ский сайт знакомств взломали 
хакеры. 

В результате более 20 милли-
онов имен пользователей попа-
ли в руки злоумышленников и 
уже выставлены на торги на спе-
циальном портале. Примерно 
половина пострадавших пользо-
вателей — россияне. 

Похищенные данные хакеры 
могут использовать для чего 
угодно. Могут получить доступ к 
банковским счетам и другой кон-
фиденциальной информации.

Эксперты уверенно говорят — 
желающие купить персональ-
ные данные обычно находятся 
быстро. Практика показывает, 
что такими покупателями чаще 
всего оказываются мошенники 
всех мастей, которые находят 
сайты и взламывают аккаунты с 
простыми паролями. 

Например, когда комбинация 
имени пользователя и пароля 
совпадает с именем и паролем на 
сайте знакомств.

Дальнейшая схема известна — 
мошенники пользуются укра-
денными данными для доступа к 
личным данным пользователей. 
В первую очередь к банковским 
счетам, медицинским картам, 
страховкам.

ГАИ Требования к состоянию автомобилей станут едиными

Что неладно под капотом
Владимир Баршев

М
инистерство внутренних 
дел решило поправить 
«Основные положения 

по допуску к эксплуатации тран-
спортного средства». 

Этот документ — одно из нем-
ногих приложений к Правилам 
дорожного движения. Если сей-
час в нем перечислены все воз-
можные варианты неисправно-
стей и поправок в конструкцию 
машины, то новые «Основные 
положения» отсылают автомоби-
листов к техническим регламен-
там. 

Таким образом, решена одна 
из главных проблем: техниче-
ский регламент больше не будет 
противоречить Правилам дорож-
ного движения. 

Напомним, что сейчас в Рос-
сии действуют  несколько техни-
ческих регламентов.  

Союзный регламент «О без-
опасности колесных транспор-
тных средств» устанавливает 
требования к легковым автомо-
билям, которые ввозятся в Рос-
сию. Регламент «О безопасности 

сельскохозяйственных и лесохо-
зяйственных тракторов и прице-
пов к ним» — уже из названия по-
нятно, какие технические требо-
вания и к каким машинам он 
предъявляет.  

Еще один регламент, под на-
званием «О безопасности машин 
и оборудования», устанавливает 
требования для машин, которые 
не попадают в рамки предыду-
щих документов. 

Главная проблема в том, что 
два очень важных для водителей 
документа местами повторяли 
друг друга и даже конкурировали 
между собой. 

 «Основные положения по до-
пуску», к примеру, запрещали 
эксплуатацию автомобиля с неи-
справной тормозной системой. 
То же самое прописано в техни-
ческом регламенте Союзного го-
сударства. 

При этом оба документа ут-
верждаются на уровне прави-
тельства. То есть имеют одинако-
вый статус и одинаковую юриди-
ческую силу. 

Поэтому МВД России подгото-
вило поправки в постановления 

правительства РФ, по которым 
предполагается внесение изме-
нений в Правила дорожного дви-
жения и Основные положения по 
допуску транспортных средств к 
эксплуатации и обязанности дол-
жностных лиц по обеспечению 
безопасности дорожного движе-
ния. 

Перечень неисправностей и 
условий, при которых запреща-
ется эксплуатация транспор-
тных средств, теперь будет про-
писан только в регламенте.

Таким образом, молодым во-
дителям придется изучать не 
только Правила дорожного дви-
жения, но и такие документы, как 
технические регламенты для раз-
ных категорий транспортных 
средств. 

 Различия в этих документах 
вызывало довольно большое ко-
личество споров, которые можно 
было разрешить только в судеб-
ном порядке. Поэтому утвержде-
ние некоего единого свода пра-
вил позволит избавить гаишни-
ков от лишних придирок, а суды 
— от лишней работы. 

В настоящее время проект по-

становления правительства Рос-
сийской Федерации проходит 
процедуру общественного обсу-
ждения на Едином портале для 
размещения информации о раз-
работке федеральными органами 
исполнительной власти проектов 
нормативных правовых актов и 
результатов их общественного 
обсуждения.

Примечательно, что нововве-
дения должны повлиять на пра-
ктику проведения техосмотра. То 
есть операторы этого хозяйства 
должны будут ориентироваться 
не на Основные положения по до-
пуску, а на технические регла-
менты. 

Впрочем,  после того как 
контроль за техосмотром был пе-
редан страховщикам, очень не 
многие автомобилисты проходят 
эту процедуру по-честному. Мно-
гие предпочитают переплатить, 
но без потери времени получить 
диагностическую карту. 

Куда жаловаться 
обманутым кандидатам 
в водители
www.rg.ru/art/1115023

Эксперты говорят: желающих купить краденые базы данных сегодня 
немало, но за такой «товар» можно получить реальный срок.
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ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ
ООО «Ровер» планирует строительство участка по добыче камен-

ного угля, лицензия КЕМ № 15317 ТЭ, открытым способом. Ведение 
горных работ будет осуществляться в рамках проекта «Проект отра-
ботки запасов угля участка Волковский ОГР ООО «Ровер» Глушин-
ского каменноугольного месторождения».

На всех этапах отработки месторождения предусмотрено проведение 
природоохранных мероприятий и мониторинга окружающей среды.

Информацию можно получить по адресу: г. Кемерово, ул. Дзер-
жинского, д. 14, каб. 311, ежедневно с 9.00 до 14.00, тел. 36-24-22.

Замечания и предложения направлять в течение 30 дней с момента 
публикации данного объявления по вышеуказанному адресу на имя 
1-го заместителя технического директора ООО «Ровер» С.А. Ярощук.
Через 30 дней после опубликования статьи будут проведены органи-
зованные администрацией Кемеровского района общественные об-
суждения проектной документации (в форме слушания).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

АО «ПО ЭХЗ» (г. Зеленогорск, Красноярский край) 
продает на открытом аукционе 

долю в уставном капитале ООО «Искра»  
в размере 99,999 % 

(сельхозпроизводитель, 663693, Красноярский край, 
г. Зеленогорск, ул. Шолохова, д. 3) 

Дата аукциона: 06.07.2015 г.
Место проведения аукциона: аукцион проводится в электрон-

ной форме на электронной торговой площадке «Фабрикант» (www.
fabrikant.ru).

Начальная цена продажи: 445 711 000 рублей, НДС не облага-
ется.

Ознакомиться с документацией об аукционе можно на сайтах 
электронной торговой площадки (www.fabrikant.ru) и АО «ПО ЭХЗ» 
(www.ecp.ru) в разделе «Продажа недвижимости».

Контактные телефоны: 8 (39169) 9-20-35, 9-41-61, 9-25-42.
Электронная почта: okus@ecp.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ООО «Шахтоуправление «Майское»
ПРОДОЛЖАЕТ ПРОЕКТИРОВАНИЕ объектов капитального 

строительства: разреза по добыче каменного угля открытым спо-
собом на участке недр «Поле шахты «Майская» Соколовского ка-
менноугольного месторождения, в том числе породные отвалы 
и отстойники очистных сооружений, расположенных в Прокопь-
евском муниципальном районе Кемеровской области.

Срок эксплуатации участка — более 20 лет.
Ответственный за организацию общественных слушаний — Ад-

министрация Прокопьевского муниципального района.
Место проведения общественных слушаний: 653033, Россия, 

Кемеровская область, г. Прокопьевск, ул. Гагарина, 1в.
По всем интересующим вопросам обращаться по адресу: 653222, 

Россия, Кемеровская область, Прокопьевский район, п. Октябрь-
ский, пер. Школьный, д. 4, ООО «Шахтоуправление «Майское».

Тел./факс: (3846) 645-255; E-mail: may-office@sds-ugol.ru
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ООО «Газпром добыча Краснодар» информирует общественность 
о проведении общественных слушаний по проектной документации: 
«Обустройство Песчаного месторождения», «Подключение скважин 
№ 10, № 12 и № 13 Восточно-Прибрежного месторождения к УПГ-
500 Восточно-Прибрежного месторождения», включая материалы 
оценки воздействия на окружающую среду (далее — ОВОС).

Заказчик: ООО «Газпром добыча Краснодар» (350051, г. Красно-
дар, ул. Шоссе Нефтяников, д. 53, тел.: (861) 213-10-82, факс: (861) 
213-10-97, e-mail: adm@kuban.gazprom.ru).

Генеральный проектировщик: ОАО «СевКавНИПИгаз» 
(355035, г. Ставрополь, ул. Ленина, д. 419, тел.: (8652) 35-96-90, 
e-mail: sid-nipigaz@yandex.ru). 

Орган, ответственный за организацию общественных обсуж-
дений: Администрация муниципального образования Славянский 
район (353560, Краснодарский край, г. Славянск-на-Кубани, ул. Ле-
нина, д. 14, тел.: (86146) 4-05-27, e-mail: slavadmoos@gmail.соm). 

С проектной документацией, включая материалы ОВОС, можно бу-
дет ознакомиться в отделе охраны окружающей среды и биоресурсов 
управления сельского хозяйства администрации муниципального обра-
зования Славянский район (353560, Краснодарский край, г. Славянск-
на-Кубани, ул. Ленина, д. 14, 2 этаж, тел.: (86146) 4-05-27).

Для изучения мнения общественности относительно проектной 
документации, включая материалы ОВОС, по вышеуказанному адре-
су будут размещены книги предложений и замечаний.

Общественные слушания по проектной документации «Обу-
стройство Песчаного месторождения», включая материалы ОВОС, 
состоятся 16 июня 2015 года в 11.00 по адресу: 353594, Красно-
дарский край, Славянский р-н, ст-ца Черноерковская, ул. Крас-
ная, д. 31, в актовом зале МУК СКЦ «Черноерковский».

Общественные слушания по проектной документации «Под-
ключение скважин № 10, № 12 и № 13 Восточно-Прибрежного ме-
сторождения к УПГ-500 Восточно-Прибрежного месторождения», 
включая материалы ОВОС, состоятся 16 июня 2015 года в 13.00 
по адресу: 353594, Краснодарский край, Славянский р-н, ст-ца 
Черноерковская, ул. Красная, д. 31, в актовом зале МУК СКЦ 
«Черноерковский».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Компания «Салым Петролеум Девелопмент Н.В.» (СПД), 
действующая через Нефтеюганский филиал, является действующим 
предприятием по добыче углеводородного сырья и извещает 
о проведении с гражданами и общественными организациями 
(объединениями) общественных обсуждений объектов 
государственной экологической экспертизы, связанных с размещением 
и обезвреживанием отходов I—V класса опасности:

«Обустройство Ваделыпского месторождения. СОДН куста 
скважин № 66»;

«Обустройство Западно-Салымского месторождения. СОДН куста 
скважин №107»;

«Обустройство Западно-Салымского месторождения. СОДН куста 
скважин № 15».

Форма общественного обсуждения:
— Общественные слушания.
Форма предоставления замечаний и предложений:
— В устной и письменной форме.
Срок приема замечаний и предложений: 30 дней с даты 

опубликования настоящего извещения. 
Места для ознакомления с материалами и документами по 

общественным обсуждениям, а так же для направления предложений 
и замечаний: 

ул. Нефтяников, строение № 10, г. Нефтеюганск, 628305. Тел.: 
8(3463) 250-234, факс: 250-239. Комитет по делам народов Севера, 
охраны окружающей среды и водных ресурсов;

г. Тюмень, ул. Республики, 65, 8-й этаж, 625000. Тел. 8(3452) 566-
155, доб. 1971. Тюменский офис компании «Салым Петролеум 
Девелопмент Н.В.».

Дата и время проведения общественных слушаний:
— 15 июня 2015 года в 15.00. 
Место проведения общественных обсуждений:
— Ханты-Мансийский автономный округ — Югра, Нефтеюганский 

р-н, с.п. Салым, ул. Юбилейная, д. 15, КДЦ «Сияние Севера».
Ответственные организаторы:
— от администрации Нефтеюганского района — начальник отдела 

по охране окружающей среды и природопользованию А.А. Лапковский, 
тел. 8 (3463) 250-234;

— от СПД — инженер отдела проектных экспертиз С.А.  Соломенник, 
тел. 8 (3452) 566-155, доб. 1971.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ООО «Газпром добыча Краснодар» информирует общест-
венность о проведении общественных слушаний по проектной 
документации: «Строительство разведочной скважины № 2 За-
падно-Варавенской площади», включая материалы оценки 
воздействия на окружающую среду (далее — ОВОС).

Заказчик: ООО «Газпром добыча Краснодар» (350051, 
г. Краснодар, ул. Шоссе Нефтяников, д. 53, тел.: (861) 213-10-
82, факс: (861) 213-10-97, e-mail: adm@kuban.gazprom.ru).

Генеральный проектировщик: ОАО «СевКавНИПИгаз» 
(355035, г. Ставрополь, ул. Ленина, д. 419, тел.: (8652) 35-96-
94, e-mail: svnipigz@sevcavnipi.gazprom.ru). 

Орган, ответственный за организацию общественных 
обсуждений: Администрация муниципального образования 
Славянский район (353560, Краснодарский край, г. Славянск-
на-Кубани, ул. Ленина, д. 14, тел.: (86146) 4-05-27, e-mail: 
slavadmoos@gmail.соm).

С проектной документацией, включая материалы ОВОС, 
можно будет ознакомиться в отделе охраны окружающей сре-
ды и биоресурсов управления сельского хозяйства админист-
рации муниципального образования Славянский район 
(353560, Краснодарский край, г. Славянск-на-Кубани, ул. Ле-
нина, д. 14, 2-й этаж, тел.: (86146) 4-05-27).

Для изучения мнения общественности относительно 
Проектной документации, включая материалы ОВОС, по вы-
шеуказанному адресу будет размещена Книга предложений и 
замечаний.

Общественные слушания по проектной документации 
«Строительство разведочной скважины № 2 Западно-Варавен-
ской площади», включая материалы ОВОС, состоятся 16 июня 
2015 года в 15.00 по адресу: 353594, Краснодарский край, 
Славянский р-н, ст-ца Черноерковская, ул. Красная, д. 31, 
в актовом зале МУК СКЦ «Черноерковский».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

АО «ПО ЭХЗ» продает на открытом аукционе  
(в электронной форме):

Лот № 1: Помещение магазина «Горизонт» по адресу: 
Красноярский край, г. Зеленогорск, ул. Энергетиков, 2.

Начальная цена: 32 510 000 рублей с учетом НДС.
Лот № 2: Встроенно-пристроенное помещение мага-

зина «Нива» по адресу: Красноярский край, г. Зеленогорск, 
ул. Парковая, 28.

Начальная цена: 10 015 000 рублей с учетом НДС.
Лот № 3: Имущественный комплекс магазина «Реп-

ка» по адресу: Красноярский край, г. Зеленогорск, ул. Гага-
рина, 5.

Начальная цена: 7 950 000 рублей с учетом НДС.
Лот № 4: помещение (магазин «Парковый») по адре-

су: Красноярский край, г. Зеленогорск, ул. Парковая, 18, 
пом. 80.

Начальная цена: 3 400 000 рублей с учетом НДС.
Лот № 5: помещение (магазин «Торговый дом») по 

адресу: Красноярский край, г. Зеленогорск, ул. Молодежная, 
2, пом. 57.

Начальная цена: 17 600 000 рублей с учетом НДС.
Прием заявок на участие в аукционе осуществляется 

с 23.04.2015 г. по 03.06.2015 г. через сайт: www.fabrikant.ru.
Дата аукциона: 09.06.2015 г.
Более подробная информация об аукционе размещена на 

сайте электронной торговой площадки www.fabrikant.ru (код 
аукциона: 2185731) и сайте АО «ПО ЭХЗ» www.ecp.ru (в ру-
брике «Продажа недвижимости», аукцион № 03-2015).

Справки по тел. 8 (391-69) 9-36-14, 9-25-42, 9-41-
61, 8-913-556-97-23, 8-923-364-99-50.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информация ОАО «ОГК-2»
Публикуется на основании Постановления Правительства Российской 

Федерации от 21 января 2004 г. № 24 «Об утверждении стандартов 
раскрытия информации субъектами оптового и розничных рынков 

электрической энергии»
1. Годовая бухгалтерская отчетность за 2014 год, а также аудиторское 

заключение к годовой бухгалтерской отчетности за 2014 год размещены 
на сайте ОАО «ОГК-2» на странице http://www.ogk2.ru/rus/si/finances/
buhuch/.

2. Информация  о структуре и объеме затрат на производство и реали-
зацию товаров (работ, услуг) за 2014 год размещена на сайте ОАО «ОГК-2» 
на странице  http://www.ogk2.ru/rus/si/infodisclosure/
disclosureinstand/24/obsh/.

3. Предложения о размере цен (тарифов) на 2016 год размещены на 
сайте ОАО «ОГК-2» на http://www.ogk2.ru/rus/si/infodisclosure/
disclosureinstand/24/obsh/.

4. Информация о тарифах на электрическую энергию и мощность на 
2015 год размещена на сайте ОАО «ОГК-2» на странице

http://www.ogk2.ru/rus/si/infodisclosure/disclosureinstand/24/obsh/.
5. Информация за 2014 год о выбросах загрязняющих веществ, оказы-

вающих негативное влияние на окружающую среду, и мероприятиях по их 
сокращению на 2015 год размещена на сайте ОАО «ОГК-2» на странице

http://www.ogk2.ru/rus/si/infodisclosure/disclosureinstand/24/obsh/.
6. Информация об инвестиционных программах производителей элек-

трической энергии размещена на сайте ОАО «ОГК-2» на странице 
http://www.ogk2.ru/rus/si/infodisclosure/disclosureinstand/24/obsh/.
7. Информация о расходах электроэнергии на собственные и хозяйс-

твенные нужды генерирующего оборудования при выработке электричес-
кой и тепловой энергии за 2014 год размещена на сайте ОАО «ОГК-2» на 
странице 

http://www.ogk2.ru/rus/si/infodisclosure/disclosureinstand/24/obsh/.
8. Информация об используемом топливе на электрических станциях 

с указанием поставщиков и характеристик топлива за 2014 год размещена 
на сайте ОАО «ОГК-2» на странице http://www.ogk2.ru/rus/si/
infodisclosure/disclosureinstand/24/obsh/.

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Администрация Ковровского района Владимирской области 
совместно с ООО «Институт природных ресурсов и экологии» 
проводит общественные обсуждения (в форме слушаний) по ма-
териалам оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС) 
объекта государственной экологической экспертизы – проекта 
на новую технологию – «Технология производства искусствен-
ного грунта из органической смеси обезвоженных осадков сточ-
ных вод и техногенных грунтов». В работе обоснована возмож-
ность создания и применения рекультивационного грунта, пред-
назначенного для рекультивации земель, нарушенных при раз-
работке грунтовых карьеров, для рекультивации земель, нару-
шенных при организации полигонов ТБО, создания потенциаль-
но плодородного слоя почвы. В работе обоснована возможность 
утилизации, переработки осадков сточных вод и грунтов техно-
генного происхождения.

Заказчик: ООО «Институт природных ресурсов и экологии», 
142116, М.о., г. Подольск, ул. Лобачева, д. 13, офис 181/02.

Разработчик: «Институт экологии землепользования», 
129366, г. Москва, Ярославская ул., д. 10, корпус 4.

Ответственный за организацию общественных слушаний: 
Администрация Ковровского района Владимирской области.

Ознакомиться с материалами объекта общественных обсуж-
дений можно в администрации Ковровского района по адресу: 
Владимирская область, г. Ковров, ул. Дегтярева, д. 34 , каб. 50  и 
на сайте http://www.akrvo.ru, тел. для справок 8(49232) 2-25-43. 
Предложения и замечания принимаются в течение месяца с даты 
публикации объявления, по указанному адресу, а также на элек-
тронную почту ecoland1111@gmail.com.

Общественные обсуждения (в форме слушаний) будут прово-
диться 15 июня 2015 г., в 14.30, в конференц-зале администра-
ции Ковровского района по адресу: Владимирская область, г. 
Ковров, ул. Дегтярева, 34. Время  начала регистрации участни-
ков общественных слушаний  в 14.00 15 июня 2015 года.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информационное сообщение
О проведении общественных обсуждений 

предварительных материалов  
по оценке воздействия на окружающую среду 

проекта строительства скважин  
на месторождении им. Р. Требса

В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 г. 
№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», Приказом Госкомэко-
логии РФ от 16.05.2000 г. № 372 «Об утверждении Положения об 
оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной деятельно-
сти на окружающую среду в РФ», Градостроительным кодексом 
Российской Федерации от 29 декабря 2004 г. №190-ФЗ руковод-
ство ОАО АНК «Башнефть» (450077, Республика Башкортостан, 
г. Уфа, ул. К. Маркса, д. 30, к. 1, тел.: (347) 261-61-61) информиру-
ет о переносе даты общественных обсуждений предварительных 
материалов оценки воздействия на окружающую среду по проекту 
«Групповой рабочий проект № 526 на строительство горизонталь-
ных скважин на месторождении им. Р. Требса», расположенный в 
НАО (лицензия на право пользования недрами зарегистрирована 
в Федеральном агентстве по недропользованию № 6033/НРМ 
15107 НР от 22.02.2011 г.) на 09.06.2015 г.

Общественные обсуждения состоятся в актовом зале Админи-
страции муниципального района «Заполярный район» 09.06.2015 
в 16.00 по адресу: п. Искателей, ул. Губкина, д. 10. Приглашаются 
все желающие принять участие в обсуждении проекта.

Предварительные материалы по оценке воздействия доступны 
с 17.04.2015 по 09.06.2015 в фойе здания Администрации муници-
пального района «Заполярный район» по адресу: 166700, НАО, 
п. Искателей, ул. Губкина, д. 10, и на сайте: http://www.bashneft.ru/
development/ecology/materials.

По всем вопросам обращаться к главному инженеру проекта 
Максютову Ильдару Фидаиловичу по телефону: (347) 262-44-40; 
e-mail: maksyutoviz@bashneft.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Компания  
ПАО «Уралкалий»

объявляет о проведении конкурса:

«Содержание и ремонт железнодорожных путей  
на объектах ПАО «Уралкалий»»

Контакты исполнителя ОАРиЗУ  
Шварева Юлия Николаевна, 

тел.: 8 (3424) 29-66-32

Для всех заинтересованных поставщиков Конкурсная доку-
ментация выложена с 08.05.2015 г. на сайте: www.uralkali.com 
в разделе «Конкурсные торги».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ФУТБОЛ «Барселона» стала первым финалистом Лиги чемпионов,
переиграв по итогам двух матчей мюнхенскую «Баварию»

Месси едет в Берлин
Артур Нанян

Н
акануне стал известен вто-
рой участник финальной 
встречи Лиги чемпионов, 

которая пройдет 6 июня в столице 
Германии. Поединок «Реала» с 
«Ювентусом» в Мадриде завер-
шился уже после подписания это-
го номера «РГ» в печать.

Ну а первой путевку в Берлин 
заработала «Барселона». Подопеч-
ные Луиса Энрике хоть и уступили 
в ответной встрече «Баварии» со 
счетом 2:3, но результат поединка 
на «Камп Ноу» позволял «сине-
гранатовым» не выкладываться на 
полную катушку в Мюнхене. Раз-
громив неделей ранее команду Хо-
сепа  Гвардиолы (3:0), Лионель 
Месси и компания поставили в ту-
пик чемпионов Германии.

Гол защитника «Баварии» 
Мехди Бенатия уже на пятой ми-
нуте на некоторое время вернул 
интригу, подарив надежду запол-
ненной «Альянц Арене». Впрочем, 

уже в первом тайме гости дважды 
поразили ворота Мануэля Нойе-
ра, причем оба раза отличился 
Неймар. Благодаря этому дублю 
23-летний бразилец повторил до-
стижение бывшего нападающего 
«Реала» Фернандо Морьентеса, 
забив во всех четвертьфинальных 
и полуфинальных матчах Лиги 
чемпионов в одном розыгрыше.

— Хочу поздравить команду с от-
лично проведенным матчем. Очень 
рад, что смог забить и мы вышли в 
финал. Теперь осталось сделать 
всего один шаг. Мы уже немного от-
праздновали этот успех в раздевал-
ке, но впереди финал. Кто нам бу-
дет в нем противостоять, не так 
важно, — цитирует Неймара офи-
циальный сайт «Барселоны».

Несмотря на дубль бразильца, 
вновь в центре внимания оказался 
Лионель Месси, который начал 
обе голевые атаки «сине-гранато-
вых». Аргентинец был в таком по-
рядке, что на предматчевой пресс-
конференции Гвардиола назвал 

е г о  л у ч ш и м 
футболистом в 
истории. Кроме 
того, наставник 
«Баварии» поже-
лал родному клубу 
в пятый раз завое-
вать трофей Лиги 
чемпионов.

— Мы снова вылете-
ли на стадии полуфи-
нала. Сыграй мы хоро-
шо в защите, этого 
можно было бы избе-
жать, но сегодня я все равно дово-
лен своей командой. Хотя «Барсе-
лона» заслуженно выходит в фи-
нал. Хочу отметить Месси, кото-
рый снова вышел на прежний уро-
вень. Это лучший футболист всех 
времен, и я могу его сравнить с 
Пеле, — сказал Гвардиола.

Роль Месси отметил и почет-
ный президент «Баварии» Франц 
Беккенбауэр. «Месси — неверо-
ятный игрок. В последние меся-
цы он набрал свою лучшую 
форму. Именно от него и толь-
ко от него зависит результат 
«Барселоны». Без него ката-
лонцы — обычная команда».

Немало хвалебных слов 
заслужил и наставник ката-
лонцев Луис Энрике. Он 
стал одиннадцатым трене-
ром в истории, который 
вывел команду в финал 
Лиги чемпионов в дебют-
ном сезоне. 

— Наш тренер играет 
большую роль в успехах 

«Барселоны», мы должны быть 
благодарны ему. Без него мы бы не 
добились таких успехов», — отме-

тил полузащитник 
«Барселоны» 
Иван Ракитич.

Нынешний 
финал станет 

1 8 - м  в  и с т о р и и 
«Барселоны» во всех 

еврокубковых турнирах, и по 
этому показателю каталонцы 
обогнали своего извечного 

конкурента — «Реал». Кроме 
того, хавбек «сине-гранато-

вых» Хави стал рекордсменом по 
количеству проведенных матчей 
в истории Лиги чемпионов. Те-
перь на счету ветерана «Барсело-
ны» 150 игр в турнире.

МАССОВЫЙ СПОРТ

Стартует
всероссийская
«Единая
декада ГТО»

ПОМЧАЛИСЬ
ЗА ЗНАЧКАМИ

Илья Трисвятский

ЗАВТРА стартует всероссий-
ская «Единая декада ГТО» в рам-
ках общенационального фести-
валя физкультурно-спортивного 
комплекса «Готов к труду и обо-
роне». Соревнования школьни-
ков 11—15 лет, которые посвяще-
ны 70-летию Великой Победы, 
продлятся до 24 мая.

27—28 мая победителям муни-
ципальных стартов предстоит 
участие в региональных состяза-
ниях, где пойдет борьба за право 
выступить во всероссийском эта-
пе фестиваля ГТО в Белгороде, ко-
торый запланирован на послед-
нюю декаду августа.

Этим ближайшим предстоя-
щим событиям и другим актуаль-
ным вопросам внедрения ком-
плекса ГТО было посвящено вче-
рашнее расширенное заседание 
коллегии минспорта.

— Выполнение нормативов 
ГТО должно быть делом абсолют-
но добровольным, — подчеркнул 
министр спорта РФ Виталий Мут-
ко. — Я категорически против того, 
чтобы в школах, например, уроки 
физкультуры подгонялись под 
сдачу нормативов. Никакой обя-
заловки! Ответственные за меро-
приятия должны помнить, что 
главный стимул — укрепление 
здоровья человека, а не отчеты по 
количеству вышедших на старт 
и значкистов. Наша задача имен-
но в том и состоит, чтобы убедить 
людей в необходимости вести здо-
ровый образ жизни, в его преиму-
ществе.   

Перед майскими праздниками 
начал свою работу сайт ГТО по 
адресу  www.gto.ru. На этом порта-
ле помимо общей справочной ин-
формации, исторического эк-
скурса, рекомендаций по выпол-
нению нормативов, различных 
документов существует возмож-
ность персональной регистрации 
для входа в «личный кабинет» с 
получением идентификационно-
го номера. С июня начнется созда-
ние общероссийской базы дан-
ных, в которой будут аккумулиро-
ваться результаты тестирований 
и сдачи нормативов. В идеале каж-
дый зарегистрированный пользо-
ватель сможет видеть все свои ре-
зультаты в протоколах соревнова-
ний с его участием, которые будут 
собраны в «личном кабинете».

Хоккей  Проиграв в серии буллитов финнам, сборная России выбрала 
в соперники по четвертьфиналу чемпионата мира шведов

Никто не хотел 
забивать
Павел Зарудный 

Н
а чемпионате мира в 
Чехии определились 
все пары четвертьфи-
налистов. Сегодня в 
Праге и Остраве луч-

шие из лучших определят квартет 
команд, которым суждено разыг-
рать медали турнира. 

Соперника нашей ледовой 
дружины по 1/4 финала болель-
щики узнали в поединке команды 
Олега Знарка против финнов.

Вариантов было два — шведы 
или чехи. В штабе российской 
сборной категорически отказа-
лись давать какие-либо прогнозы 
на игру с финнами, заметив, что 
Россия соперника выбирать не 
будет. Президент Федерации хок-
кея России Владислав Третьяк на-
звал вещи своими именами: 
«Предпочел бы шведов. Не надо 
будет переезжать в другой город, 
да и потом, мы с «Тре Крунур» в 
последние годы успешно играем в 
матчах плей-офф».

Как бы там ни было, язык не 
повернется назвать первые три 
периода матча Россия — Финлян-
дия «договорняком». Страсти на 
льду хватало, но великолепно на 
последнем рубеже действовали 
голкиперы Сергей Бобровский и 
Пекка Ринне. За три периода со-
перники сумели дважды обме-
няться шайбами. Овертайм не вы-
явил победителя, а вот в серии 
хоккейных пенальти — буллитов 
возникло стойкое ощущение, что 
команды очень не хотят выигры-
вать. Раз за разом полевые игроки 
уступали в микродуэлях. Болель-
щики на трибунах стали подсви-
стывать, и тут Донской красиво 
переиграв Бобровского — 3:2. Не-
смотря на поражение, Знарок 
даже позволил себе улыбнуться:

— Почему проиграли? Ну, 
просто буллиты не пошли, а в 
остальном — мы остаемся в Остра-
ве и постараемся хорошенько 
подготовиться к игре со шведами.

По словам Олега Знарка, в матче с финнами у российских хоккеистов «не пошли буллиты». Отсюда и поражение — 2:3.

Акцент

 Матч 1/4 финала Россия — 
Швеция сегодня в 20.15 
по московскому времени 
покажет Первый канал

Акцент

 «Барселона» в 18-й раз 
в истории вышла в финал 
еврокубков, что является 
абсолютным рекордом

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
Стали известны участники 
ЧМ-2016, который пройдет 
в России. Это команды из Бело-
руссии, Венгрии, Германии, Да-
нии, Латвии, Норвегии, Слова-
кии, Финляндии, Франции, Че-
хии, Швейцарии, Швеции, Кана-
ды, США, Казахстана и России. 

Лучшие моменты матча 
«Бавария» — «Барселона»: 
фоторепортаж на сайте
www.rg.ru/art/1117499

Чемпионат мира по хоккею: 
онлайн-трансляции, 
турнирная таблица, фото, 
видео
www.rg.ru/hockey2015
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Игрокам 
«Баварии» 
не удалось 
остановить 
«Барселону». R
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ЦИФРА

114
ГОЛОВ
на троих забили в этом сезоне 
во всех турнирах Месси, Неймар 
и Суарес. 

ЦИФРА

18
МАТЧЕЙ
провели на чемпионатах мира 
сборные России и Швеции. 
У наших 10 побед, включая успех 
в полуфинале ЧМ-2014 в Минске.

Где будем смотреть матчи 
1/4 финала?

Матч Время Канал

США — Швейцария 16.15    Россия 2

Канада — 
Белоруссия 

17.15     Спорт 1

Швеция — Россия 20.15     Первый

Финляндия — 
Чехия 

21.15      Россия 2

* — в программе трансляций 
возможны изменения.

ЕДИНОБОРСТВА

Второй Кубок
президента
снова пройдет
в Англии

САМБИСТОВ
ЖДЕТ 
МАНЧЕСТЕР

Николай Долгополов

В СЕНТЯБРЕ 2014-го Кубок Пре-
зидента по самбо разыгрывался 
в Лондоне. И турнир удался. Тур-
нир стал традиционным, и Англия 
вновь принимает сильнейших ма-
стеров мирового самбо. На этот 
раз они съедутся в Манчестер.

Предполагается, что на этот 
раз за Кубок Президента побо-
рются восемь команд. Как 
и в прошлом розыгрыше, на сам-
бистские ковры Манчестера 
выйдут родоначальники самбо — 
сборная России и хозяева турни-
ра — команда Великобритании. 
Компанию им составят сборные 
Франции, Болгарии, Италии, Ис-
пании и две сборные стран Со-
дружества. В каждой команде бу-
дет по семь самбистов. Мужчины 
поборются в категориях 62, 68, 
74, 82 и 90 кг, женщины — в кате-
гориях 60 и 68 кг.

 Об интереснейшей новинке 
предстоящего турнира сообщил 
Майкл Паркер, председатель Ас-
социации самбо стран Британ-
ского Содружества, член оргко-
митета соревнований:

— В рамках Кубка Президента 
мы также планируем провести 
показательный турнир по боево-
му самбо BRITISH COMBAT 
SAMBO GRAND SLAM. Турнир 
будет проведен в открытой весо-
вой категории, участие в нем 
примут восемь боевых самби-
стов, двое — представители Вели-
кобритании, как хозяйки турни-
ра, остальные шестеро будут 
отобраны с учетом мирового 
рейтинга. Боевые самбисты 
в Манчестере поборются 
за «Пояс Чемпиона», а в придачу 
и за чек на солидную сумму, ко-
торую мы, организаторы Кубка, 
пока не раскрываем.

ШАХМАТЫ Владимир
Палихата подвел итоги
командного чемпионата
России в Сочи

Московские 
ферзи

Павел Петровский

В СОЧИ завершился командный чемпионат России по 
шахматам. Для столичной ШСМ «Наше наследие» тур-
нир стал триумфальным. Команда завоевала 11 комплек-
тов золотых медалей, три серебряных и один бронзовый 
в 15 зачетах. 

Отметим, что в этом году командный чемпионат Рос-
сии проходил в новом формате. Одновременно были про-
ведены первенства среди мужчин, женщин, ветеранов, 
юношей и девушек. При этом мужской турнир был разде-
лен на две лиги: высшую и премьер-лигу. Помимо класси-
ческих турниров, когда в день играется по одной партии, 
были проведены чемпионаты России по быстрым шах-
матам и блицу. На них отводилось три дня, и в них также 
были разыграны комплекты медалей чемпионата. В об-
щей сложности в чемпионате приняли участие более 60 
команд со всей страны. Отметим, что в этом году участ-
ников турнира ждала и большая внесоревновательная 
программа. Специально для этого во время проведения 
первенства на пляже официальной гостиницы был орга-
низован шахматный павильон «Жемчужина». В нем с 
утра и до самого вечера проводились различные шахмат-
ные соревнования, мастер-классы, конкурсы и сеансы 
одновременной игры для всех желающих.

Специалисты уверены, что чемпионат России тради-
ционно превращается в аналог командного чемпионата 
мира. Не секрет, что далеко не все регионы способны со-
держать дорогостоя-
щие футбольные или 
хоккейные клубы, 
зато выставить са-
мую звездную ко-
манду по шахматам 
по силам любому ре-
гиону нашей страны. 
Вот только некото-
рые звездные имена, 
кто участвовал в ко-
мандном чемпиона-
те России, — Влади-
мир Крамник, Левон Аронян, Ван Юэ («Сибирь»), Петр 
Свидлер («Медный Всадник», Санкт-Петербург), Алек-
сандр Грищук («Малахит»), Алексей Широв, Александр 
Грищук, Гата Камский («Ладья»), экс-чемпионки мира 
Анна Ушенина («Югра»), Александра Костенюк (ШСМ 
«Наше Наследие»). 

По словам экспертов, турнир первых-вторых досок 
превращается в соревнование, сравнимое с элитными 
турнирами самых высоких категорий. У каждой из ко-
манд были свои козыри, но лучше других «джокер» смо-
гли разыграть москвичи. В отличие от соперников, сто-
личная команда выбрала стратегию — опираться исклю-
чительно на собственные кадры, что в итоге и принесло 
заслуженный успех.

«Этот путь кажется нам более перспективным, — под-
вел итоги турнира президент шахматной федерации Мо-
сквы Владимир Палихата. — Важно подойти системно и 
выстроить пирамиду — массовые, детские школы и клубы, 
а на самом верху — сборные команды, чемпионы страны, 
Европы и мира. Тогда результаты придут. Мы проводим 

крупный массовый 
фестиваль Кубок 
РГСУ Moscow Open, 
собирающий почти 
2000 участников со 
всего мира, в рамках 
которого проходят 
самые разные турни-
ры — от элитных до 
турниров детей, сту-
дентов, ветеранов, 
множество других 
соревнований. Нами 

ведется активная работа по внедрению шахмат в школь-
ную программу, нами выпущен учебник шахмат, одо-
бренный Международной шахматной федерацией. И, ко-
нечно, заботимся о сборных командах, которым оказыва-
ет финансовую поддержку фонд «Наше наследие». В ка-
кой-то момент мы приняли решение полностью отказать-
ся от помощи легионеров. Это помогло сплотить коман-
ды, что сразу принесло свои плоды. Москва богата на та-
ланты, и вполне может обходиться своими силами».

Также господин Палихата отметил, что ему понрави-
лась идея собрать в одном турнире не только всемирно 
известных гроссмейстеров, но и юных шахматистов и за-
служенных ветеранов шахмат:

— Помимо мужской и женской сборных шахматная фе-
дерация направила в Сочи команды юношей, девушек и 
ветеранов. И все они выступили очень успешно. Мы счи-
таем, что работа по развитию шахмат имеет социальную 
направленность. Это, в частности, и работа с будущим 
страны. Игра учит мыслить, думать, а потом делать. Важ-
ный, согласитесь, навык для наших детей.

По словам директора чемпионата Сергея Смагина, из 
спортивного турнира получился крупный шахматный 
фестиваль. «Такой формат оказался чрезвычайно во-
стребованным, — сообщил Смагин. — Дети, которые смо-
трят, как играют великие шахматисты, с огромным энту-
зиазмом потом стремятся к спортивным результатам». 
Смагин считает, что в следующем году участие в турнире 
примут не менее 500 участников всех возрастов.

Добавим, что помимо медалей в командном чемпио-
нате России в столице зимней Олимпиады 2014 года раз-
ыгрывались путевки на Кубок Европы по шахматам у 
мужчин и женщин. 

Кроме московских сборных ШСМ «Наше наследие» в 
Еврокубок вышли «Сибирь» (Новосибирск), «Универси-
тет» (Белореченск) и «Медный всадник» (Санкт-Петер-
бург) — мужской турнир, СДЮСШОР ШШ (Санкт-Петер-
бург) и «Югра» (Ханты-Мансийск) — женский турнир.

Экс-чемпионка мира Александра Костенюк помогла столич-
ным шахматистам выиграть в Сочи, с чем их поздравил 
глава ШФМ Владимир Палихата.
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Чемпионат России 
по шахматам пре-
вращается в аналог 
командного первен-
ства мира

В Сочи кроме веду-
щих гроссмейсте-
ров приехали заслу-
женные ветераны и 
дети
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